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ВСТУПИТЕЛЬНАЯ РЕЧЬ 

НА XII ВСЕКИТАЙСКОМ СЪЕЗДЕ 

КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 

ПАРТИИ КИТАЯ 

1 сентября 1982 года 

Товарищи! 

Разрешите объявить XII Всекитайский съезд Коммунистической партии Китая открытым. 

В повестке дня нашего съезда три основных пункта: 1) рассмотрение Отчетного доклада Центрального 
Комитета 11-го созыва, утверждение партийной  программы  борьбы  за создание новой обстановки на 
всех фронтах социалистической модернизации; 2) рассмотрение и принятие нового Устава 
Коммунистической партии Китая; 3) избрание нового состава Центрального Комитета, избрание состава 
Центральной комиссии советников' и переизбрание Центральной комиссии по проверке дисциплины 2 
на основе нового Устава. 

Выполнение задач настоящего съезда позволит нашей партии более четко определить руководящие 
идеи социалистической модернизации, вести партийное строительство в большем соответствии с 
требованиями нового исторического периода, осуществить в высшем звене партийного руководства 
сотрудничество молодого и старшего поколения и замену старых 
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кадров новыми, а тем самым сделать его более жизнедеятельным, боевым штабом. 

Обозревая историю нашей партии, следует отметить, что нынешний съезд является наиболее важным 
форумом со времени VII Всекитайского съезда партии. 

VII съезд, проходивший в 1945 году под председательством товарища Мао Цзэдуна, был после создания 
нашей партии самым важным съездом в период демократической революции. 

VII съезд обобщил исторический опыт зигзагообразного развития китайской демократической 
революции за 20 с лишним лет, разработал верную программу и тактику, устранил в партийных рядах 
ошибочные взгляды и обеспечил на основе марксизма-ленинизма, идей Мао Цзэдуна их идейное 
единство и небывалую сплоченность. Он заложил фундамент для победы новодемократической 
революции во всей стране. 

VIII Всекитайский съезд партии, состоявшийся в 1956 году, проанализировал обстановку, сложившуюся 
после завершения в основном социалистических преобразований частной собственности на средства 
производства, и выдвинул задачу всестороннего развертывания социалистического строительства. 
Линия, взятая 



VIII съездом, была правильной. Однако из-за недостаточной идеологической подготовленности нашей 
партии к всестороннему развертыванию социалистического строительства линия и целый ряд верных 
соображений, выдвинутые на VIII съезде, не были последовательно претворены в жизнь. После VIII 
съезда мы достигли немалых успехов в деле социалистического строительства, но в то же время 
потерпели и серьезные неудачи. 
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Нынешний съезд проходит далеко не в тех условиях, в которых проходил VIII съезд. Подобно тому как 
зигзагообразное развитие демократической революции на протяжении 20 с лишним лет до VII съезда 
помогло партии овладеть законами демократической революции в нашей стране, так и извилистый путь 
социалистической революции и социалистического строительства на протяжении такого же срока после 
VIII съезда послужил для нее серьезным уроком. Со времени 3-го пленума ЦК 11-го созыва3 наша 
партия восстановила правильные экономические, политические, культурные и другие установки. Более 
того, на основе изучения новой ситуации и нового опыта она выработала целый ряд новых верных 
установок. По сравнению со временем VIII съезда она намного глубже познала законы 
социалистического строительства у нас в стране, значительно обогатила свой опыт и стала гораздо 
более осознанно и твердо проводить в жизнь правильные установки. У нас есть все основания верить, 
что правильная программа, которую разработает съезд, позволит создать новую обстановку на всех 
фронтах социалистической модернизации, способствующую процветанию нашей партии, нашего дела 
социализма, нашего государства и всех народов страны. 

При осуществлении модернизации необходимо исходить из реальной действительности Китая. Как в 
процессе революции, так и в процессе строительства нужно серьезно изучать и заимствовать опыт 
других стран. Однако слепое копирование чужого опыта и чужих моделей никогда к успеху не 
приводило. В этом отношении у нас немало поучительных уроков.  
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Сочетать всеобщую истину марксизма с конкретной реальностью нашей страны, идти собственным 
путем и строить социализм с китайской спецификой — таков основной вывод, сделанный нами на 
основе обобщения длительного исторического опыта. 

Дела Китая должны вестись в соответствии с его реальной обстановкой, притом силами самого 
китайского народа. Независимость, самостоятельность и опора на собственные силы были и будут 
нашей исходной позицией. Китайский народ высоко ценит дружбу и сотрудничество с другими 
государствами^! народами, но вдвойне дорожит своим правом» независимости и самостоятельности, 
завоеванным в длительной борьбе. Пусть никакие иностранные государства не рассчитывают на то, что 



Китай станет их придатком, покорно пойдет на ущемление своих интересов. Мы твердо и неуклонно 
проводим политику расширения внешних сношений, активно умножаем наши связи с другими 
странами на началах равенства и взаимной выгоды, Вместе с тем мы сохраняем трезвость ума и даем 
решительный отпор тлетворному влиянию упаднической идеологии, проникающему извне. Мы ни в 
коем случае не потерпим распространения у пас буржуазного образа жизни. Китайский народ 
преисполнен чувства национальной гордости и достоинства. Любить Отчизну и отдавать все силы делу 
строительства социалистической Родины он считает для себя высочайшей честью, а наносить ущерб ее 
интересам, ее авторитету и престижу — величайшим позором. 

80-е годы — важнейший период в историческом развитии нашей партии и государства. Ус 
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корение темпов социалистической модернизации, воссоединение Родины, включая объединение с 
Тайванем, борьба против гегемонизма, за сохранение мира во всем мире — таковы три основные 
задачи, стоящие перед китайским народом в 80-е годы. В основе этих трех задач лежит экономическое 
строительство, в нем залог разрешения внешних и внутренних проблем страны. В течение длительного 
времени, по меньшей мере в течение последних 20 лет нынешнего столетия, нам предстоит, не ослабляя 
усилий, завершить четыре дела: перестройку руководящего аппарата и реформу хозяйственной 
системы, революционизирование, омоложение и вооружение общими и специальными знаниями рядов 
кадровых работников, строительство социалистической духовной культуры; пресечение преступной 
деятельности в Экономической и других областях, подрывающей социализм; упорядочение партийного 
стиля и партийных организаций на основе глубокого изучения нового Устава партии. В атом 
важнейший залог отстаивания социалистического пути и мобилизации всех сил на осуществление 
модернизации. 

Наша партия стала теперь крупной партией. Она стоит у кормила государственной власти и 
насчитывает 39 миллионов человек. Но среди народа страны коммунисты всегда составляют 
меньшинство. Ни одна важная задача, выдвигавшаяся ею, не осуществлялась без упорных усилий 
широких народных масс. Позвольте мне с этой трибуны от имени нашей партии выразить чувство 
глубокого уважения рабочим, крестьянам и интеллигенции, самоотверженно несущим трудовую вахту 
социалистической  
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модернизации, выразить чувство глубокого уважения Народно-освободительной армии Китая—
стальной «Великой стене», охраняющей безопасность Родины и дело социалистического строительства. 



Демократические партии Китая4 боролись вместе с пашей партией в период демократической 
революции. Они идут плечом к плечу с ней в период социализма, разделяя испытания, выпавшие на 
нашу долю. И в деле строительства наша партия будет и впредь осуществлять длительное 
сотрудничество со всеми патриотическими демократическими партиями и патриотически 
настроенными демократическими деятелями. Разрешите мне от имени нашей партии выразить 
сердечную благодарность друзьям из демократических партий и нашим беспартийным друзьям. 

Делу нашей партии оказывают поддержку и помощь прогрессивные деятели и дружественные страны 
всего мира. Позвольте мне от имени нашей партии выразить им искреннюю признательность. 

Так будем же честно и добросовестно работать, крепить единство народов страны, укреплять 
сплоченность с народами других стран мира, упорно бороться за превращение Китая в современное 
высокоцивилизованное и высокодемократическое социалистическое государство, выступать против 
гегемонизма, за сохранение мира iio нсем мире и содействие прогрессу всего человечества. 
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РЕАЛИЗОВАТЬ СТРОИТЕЛЬСТВО ВАЖНЕЙШИХ ОБЪЕКТОВ, РАЦИОНАЛЬНО 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ КАДРЫ 

Беседа 

с ответственным, работником 

Государственного 

планового комитета 

14 октября 1982 года 

Боевая цель, которую предстоит осуществить к концу нынешнего столетия, уже определилась. Она 
состоит в том, чтобы при условии непрерывного повышения экономической эффективности увеличить 
за 20 лет годовое производство промышленной и сельскохозяйственной продукции в четыре раза 5. 
Реальна ли намеченная цель? XII съезд дал на это утвердительный ответ. Я верю, что наша цель 
осуществима. И тем не менее реализация ее в конечном счете зависит от последующей работы. По 
крайней мере, нужно хорошенько распланировать работу на следующие три года. Помимо сооружения 
плановых строительных объектов вы предложили приступить к проектноизыскательским работам по 
другой группе важнейших запланированных объектов, чтобы заблаговременно выполнить работы, 
предшествующие их строительству. Все это необходимо как следует реализовать. По-видимому, нельзя 
не взяться за энергетику, за строительство объектов, играющих роль костяка. Браться за 
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это надо решительно, невзирая ни на какие трудности. В случае нехватки финансовых и материальных 
средств лучше пойти на сокращение числа объектов местного значения, особенно тех объектов 
обрабатывающей промышленности, которые не представляют большой важности. Увеличение числа 
таких мелких объектов делу не поможет. 

Важнейшие объекты, для которых предлагается провести проектно-изыскательские работы, 
затрагивают разные отрасли экономики, и каждому ведомству надлежит основательно взяться за дело. 
Необходимо как можно скорее развернуть предварительные работы, включая научно-техническое 
исследование, технико-экономическое обоснование, -изыскательские работы, проектирование и т. д.) 
пораньше приступить к ним. Нужно составить график: к какому сроку закончить изыскательские 
работы, а к какому — представить проект, отдать все это под ответственность специально выделенных 
людей и провести исчерпывающую подготовку не теряя времени. Не то и при наличии денежных 
средств не начнешь строительство. Даже в случае использования иностранных инвестиций и 
приглашения зарубежных специалистов нам тоже надлежит как следует проводить предварительную 
работу. 

Двадцатилетний срок разбивается на первое и второе десятилетия. За первое десятилетие предстоит 
подготовиться ко второму десятилетию. Для подготовки нужно время, его надо выиграть, вопрос о 
времени не может не заслуживать серьезного внимания. Необходимо распланировать, за какие объекты 
браться раньше и за какие — позже. Необходимо  
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концентрировать средства для тех объектов, за которые можно взяться раньше. Начнешь на год раньше 
— станешь на год раньше получать прибыль. Не то затянешь дело до следующего столетия. Разумеется, 
некоторые весьма крупные объекты нельзя планировать на одно и то же время. 

Предварительная работа включает также развитие сельского хозяйства. Развитие же сельского 
хозяйства зависит, во-первых, от проводимой политики и, во-вторых, от состояния науки. Развитие и 
роль науки и техники беспредельны. Семеноводство, удобрения плюс многоотраслевое хозяйство таят в 
себе огромные потенциальные возможности. При прочих равных условиях сортовые семена заметно 
повышают урожайность. Огромные возможности открывает научно обоснованное применение 
удобрений. Большие перспективы у пресноводного рыбоводства. В некоторых провинциях много 
крупных и мелких водоемов, и хорошо налаженное пресноводное рыбоводство поможет крестьянам 
быстрее стать зажиточными. Кроме того, оно позволит улучшить снабжение городов. Необходимо 
создать кормовую промышленность, ведь это тоже отрасль хозяйства. Для налаживания семеноводства 
и кормовой промышленности помимо всемерного использования и развития соответствующих отраслей 
науки и техники требуется еще проделать  основательную организационную работу. 



Для того чтобы справиться с работой, предшествующей строительству большой партии важнейших 
объектов, предстоит мобилизовать большую группу научно-технических  
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работников. Кроме того, для взятия научно-технических рубежей тоже нужно проделать огромную 
организационную работу. Дело у нас не в отсутствии кадров, а в том, можно ли их как следует 
организовать и использовать, поднять у них активность, найти применение их специальных знании. 
Сейчас, с одной стороны, ощущается острая нехватка в научно-технических кадрах, а с другой — 
значительное число их вынуждено сидеть сложа руки, попусту теряя время. Весьма серьезны случаи 
использования научно-технических кадров не по назначению, не по специальности. Вопрос об 
организации научно-технического персонала и управления им заслуживает обстоятельного изучения, 
существующие формы управления не годятся. Каким образом использовать научно-технические кадры 
страны, как добиться их рационального использования — большая проблема. В экономически развитых 
странах ей придают огромное значение. Для того чтобы разрушить ведомственные и региональные 
барьеры, рационально использовать научно-технические кадры, рассредоточенные по оборонным и 
гражданским ведомствам, по научно-исследовательским учреждениям и высшим учебным заведениям, 
необходимо ввести единое управление. Без могущественного и авторитетного органа дело это не 
сдвинуть с места. В ведении такого органа должны находиться научно-технические кадры как 
гражданских, так и оборонных ведомств. Раньше этим занимался товарищ Не Жунчжэнь6, и неплохо. 
Кадры можно было передвигать в зависимости от потребностей, использовать концентрированно. 
Первое, что требуется для осуществления намеченной  
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цели — увеличения за 20 лет годового производства продукции в четыре раза, первое, что нужно для 
реализации политики относительно интеллигенции,— это разрешить вопрос об управлении и 
использовании научно-технического персонала. Это самая жгучая проблема, разрешить ее следует в 
кратчайшие сроки, не теряя времени. 

Разумеется, здесь нужны также и соответствующие установки. За планирование и проектирование всех 
важнейших объектов, а также за проверку этих работ должны отвечать конкретные люди. Для каждого 
объекта необходимо подобрать действительно стоящих работников в качестве костяка, а остальной 
персонал пусть они подбирают сами, они хорошо знают свое дело и сумеют быстро организовать 
людей. Если за все будет браться Госплан, то темпы снизятся. Кое-что можно поручать вузам, 
соответственно выделяя им для этой цели научно-технических сотрудников. В практической работе 
действительно ценные работники обнаружатся сами собой. Таких людей надо смело выдвигать на 
важные посты. Только смело выдвигая людей, можно их вырастить. А непрерывное появление 



талантливых специалистов обеспечит успех нашего дела. Зарплату действительно стоящим людям 
можно повышать вне установленных правил. Людей же, которые долгое время не имеют достижений, 
желательно переводить на другую работу с соответствующим понижением зарплаты. Всем 
специалистам (отнюдь не все интеллигенты являются специалистами), всем действительно стоящим 
людям необходимо улучшать материальное обеспечение. Сами они должны быть  
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требоватольными к себе, добросовестно работать, играя подобающую им роль, и не капризничать из-за 
зарплаты. Однако организации надлежит взвешивать все в целом и повышать зарплату тем, кому 
следует,       г"" 

Приглашение научно-технических сотрудников — выход из положения. Необходимо разработать кое-
какие распорядки и правила, которые бы определяли, как подбирать, использовать и аттестовать 
научно-технические кадры. 
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РАБОТА НА ВСЕХ УЧАСТКАХ ДОЛЖНА СПОСОБСТВОВАТЬ ПОСТРОЕНИЮ 
СОЦИАЛИЗМА С КИТАЙСКОЙ СПЕЦИФИКОЙ 

Основное содержание беседы с ответственными работниками Государственного планового комитета, 
Государственного экономического комитета ц сельскохозяйственных ведомств 13 января 1983 года 

По последним данным, в 1982 году годовое производство промышленной и сельскохозяйственной 
продукции страны увеличилось почти на 8 процентов, что примерно на 4 процента больше 
предусмотренного планом. Здесь встает вопрос: к каким последствиям может привести то 
обстоятельство, когда показатели нашего годового плана оказываются заниженными и при его 
выполнении реальные темпы роста становятся значительно выше? В чем причина столь значительного 
превышения? В производстве каких видов продукции оно главным образом произошло? Не возникнет 
ли затоваривание? Не скажется ли это на вложении капитала в строительство предусмотренных 
государством важнейших объектов? Надо срочно обследовать и выяснить этот вопрос, дать анализ, 
соответствующий реальному положению дед. Это говорится сейчас не в том смысле, что нужно 
пересмотреть показатели шестой пятилетки. Долгосрочные планы должны составляться с большим 
запасом, а годовые — быть более уплотненными, хотя, конечно, годовые планы тоже нужно составлять 
с запасом. Как 
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показывает прошлый опыт, чрезмерно высокие плановые показатели — забегание вперед. На эту 
сторону дела мы уже обратили внимание и будем обращать его и в дальнейшем. Теперь ;ке нам нужно 
обратить внимание на другую сторону дела: к чему может привести то обстоятельство, когда плановые 
темпы роста ниже реальных? Это впервые случилось в 1982 году, в 1980 и 1981 годах этого еще не 
было. Надо проанализировать случившееся и выяснить, в чем тут дело. С составлением годового плана 
следует поторопиться, ослаблять эту работу нельзя. Надо придавать большое значение повышению 
экономической эффективности и не гнаться за одним ростом и объемом производства. Словом, планы 
должны составляться по тому принципу, чтобы они были уплотненными и в то же время с каким-то 
запасом, чтобы выполнялись они с затратой определенных усилий. 

Нужен глобальный план по сельскому хозяйству. Для того чтобы увеличить годовое производство 
сельскохозяйственной продукции в четыре раза, надо прежде всего поднять производство зерновых. Но, 
разумеется, не только зерновых, за счет увеличения производства одних зерновых цели не добьешься. 
Сколько в 2000 году нужно будет производить зерна вообще и сколько — на душу населения, чтобы мы 
были вправе сказать, что зерновая проблема в основном разрешена,— это надо как следует высчитать. 
Во всяком случае, к 2000 году зерновую проблему надо в основном разрешить, ведь это важная 
стратегическая задача. У пас вообще человеку в среднем на питание требуется от 400 до 500 цзиней7 
зерна в год,  
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остальная часть идет па семена, на корма, а также на удовлетворение нужд промышленности. 
Разрешить зерновую проблему — дело нелегкое, здесь нужны большие и разнообразные усилия. При 
планировании необходимо наметить пути для достижения цели. Например, на сколько полагается 
поднять урожайность за счет повышения применения удобрений, на сколько — за счет улучшения 
семян, на сколько — за счет улучшения управления, за счет улучшения капитального строительства в 
земледелии и других мероприятий,— все это надо подсчитать. Повышение применения удобрений — 
надежное средство получения прибавки урожая зерновых. Удобрения должны быть качественными, 
причем надо взять курс на всемерное развитие производства комплексных удобрений. Если мы встанем 
на этот путь, то нам нужно будет пойти на вложение капитала, чтобы построить побольше заводов 
комплексных удобрений. Селекция семян — надежное средство повышения урожайности. Так, 
высококачественные семена гибридного риса дают прибавку урожая. Надо создавать семенные 
компании, идти по линии специализации. Семенные компании должны иметь свои базы и вести научно-
исследовательскую работу. Нужно обязать законом применять сортовые семена и периодически 
производить сортообновление. Бедным районам, которые нуждаются в государственных 
сельскохозяйственных кредитах, надо давать в кредит сортовые семена и удобрения. Капитальное 
строительство в земледелии нужно включить в план. Надо составить, так сказать, повестку дня и 
проследить за тем, чтобы капиталовложения производились 
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обоснованно и рационально. Нельзя забывать, сельское хозяйство — основа основ. 

Увеличение годового производства сельскохозяйственной продукции произойдет главным образом за 
счет развития многоотраслевого хозяйства, причем самыми непосредственными мерами являются две: 
развитие животноводства и развитие садоводства. В окрестностях крупных п средних городов надо 
всемерно разводить крупный и мелкий рогатый скот, кур и рыбу. Государство окажет поддержку. Надо 
обеспечить деревню лучшими породами и кормами. Вся страна должна обратить внимание на 
переработку кормов. Надо открыть сотни модернизированных кормовых заводов. Производство кормов 
надо ставить на промышленную основу, оно является крупнейшей отраслью экономики. 

В сельском хозяйстве можно сделать очень ц очень многое, но мы еще не принялись как следует за 
дело. Ученые, работающие в этой области, высказали немало ценных соображений. Необходимо 
всемерно усилить научно-исследовательскую работу в сельском хозяйстве, подготовку специалистов. 
Повышение урожая сельскохозяйственных культур с единицы площади, развитие многоотраслевого 
хозяйства, совершенствование агрокультуры, разрешение энергетической проблемы в деревне, охрана 
экологической среды — все это зависит от науки. Надо по-настоящему организовать людей па штурм 
важнейших проблем агрономических паук. 

Как в деревне, так и в городе надо позволять части людей делаться зажиточными раньше других. 
Достигать зажиточности за счет  
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честного труда законно. Разрешать части людей и районов переходить к зажиточной жизни раньше 
других — неплохое средство. Это новое средство все поддерживают. Оно лучше старых. Я одобряю 
появление крупных подрядных дворов в деревне. Руки у людей развязаны сейчас еще недостаточно. 
Одним словом, критерием правильности всей нашей работы должно служить то, насколько она 
способствует построению социализма с китайской спецификой, процветанию и развитию страны, 
созданию зажиточной и счастливой жизни для народа. 
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БОЛЬШОЕ 

ВНИМАНИЕ ОСВОЕНИЮ 

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫХ 

РЕСУРСОВ 

Отрывок us беседы 

с руководящими товарищами 

из ЦК партии 

2 марта 1983 года 

Недавно я ездил в Чжэцзян через провинцию Цзянсу, а на обратном пути побывал в Шанхае и всюду 
наблюдал отрадную картину: настроение у людей приподнятое, новых домов построено много, на 
рынке богатый выбор товаров, кадровые работники полны уверенности. Как видно, четыре 
модернизации имеют большие перспективы. Для того чтобы учетверить годовое производство 
продукции, нужен конкретный план. Каждая провинция и каждый город должны составить себе такой 
план и иметь ясное представление о своих задачах. Наш долг — помочь им в разрешении наиболее 
актуальных проблем, в создании условий, необходимых для реализации их конкретных планов. 

В настоящее время валовая продукция промышленного и сельскохозяйственного производства в Цзянсу 
превышает 73 миллиарда юаней, в среднем на душу населения там приходится но 1200 юаней, а это 
почти в два раза больше по сравнению с 1976 годом. На мой вопрос, как они добились этого, товарищи 
из Цзянсу ответили: главным образом за счет двух факторов. 
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Во-первых, за счет того, что в Цзянсу на работу было привлечено немало шанхайских 
рабочихпенсионеров. Эти старые рабочие имеют квалификацию, много для себя не требуют и охотно 
берутся за дело, если им немного заплатишь и подыщешь жилье. Они сыграли весьма неплохую роль в 
производстве. В провинции Цзянсу сейчас многие города но техническому уровню не уступают 
Шанхаю. Товарищи из Цзянсу не один год придают большое значение знаниям, роли интеллигенции и 
довольно рационально ее используют. Во-вторых, за счет создания мелких и средних предприятий 
коллективной собственности. 



Все рады предложению товарища Чжао Цзыяна создать районы экономического сотрудничества8. Это 
правильная идея. Я за то, чтобы создать не только два таких экономических района — шанхайский и 
шаньсийский, а также за то, чтобы не экспериментировать все время. Если вечно экспериментировать в 
каких-либо конкретных вопросах и годами не давать разрешения даже небольшому числу проблем, то 
дело надолго затянется. В годы Освободительной войны9 товарищ Мао Цзэдун предложил вести боевые 
действия объединенными силами 2-й и 3-й полевых армий. Когда две полевые армии объединятся, 
говорил он, их мощь увеличится не в два раза, а в несколько раз. То же самое можно сказать и об 
экономическом сотрудничестве. Для организации экономического сотрудничества нужно, правда, во 
многом прийти к единству взглядов, но браться за него следует уже сейчас. 

Освоение интеллектуальных ресурсов — дело важное. Я говорю о таком освоении, которое 
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включает обучение рабочих и служащих. Этому вопросу надо придавать еще большее значение. 
Необходимо развивать высшее образование и увеличить в ближайшее время количество студентов если 
не на 100, то, по крайней мере, на 50 процентов. Нам теперь это под силу. Удвоение числа студентов 
ведущих вузов не составит особых трудностей, преподавателей у нас достаточно. Главное, чего не 
хватает, так это помещений. Выделить дополнительно средства на постройку учебных корпусов и 
общежитии, я думаю, удастся. Нужно подсчитать, сколько понадобится для этой цели. 

У нас, с одной стороны, интеллигенции очень мало, а с другой — интеллигентам молодого и среднего 
возраста кое-где трудно развернуться. Надо твердо проводить в жизнь политику относительно 
интеллигенции, в частности улучшать ее материальное обеспечение. 
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О СОЗДАНИИ МАТЕРИАЛЬНОЙ И ДУХОВНОЙ КУЛЬТУРЫ СОЦИАЛИЗМА 

Из беседы 

с делегацией ЦК 

Коммунистической партии Индии 

(марксистской) 



29 апреля 1983 года 

Подлинно марксистская партия, стоящая у власти в социалистической стране, должна усиленно 
развивать производительные силы и на этой основе постепенно повышать жизненный уровень народа. 
Другими словами, она должна создавать материальную культуру. На протяжении весьма длительного 
отрезка времени мы игнорировали развитие производительных сил, и поэтому нам теперь следует 
уделять особое внимание созданию материальной культуры. Наряду с этим необходимо создавать еще и 
социалистическую духовную культуру. Причем самое главное в том, чтобы вырабатывать у широких 
масс народа идеалы коммунизма, воспитывать высоконравственных, культурных и 
дисциплинированных людей. Интернационализм и патриотизм относятся к сфере духовной культуры. 
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МЫ НА ВЕРНОМ ПУТИ, И НАША ПОЛИТИКА НЕ ИЗМЕНИТСЯ 

Из беседы 

с иностранными специалистами — участниками Пекинского форума по научно-технической политике 
18 июня 1983 года 

Мы осуществляем модернизацию китайского типа, и социализм, который мы строим, носит китайскую 
специфику. Мы исходим в основном из своей собственной реальной обстановки, из своих собственных 
условий, ориентируемся главным образом на свои собственные силы. 

Теперь мы на верном пути, народ этому рад, и мы уверены в себе. Наша политика не изменится. А уж 
если и изменится, то только к лучшему. Политика расширения внешних сношений станет еще более 
гибкой. Наш путь не сузится, он будет делаться все шире и шире. Горечь узкого пути мы изведали более 
чем достаточно. К чему мы придем, если повернуть назад? Только к отсталости и нищете. 

Политика отказа от «питания из общего котла» 10 не изменится. Поскольку и у промышленности, и у 
сельского хозяйства свои особенности, перенимать механически конкретный опыт нельзя. Тем не менее 
основным принципом остается принцип системы ответственности. Сомнений насчет этого не должно 
быть. 
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СООБРАЖЕНИЯ ОТНОСИТЕЛЬНО МИРНОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ КОНТИНЕНТАЛЬНОЙ 
ЧАСТИ КИТАЯ И ТАЙВАНЯ 

Основное содержание беседы с Ян Лиюем, профессором Сетон-Холлского университета, штата, Нъю-
Джерси (США) 26 июня 1983 года 

Сущность вопроса — объединение Родины. «Мирное объединение» уже стало выражением, общим для 
Гоминьдана н и КПК. Но это не значит, что одна сторона поглощает другую. Мы надеемся на 
осуществление национального единства общими усилиями Гоминьдана и КПК на то, что обе стороны 
внесут свой вклад в дело китайской нации. 

Мы не одобряем формулировку «полной автономии» Тайваня. Автономия не может быть 
неограниченной, а раз так, то она не может быть и «полной». «Полная автономия» означает не один, а 
«два Китая». Строй может быть разным, но в международных делах представлять Китай вправе только 
Китайская Народная Республика. Мы признаем за местным тайваньским правительством право 
действовать по собственному усмотрению в области внутренней политики. Хотя правительство Тайваня 
как правительство особого административного района считается местным органом власти, оно, в 
отличие от правительств провинций, городов центрального подчинения и даже автономных районов, 
может пользоваться некоторыми,  
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только ему предоставленными правами, которых нет у провинций, городов центрального подчинения 12 
и автономных районов. Условие — не ущемлять интересы единого государства. 

После объединения с Родиной Тайваньский особый административный район сохранит свою 
независимость. Ему будет разрешено осуществлять порядки, отличные от порядков в континентальной 
части страны. Правосудие останется независимым, право на вынесение окончательного судебного 
приговора (решения) не перейдет к Пекину. Кроме того, Тайвань может иметь собственные 
вооруженные силы, по только при том условии, что они не составят угрозы для континента. Континент 
не будет посылать персонал на Тайвань, ни военный, ни административный. Тайвань сам будет ведать 
своими партийными, административными и военными делами. Более того, в Центральном 
правительстве Тайваню будет отведено определенное количество мест. 

Мирное объединение — это не поглощение Тайваня континентом и, конечно, не поглощение 
континента Тайванем. Так называемое «объединение Китая на основе трех народных принципов»13 
нереально. 

Объединение требуется осуществить подходящим способом. Поэтому мы предлагаем провести не 
переговоры между Центральным и лестным правительствами, а переговоры на равных между обеими 
партиями, установить третье по счету сотрудничество 14. Соглашение, достигнутое обеими сторонами, 
можно будет официально огласить. Но здесь ни в коем случае недопустимо иностранное 
вмешательство, так как это означало бы лишь то, что у Китая 
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еще нет независимости, и повлекло бы за собой множество нежелательных последствий. 

Надеемся, что тайваньская сторона тщательно ознакомится с содержанием девяти пунктов политики и 
курса, выдвинутого Е Цзяньином 15 в сентябре 1981 года 16, а также со вступительной речью Дзя Инчао 
17, произнесенной на первом заседании Всекитайского комитета Народного политического 
консультативного совета 6-го созыва в июне 1983 года 18, и рассеет свои сомнения. 

Вы сделали доброе дело, проведя в марте нынешнего года в Америке, в Сан-Франциско, форум на тему 
«Перспективы объединения Китая». 

Мы должны завершить дело, которое не успели сделать наши предшественники. Если тайваньские 
власти пойдут на это, то история помянет добрым словом Чан Кайши 19, его сына20 и всех тех, кто 
старался объединить Китай. Для мирного объединения, конечно, нужно известное время. Было бы 
неискренне говорить, что мы не торопимся. Нам, пожилым, вообще хотелось бы пораньше осуществить 
объединение. Надо чаще общаться и больше понимать друг друга. Мы готовы в любое время послать 
людей на Тайвань, причем необязательно для переговоров, а просто для того,чтобы они там побывали. 
Мы также будем рады людям, которых с Тайваня пришлют к нам. Мы обещаем гарантировать им 
безопасность и держать в тайне их приезд. Мы — хозяева своего слова и не занимаемся трюкачеством. 

У нас уже установилась обстановка стабильности и сплоченности. Наш курс на мирное объединение 
Родины разработан после 3-го 
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пленума ЦК партии 11-го созыва, и вытекающие из пего политические установки совершенствовались 
постепенно. От этого курса и отих установок мы не отойдем. 

15 последнее время в кцтанско-американских отношениях произошли кое-какие изменения в лучшую 
сторону. Однако правящие круги США никогда но отказывались от попыток создать «два Китая» или 
«полтора Китая». Соединенные Штаты превозносят до небес свой режим, однако их президент во время 
избирательной кампании говорит одно, при вступлении на пост — другое, на дополнительных выборах 
— третье и накануне новых — четвертое. И США еще укоряют нас за нестабильность политики! По 
сравнению с американской наша политика куда стабильнее! 
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ИСПОЛЬЗОВАТЬ 

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ РЕСУРСЫ ЗАРУБЕЖНЫХ СТРАН 

Из беседы с ответственными товарищами из ЦК партии 8 июля 1983 года. 

Надо использовать интеллектуальные ресурсы зарубежных стран, приглашать иностранцев для участия 
в строительстве важнейших объектов, в работе на различных участках, например в области 
просвещения, технической реконструкции. Важность этого вопроса мы недооценивали, а потому и не 
проявляли большой решимости. Не надо бояться расходов. Пусть иностранцы приезжают как на 
длительные, так и на короткие сроки или специально для разработки какой-либо одной определенной 
темы. Приглашайте их, чтобы они помогали в разрешении кое-каких проблем. У нас не хватает ни 
опыта, ни знаний, необходимых для осуществления модернизации, и нам нужна их помощь. После 
приезда иностранцев надо следить за тем, чтобы лучше выявить их роль. Раньше мы устраивали для них 
массу банкетов, занимались церемониями, а вот за советами л помощью в работе обращались мало. 
Между тем они хотят помогать нам в работе. 
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НАСУЩНЫЕ ЗАДАЧИ ПАРТИИ 

НА ОРГАНИЗАЦИОННОМ 

И ИДЕОЛОГИЧЕСКОМ ФРОНТАХ 

Речь 

на 2-м пленуме 

ЦК КПК 12-го созыва 

12 октября 1983 года, Упорядочение партии 21 — основной пункт повестки дня нашего пленума. 
Постановление ЦК относительно упорядочения партийных рядов вы обсудили и приняли. Это хороший 
документ, я полностью с ним согласен. После пленума предстоит еще обсудить вопрос об 
осуществлении партийного руководства на идеологическом фронте. В этой связи мне хотелось бы 



остановиться на двух вопросах: на том, что упорядочение партийных рядов не должно быть 
формальным, и на том, что на идеологическом фронте нельзя заниматься духовным загрязнением. 

Во-первых, о том, что упорядочение не должно быть формальным. 

3-й пленум ЦК партии 11-го созыва вновь подтвердил марксистскую идеологическую, политическую и 
организационную линию. Он наметил для различных областей деятельности правильные установки, 
отвечающие конкретной реальности. Линия и установки пленума дали зримые результаты, и во всей 
работе начала постепенно складываться новая обстановка. Широкие народные массы поддерживают 
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пашу линию и партийное руководство. Суровые испытания, которые выдержала наша партия при 
осуществлении великого исторического поворота, показали, что она является в основном неплохой, 
обладает боеспособностью и всегда может найти выход из затруднительного положения. 

Тем не менее нынешнее состояние партии далеко не во всем удовлетворяет. У нее еще немало 
серьезных проблем, которые мы не успели выстроить в ряд и разрешить. Речь идет не только о 
негативных явлениях, оставшихся от десятилетней смуты22, но и о тех отрицательных явлениях, 
которые возникли и получили распространение в новых исторических условиях. В «Постановлении» 
говорится о «людях трех категорий» 23, а также о людях, совершивших тягчайшие хозяйственные и 
другие уголовные преступления, о людях, которые, используя служебное положение в своекорыстных 
целях, серьезно подрывают отношения между партией и народом, о людях, которые давно политически 
расходятся с ЦК либо же внешне поддерживают с ним единство, а фактически гнут свою линию, и т. д. 
и т, п. Все это опасные факторы, факторы разложения. Наличие их говорит о серьезной засорённости 
партийных взглядов, партийного стиля и партийных организаций. 

Среди перечисленных людей наиболее опасны «люди трех категорий». Часть их ужо выявлена, и 
соответствующие меры приняты. Причём кое-кто из них в своих взглядах и поступках стал показывать 
себя намного лучше. Однако значительное число их так и не изменило своей позиции и затаилось в 
партий. Эти 
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люди опасны потому, что, во-первых, они держатся своих сектантских взглядов и имеют деструктивно-
демагогическую политическую платформу. Во-вторых, они умеют посредством изощренных 



политических манипуляций маскироваться в невыгодный для них момент и втираться в доверие, а при 
первом же удобном случае провоцировать новые волнения. В-третьих, они перемещаются, 
рассредоточиваются и укрываются во многих местах страны, их тайные сектантские связи еще не 
полностью ликвидированы. В-четвертых, они относительно молоды и образованны. Кое-кто из них 
давно уже заявлял: «Подождем лет 10—20, а там видно будет». Словом, они представляют собой 
политическую силу с большими притязаниями, которую нельзя недооценивать. И если во время 
упорядочения партии все это не разрешить, то, значит, оставить в ней корень зла, мину замедленного 
действия. 

Разумеется, не менее опасны и другие категории людей, если вопрос о них останется без разрешения. В 
них тоже корень зла. 

Такое положение дел серьезно беспокоит многих старейших коммунистов. Озабочены и недовольны 
также широкие слои рядовых членов партии и народные массы. Решение XII съезда относительно 
всестороннего упорядочения партийных рядов единодушно одобрено всей партией и 
многонациональным пародом. Партия н народ возлагают на упорядочение большие надежды. А это 
обязывает нашу партию проникнуться решимостью и без всяких колебаний приступить к строгому и 
тщательному упорядочению своих рядов, разрешить па деле указанные серьезные проблемы, которые 
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уже нельзя откладывать. Наше упорядочение, если мы не хотим разочаровать товарищей по партии и 
наш народ, ни в коем случае не должно быть формальным. 

Начиная с 3-го пленума ЦК 11-го созыва мы потратили немало сил на исправление левацких ошибок, 
допущенных в период «культурной революции», а также во времена предшествующих ей политических 
кампаний и идеологической борьбы. И мы поступили совершенно правильно. Повторять левацкие 
ошибки недопустимо. Однако немало товарищей односторонне извлекли исторический урок. 
Усматривая во всякой идеологической борьбе и строгих мерах проявление левачества, они ратуют за 
борьбу против одного левого уклона и не выступают за борьбу против правого уклона. А это приводит к 
другой крайности — к беспомощности и мягкотелости. Как в вопросах идеологической борьбы против 
ошибочных тенденций, вредных элементов и негативных явлений, так и при вынесении оргвыводов у 
нас в партии за последние годы стало действительно больше излишней снисходительности, 
нерешительности, мягкосердечия и примиренчества. А это по только расшатывает партийную 
дисциплину, но и укрывает от ответственности часть вредных элементов. 

Согласно закону, мы в последнее время наносим в масштабах страны массированный удар по 
элементам, совершившим тяжкие уголовные преступления, незамедлительно применяя к ним 
строжайшие меры наказания. И это наше^ мероприятие широкие народные массы горячо поддерживают 
и от души одобряют. Их беспокоит лишь одно: как бы мы не  
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свеликодушничапи и не «отпустили Тигров в горы». Иначе говоря, как бы мы не выпустили 
преступников на свободу и те не начали мстить. По мнению народа, давно были нужны более строгие 
меры. Нас критикуют за допущенную медлительность. Подобные сигналы и критика заслуживают 
серьезного внимания. Еще два года тому назад мы указывали на беспомощность и мягкотелость 
руководящего состава различных звеньев, отсутствие решимости взяться за тяжких уголовных 
преступников. Отсюда следует урок: с мягкотелостью и беспомощностью руководства нужно кончать 
без лишних разговоров. При упорядочении партии против упомянутых выше «людей трех категорий», а 
также против остальных людей, которые совершили серьезные ошибки и нанесли серьезный ущерб, 
необходимо применять строгие меры. Тех, кого следует исключить из партии,— исключать, тех, кого 
следует снять с постов или наказать по-другому,— снимать или наказывать так, как нужно, а тех, кто 
пошел на преступление,— привлекать к судебной ответственности. За совершение ошибок при менее 
серьезных обстоятельствах нужно подвергать суровой критике и требовать добросовестной, а не 
показной самокритики, а также твердой гарантии исправиться. В этом один из важнейших показателей 
неформального проведения упорядочения. 

Члены партии, против которых в ходе упорядочения надлежит принять оргмеры, составляют весьма 
незначительное меньшинство. Что касается большинства, то здесь предстоит повышать его партийность 
путем идеологического воспитания. Нужно заметно улучшить  
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идейно-политическое и моральное состояние партии, поднять у ее членов сознание необходимости 
бескорыстно служить народу, улучшить отношения между партией и народными массами. С 
упорядочением партийных рядов критика и самокритика должна стать регулярной. Все члены партии, 
независимо от того, кто это и какую должность он занимает, обязаны принимать критику и выступать с 
самокритикой. Посредством упорядочения надлежит усилить партийное строительство и коренным 
образом улучшить партийный стиль. Каждый член партии, каждый партийный работник и каждая 
парторганизация должны проверить себя под углом зрения партийного Устава, с учетом своего 
конкретного состояния составить план собственной работы для того, чтобы подняться до уровня 
уставных требований и твердо их соблюдать, а также обеспечить выполнение принятого плана. 
Руководящим работникам всех звеньев, особенно высших, тем более нужно строго соблюдать Устав и 
«Нормы внутрипартийной политической жизни»24, подавать личный пример. В этом еще один важный 
показатель   неформального   упорядочения партии. 

Словом, нам нужно на этот раз как следует провести упорядочение и превратить нашу партию в 
боеспособную марксистскую партию, в крепкое ядро, руководящее народом в процессе строительства 
социалистической материальной и духовной культуры. Если вся партия проникнется такой 
решимостью, то мы успешно справимся с делом. 

Во-вторых, о недопустимости духовного загрязнения на идеологическом фронте. 
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Поскольку идеологический фронт охватывает весьма обширную сферу, я позволю себе остановиться 
главным образом на теоретическом фронте и фронте литературы и искусства. За последние годы па 
обоих фронтах достигнуты огромные успехи. Теоретические работники проделали большую научно-
исследовательскую, аргументапионную и пропагандистскую работу в связи с обсуждением вопроса о 
практике как единственном критерии истины, в связи с научным анализом истории партии, в частности 
исторического периода со времени образования КНР, с вопросами строительства социализма с 
китайской спецификой, реформы хозяйственного и политического механизма, строительства 
социалистической духовной культуры, усиленного воспитания в духе коммунизма и патриотизма. Все 
это сыграло позитивную роль. Неутомимо работая, немало товарищей сделали много полезного в. 
самых различных областях теории и научного исследования. Литература и искусство переживают 
небывалый расцвет. Значительноглубже и шире стала отображаться реальная жизнь, заметно усилилась 
художественная выразительность. Появился целый ряд отличных произведений в области 
художественной прозы, очерковой литературы, киноискусства, телетеатра, разговорной драмы, 
традиционной оперы, поэзии, музыки, изобразительного искусства, хореографии, песенно-
сказительного творчества и т. д. Успехи — главная сторона дела, их следует полностью признать. 
Насчет этого не должно быть никаких сомнений. 

Однако среди части теоретических работников и творческой интеллигенции имеет место 
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духовное загрязнение. И сегодня я хотел бы специально остановиться на этом. 

Все бойцы идеологического фронта призваны быть инженерами человеческих душ. В нынешний 
переломный период, в период создания социалистической духовной культуры и всего 
социалистического строительства в целом на них ле}кит особо важная задача по осуществлению 
идеологического воспитания. Негативные последствия десятилетней смуты, оставшиеся от прошлого 
трудности, сложные проблемы, возникшие в новых условиях, по-разному отражаясь в сознании людей, 
ведут, между прочим, к появлению путаных и ошибочных представлений. И инженерам человеческих 
душ полагается высоко держать знамя марксизма и социализма. Им нужно своими статьями, 
произведениями, лекциями, речами, художественными выступлениями воспитывать народ, помогая ему 
правильно смотреть на историческое прошлое и современную действительность, утверждать в себе 
непоколебимую веру в социализм и руководство со стороны партии. Им надо вдохновлять людей на 
самозабвенный труд и активное продвижение вперед, делать их действительно целеустремленными, 
нравственными, культурными и дисциплинированными членами общества, которые мужественно 
борются за осуществление великого и прекрасного дела социалистической модернизации. Большая 



часть идеологических и художественных работников в той или иной мере поступает именно так. 
Однако есть такие, которые делают обратное тому, что от них требуют эпоха и народ. Своими 
нездоровыми взглядами, произведениями и художественными выступлениями они  
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загрязняют души людей. Сущность духовного загрязнения — распространение всяческих гнилых, 
упаднических взглядов буржуазии и других эксплуататорских классов, подогревание настроений 
недоверия к делу социализма и коммунизма, к руководству компартии. В позапрошлом году ЦК партии 
организовал беседу по вопросам идеологического фронта и подверг критике кое-какие тенденции 
буржуазной либерализации, а также мягкотелость и беспомощность руководства. Беседа дала 
некоторые результаты, но полного разрешения вопрос не получил. Беспомощность и мягкотелость 
руководства все еще имеют место. Тенденции буржуазной либерализации кое-где в известной мере 
преодолены, кое-где — нет, а кое-где даже еще более усугубились. 

Довольно значительная часть теоретических работников не проявляет интереса к важнейшим 
теоретическим вопросам практики социалистической модернизации. Не желая исследовать и изучать 
проблемы реальности, они заявляют, что во избежание ошибок лучше подальше держаться от реальной 
жизни, либо же считают, что реальные проблемы не представляют научной ценности. В изучении 
реальных проблем действительно есть случаи отхода от марксистского направления. Некоторые 
товарищи увлекаются рассуждениями о ценности человека, о гуманизме и так называемом отчуждении. 
Притом их интересует не столько критика капитализма, сколько критика социализма. Гуманизм как 
теоретическую и моральную проблему, разумеется, можно и нужно изучать и обсуждать. Но гуманизм 
бывает разный. И здесь мы обязаны заниматься марксистским 
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анализом, пропагандировать и осуществлять социалистический гуманизм (или революционный, как мы 
его называли в годы революции), критиковать буржуазный гуманизм. Буржуазия зачастую хвастает 
некой своей гуманностью и приписывает социализму антигуманизм. Я никак не думал, что у нас в 
партии найдутся товарищи, которые тоже станут пропагандировать абстрактный гуманизм, ценность 
человека и тому подобные вещи. Им невдомек, что отвлеченно говорить о ценности человека и 
гуманизме нельзя не только при капитализме, но и при социализме. Ибо у нас все еще есть вредители, 
новые и старые отбросы общества, антисоциалистические элементы, иностранные и тайваньские 
шпионы. Жизненный и культурный уровень нашего народа пока невысок. Его не поднимешь 
разговорами о ценности человека и гуманизме. Сделать это можно лишь за счет интенсивного 
строительства материальной и духовной культуры. В отрыве от этих конкретных условий и конкретных 
задач говорить о человеке — значит говорить не о реальном, а об абстрактном человеке, а это уже 



немарксистский подход, причем таким образом можно запутать молодежь. Что касается «отчуждения», 
то, открыв закон прибавочной стоимости, Маркс продолжал Пользоваться этим термином при 
характеристике наемного труда рабочих в условиях капитализма. По Марксу, наемный труд рабочего 
отчуждает себя и выступает против самого рабочего, он обогащает лишь капиталиста, а рабочего 
обрекает на бедность. Теперь же находятся товарищи, которые выходят за рамки капитализма. Более 
того, они нацеливаются не только на пережитки и последствия  
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капиталистического отчуждения труда. Они приписывают отчуждение самому социализму, утверждая, 
будто при социализме в экономической, политической и идеологической сферах происходит 
отчуждение, будто социализм в процессе своего развития в силу самой деятельности общественного 
субъекта непрерывно порождает отчуждающие себя силы. Даже ведущуюся у нас реформу они 
объясняют преодолением так называемого отчуждения. Такими вещами нельзя не только помочь людям 
правильно понимать и разрешать проблемы, возникающие теперь в жизни социалистического общества, 
но и правильно понимать и осуществлять реформу, которую нужно неуклонно проводить при 
социализме в интересах технического и социального прогресса. Такие вещи фактически зовут людей 
критиковать социализм, сомневаться в нем, отрицать его, разуверяют их в перспективности социализма 
и коммунизма, заставляют считать, будто социализм так же безнадежен, как капитализм. А раз так, то 
какой смысл строить социализм? Марксизм, теорию социализма нужно развивать, двигать вперед по 
мере развития практики человеческого общества и науки. Однако упомянутые мною концепции 
означают не движение вперед, а поворот назад, к домарксистскому периоду. Вопрос о гуманизме и 
отчуждении выступает теперь у идеологических работников наиболее рельефно. Подобных вопросов 
немало. Например, пропаганда абстрактной демократии. Дело дошло до того, что стали ратовать за 
свободу контрреволюционных высказываний, противопоставлять демократию партийному руководству, 
давать антимарксистские толкования партийности и народности и т. д. и т, п.  
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Некоторые товарищи до сих пор скептически смотрят на четыре основных принципа25, которые партия 
требует соблюдать. Одно время небольшое число товарищей сомневалось насчет того, является ли наше 
общество социалистическим, надо ли и можно ли вообще осуществить социализм и, наконец, является 
ли наша партия пролетарской. По мнению некоторых товарищей, раз мы находимся теперь на этапе 
социализма, то «равнение во всем на звонкую монету» закономерно и правильно. Большинство этих 
ошибочных взглядов открыто излагалось в периодической печати, но до сих пор некоторые из них так и 
не опровергнуты. Отсюда видно, какая путаница царит в сознании у части товарищей. 



Теперь о литературе и искусстве. Последние годы дали больше литературно-художественных 
произведений, отражающих строительство новой жизни при социализме. И это не может не радовать. 
Но я не сказал бы, что появилась масса таких произведений, которые поднимают революционный дух 
народа, в частности молодежи, зовут смело отдаваться строительству и борьбе, идущей в разных сферах 
жизни родной страны, и обладают могучей вдохновляющей силой. Исключение составляет разве только 
очерковая литература, где их относительно много. Некоторые люди равнодушны к лозунгу «Литература 
и искусство — на службу народу и делу социализма!», выдвинутому ЦК партии, равнодушны вообще к 
социалистическому направлению литературы и искусства. У них не хватает вдохновения отображать и 
воспевать революционное прошлое партии и народа, их героизм в борьбе за осуществление  
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социалистической модернизации. Они очень редко с активных революционных партийных позиций 
помогают массам разобраться в вопросах, которые необходимо разрешить в процессе 
социалистического строительства, очень мало с таких позиций зажигают массы энтузиазмом, 
укрепляют в них уверенность. Напротив, они увлекаются писанием тусклых, серых вещей и, что еще 
хуже, фальсифицируют и искажают историю революции, реальную жизнь. Кое-кто усиленно 
рекламирует идейное течение западного модернизма, открыто объявляет «самовыражение» наивысшей 
целью литературы и искусства, либо же проповедует абстрактную человеческую сущность и гуманизм, 
считая при этом, что так называемое отчуждение человека при социализме должно стать главной темой 
творчества. Отдельные произведения рекламируют даже секс. Подобных произведений, правда, 
немного, но их влияние на часть молодежи нельзя недооценивать. Немало работников литературы и 
искусства забывают о необходимости изучать марксизм, не углубляются в борьбу масс, строящих 
новую жизнь, а иные члены партии не принимают активного участия в партийной жизни. В этом 
главная причина возникновения негативных явлений, о которых я говорил. 

Вредное поветрие «равняться во всем на звонкую монету» распространилось также среди работников 
литературы и искусства. В художественных коллективах, начиная с низовых и кончая центральными, 
завелись неуемные гастролеры. Причем немало людей загребает деньгу, потчуя зрителей вещами 
вульгарными и низкопробными как по содержанию, так и по форме. Как ни жаль, но даже некоторые  

  

  

  

==42 

 
 

знаменитые и некоторые армейские артисты тоже втянулись в это дело. Вполне понятно, что широкие 
народные массы возмущаются теми, кто в угоду низменным вкусам части зрителей поступается 
почетным званием работника социалистической литературы и искусства. Тенденция «равнения во всем 
на звонкую монету», коммерческий подход к духовной продукции наблюдается и в других сферах 
культуры. Среди художественных и издательских работников, а также специалистов по культурным 



ценностям появились прямо-таки настоящие коммерсанты, которые ничего, кроме наживы, не хотят 
знать. 

Как в конце концов относиться к буржуазной культуре современного Запада? Курс на расширение 
экономических связей с заграницей является Правильным, и мы его будем придерживаться долгое 
время. Развитие культурных связей с заграницей тоже рассчитано на длительный срок. В 
экономической области мы проводим такую политику: расширяем связи с заграницей, но в то же время 
не ввозим ничего наобум, беспланово, без разбору, а против тлетворного влияния капитализма ведем 
решительную борьбу, даем ему решительный отпор. Так почему же при культурном обмене мы 
поступаем наоборот, открывая «зеленую улицу» вредным для нас компонентам буржуазной культуры? 
Нам нужно изучать у развитых капиталистических стран достижения передовой науки, техники и 
технологии, учиться у них хозяйственному управлению и вообще брать у них все в области знаний и 
технической культуры, что нам полезно. Замыкаться в своей скорлупе, топтаться на месте было бы 
глупо. 
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Однако все то, что относится к духовной культуре, необходимо как в смысле идейного содержания, так 
и средств выражения подвергать марксистскому анализу, оценке и критике. На Западе и поныне много 
честных, прогрессивных ученых, писателей и художников, которые создают ценные серьезные труды и 
художественные произведения. FI с их работами нужно, конечно, преимущественно знакомить. Но 
сейчас некоторые наши товарищи бездумно бросаются хвалить западные философские, экономические, 
социально-политические и художественные течения, не делая никакого анализа, оценки и критики. 
Хаос в ознакомлении наших людей с западной наукой и культурой воцарился огромный. Дело дошло до 
того, что в последние годы к нам завезено немало такой литературы, кинофильмов, музыкальных и 
хореографических произведений, видео- и звукозаписей, которые даже в самих западных странах 
считаются низкопробными или вредными. Нельзя больше мириться с развращением нашей молодежи 
упаднической буржуазной западной культурой. 

Следует отметить, основная часть как теоретических, так и художественных работников является 
хорошей или сравнительно хорошей. Духовным  загрязнением занимается лишь меньшинство. Все дело 
в том, что ошибочные высказывания и действия этого меньшинства не подвергаются эффективнон 
критике, не принимаются необходимые меры пресечения. Вред от духовного загрязнения огромный, 
оно ввергает страну в бедствие и дезориентирует народ. Оно стирает в представлении народа грань 
между правильным и неправильным, порождает 
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апатию, разболтанность и разброд, разлагает души людей, парализует их волю. Оно способствует 
безудержному росту индивидуализма всех цветов и оттенков, появлению среди части людей идейного 
течения, которое сеет сомнения насчет социализма и руководства со стороны партии или даже отрицает 
их. Ядро четырех основных принципов — социалистический строй и партийное руководство. Они — 
основа основ нашего государства и боевой сплоченности парода. Те или иные негативные явления, 
аномалии, преступность, а также кое-чья враждебная антисоциалистическая деятельность, которые 
отмечаются теперь у нас, имеют разные причины. Объяснять их все одним только хаосом на 
идеологическом фронте, конечно, не следует. Однако недооценивать влияние этого хаоса нельзя. Все 
мы считаем практику единственным критерием проверки истины, не правда ли? Поэтому некоторым 
товарищам не мешало бы посмотреть, какое влияние на народ, в частности на молодежь, оказывают их 
ошибочные высказывания, вредные произведения, низкопробные художественные выступления, к 
каким последствиям они приводят. По этой причине честные и расположенные к нам люди за рубежом 
опасаются за нас. Конечно, находятся и люди, которые за это хвалят. Такие люди есть на материке, на 
Тайване, в Сянгане26 и в некоторых зарубежных странах. Мне бы хотелось, чтобы эти товарищи 
подумали: кто, в конце концов, хвалит, с какой позиции и ради чего. Это тоже не мешает проверить па 
практике. Не считайте пустяком небольшое духовное загрязнение, не думайте, что ему не стоит много 
удивляться. За короткий срок не разглядишь вред 
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некоторых вещей. Но если мы вовремя не обратим на них внимания, не пресечем их твердой рукой, 
если мы дадим им зацвести пышным цветом, то с пути собьется еще больше людей, а это приведет к 
чрезвычайно серьезным последствиям. С перспективной точки зрения вопрос сводится к тому, кто 
сменит нас в нашем деле. Он затрагивает судьбы и будущность нашей партии и государства. 

Руководство со стороны партии на идеологическом фронте необходимо значительно усилить. 3-й 
пленум ЦК 11-го созыва, но особенно XII съезд партии взяли правильный и четкий руководящий курс 
относительно идеологического фронта. Вся беда в том, что проводится он слабо. Надо, чтобы главные 
руководители парткомов всех ступеней, от центральных до местных, уделяли большое внимание 
состоянию теоретического фронта, фронта литературы и искусства и всего идеологического фронта в 
целом, следили за тем, какие неувязки там возникают и как идет работа. Прежде всего нужно понять 
серьезность нынешней проблемы, неотложную необходимость покончить с беспомощностью и 
мягкотелостью руководства на идеологическом фронте. Одни товарищи закрывают глаза на духовное 
загрязнение, относятся к нему по-либеральному и даже принимают его за признак живости и бодрости, 
за воплощение курса на расцвет ста цветов и соперничество ста школ27. Другие же хотя и видят 
пагубность духовного загрязнения, но не хотят или не решаются критиковать его из опасения нарушить 
мирную атмосферу. Так дальше продолжаться не может. За серьезные вопросы, ведущие к 
идеологической путанице и духовному 
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загрязнению, нужно браться, притом до конца, с такой же твердостью, строгостью и 
добросовестностью, с какой мы должны браться за ошибочные тенденции, вредные элементы и 
негативные явления при упорядочении партии. Главным методом преодоления путаницы на 
идеологическом фронте остаются критика и самокритика. Надо признать, что ошибочные тенденции в 
кругах теоретических и художественных работников подвергались марксистской критике. Только эта 
критика не дала ощутимых результатов. Во-первых, она была недостаточно деловой и веской, и, во-
вторых, сопротивление ей было куда сильнее. Но даже эта критика воспринимается как «осада», 
«дубинка». На деле же в осаде оказались критики, а критикуемые, напротив, зачастую находят 
сочувствие и покровительство. С таким положением нужно покончить раз и навсегда. Чтобы 
пропаганда марксизма, социализма и коммунизма, а особенно правильные взгляды по всем важнейшим 
теоретическим и принципиальным вопросам могли занять в идеологической работе действительно 
доминирующее место. Сейчас есть люди, которые выдают свои ошибочные взгляды за марксистские, а 
то и открыто бросают вызов марксизму. Поэтому марксисты обязаны встать и сказать свое слово. На 
передовых позициях этой борьбы должны быть коммунисты, бойцы идеологического фронта, особенно 
те, кто занимает руководящие посты и имеет определенное влияние. Если у тебя самого есть ошибки, 
займись серьезной самокритикой и исправь их делом. Тот, кто упорствует в своих ошибках и не хочет 
их исправлять, не может руководить идеологической работой. Все 
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коммунисты обязаны укреплять свою партийность, соблюдать партийный Устав и дисциплину. 
Независимо от того, кто это — специалист, ученый, писатель или художник, но если только он член 
партии, то ему не дозволено ставить себя на особое место, мнить себя политически более умным, чем 
партия, действовать как заблагорассудится. Разрешение всех этих вопросов — самая главная задача 
парторганизаций и членов партии на идеологическом фронте в предстоящем упорядочении. Если наша 
партия усилит свое марксистское руководство, решительно покончит с беспомощностью, 
мягкотелостью и либерализмом, по-деловому развернет активную идеологическую борьбу, то нам 
удастся разрешить упомянутые вопросы идеологической работы, притом без особого труда. 

В связи с этим могут спросить: не изменился ли курс партии и разрешается ли теперь «расцветать ста 
цветам и соперничать ста школам»? Нет, курс партии не изменился, «расцветать» и «соперничать» 
разрешается по-прежнему. Противопоставлять друг другу критику и курс на «расцвет ста цветов и 
соперничество ста школ» — значит серьезно заблуждаться, извращенно понимать и то и другое. Р?урс 
«па расцвет ста цветов и соперничество ста школ» призван стимулировать процветание 
социалистической культуры. Товарищ Мао Цзэдун в свое время говорил: «Истинное развивается в 
борьбе с ошибочным, именно так обстоит дело и с марксизмом». Кое-кто понимает названный курс как 
курс на абсолютную свободу высказываний или даже как курс на высказывание одних ошибочных 
мнений и на запрещение их  
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опровержения с марксистских позиций. Так, спрашивается, какое же это «соперничество ста школ»? 
Нет, это подмена пролетарского, марксистского курса на «расцвет ста цветов и соперничество ста 
школ» курсом на буржуазный либерализм. У товарища Мао Цзэдуна есть замечательная марксистская 
работа — «Против  либерализма» 28. Советую всем руководящим товарищам, в частности, тем, кто 
работает на идеологическом фронте, серьезно с ней ознакомиться и действовать в ее духе. 

Подчеркивая необходимость активной идеологической борьбы, мы по-прежнему должны 
предотвращать появление левацких ошибок. Ни в коем случае нельзя возвращаться к таким мерам, как 
упрощенческая, пристрастная, грубая и непомерно резкая критика, жестокая борьба, беспощадные 
удары. Выступаешь ли ты на совещаниях, пишешь ли статьи — приводи убедительные доводы, давай 
объективный научный анализ. Людям, принимающим участие в обсуждениях и критике, не мешает 
прежде всего как следует разобраться в вопросах, вокруг которых они развертываются. Ни в коем 
случае нельзя за частью не видеть целого, подозревать всех и вся, нельзя также оказывать нажим 
превосходством сил и заниматься казуистикой. Что касается товарищей, допустивших ошибки, то к ним 
следует относиться доброжелательно. Им нужно давать время для серьезных размышлений, позволять 
аргументированно защищаться, уточняя свою точку зрения и внося ясность в фактическую сторону 
дела. А еще важнее приветствовать и поощрять их на то, чтобы они выступали с искренней 
самокритикой. Сделали они такую самокритику — 
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ну и хорошо. Дергать людей без конца не надо. Критика и самокритика должны базироваться на 
марксистских, а не на левацких позициях. Левацкие ошибочные взгляды, существующие в области 
идеологии и теории, по-прежнему надлежит критиковать и исправлять. Однако не мешает со всей 
ясностью указать на то, что в настоящий момент на идеологическом фронте нужно прежде всего и 
главным образом выправлять правый уклон, обусловливающий беспомощность и мягкотелость 
руководства. 

Словом, укрепление партийного руководства на идеологическом фронте, преодоление беспомощности 
и мягкотелости стали одной из насущных задач всей партии. Подобные вопросы, а также и другие 
вопросы, насущно требующие разрешения, существуют не только в области теории, литературы и 
искусства, но и в области просвещения, журналистики, издательского дела, радиовещания, телевидения, 
культурномассовой, массовой идейно-политической работы и т. д. Работу всего идеологического 
фронта в целом нужно укрепить. Мы должны со всей серьезностью поставить этот вопрос перед всея 
партией, включить его как главный пункт в повестку дня ЦК и местных парткомов. После перенесения 
центра тяжести работы на экономическое строительство партия должна думать над тем, как привести 
себя в соответствие с новыми условиями. Ей нужно усилить идеологическую работу и предотвратить 
уклон в сторону зарывания в хозяйственную работу и игнорирования идеологической работы. 
Парткомам всех ступеней и прежде всего их главным руководителям предстоит неослабно следить за 
развитием обстановки на идеологическом  
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фронте, углубленно изучать существующие там проблемы, принимать действенные, эффективные меры 
для улучшения его функционирования. И мне хотелось бы, чтобы Политбюро или Секретариат ЦК 
специально обсудили работу партии на идеологическом фронте и системно разрешили вопрос 
относительно соответствующего курса, задач, мер, шагов и т. д. Я уверен, если вся партия сверху 
донизу станет придавать важное значение этой работе и крепко ухватится за нее, если она, вдобавок, 
приступит к всестороннему упорядочению своих рядов, то положение дел в этой области существенно 
улучшится, и сложится новая обстановка, обстановка еще большего расцвета и развития 
социалистической идеологии и культуры. 
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НОВЫЙ СПОСОБ СТАБИЛИЗАЦИИ МЕЖДУНАРОДНОЙ ОБСТАНОВКИ 

Из беседы 

с делегацией Центра стратегических 

и международных исследовании 

при Джорджтаунском университете (США) 

22 февраля J984 года 

В мире существует много споров, и для урегулирования их так или иначе нужно искать выход. Не один 
год я думал над способом разрешения таких проблем, над тем, что разрешать их следует мирным путем, 
а не посредством войны. Предлагаемый нами способ объединения континента и Тайваня является 
разумным. После объединения страны па Тайване по-прежнему будет капитализм, а па континенте — 
социализм, зато обе части территории образуют единый Китай. Словом, в одном Китае допускается два 
разных строя. То же самое применимо и к Сянгану: один Китай—два строя. Сянган отличается от 
Тайваня еще тем, что он порто-франко. Мне представляется целесообразным поступать таким образом 
при урегулировании многих международных споров. В противном случае постоянная конфронтация, 
упрямое настаивание па споем рано или поздно приведут к конфликту и даже к вооруженному. Если не 
хочешь войны, тогда остается лишь тот способ, о котором я говорю. В таком случае будет что сказать 
пароду, обстановка стабилизируется, причем надолго, и ни одна из сторон 
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не потерпит ущерба. Уважаемые господа, вы занимаетесь международными вопросами, и я прошу вас 
внимательно рассмотреть и изучить предложенный нами способ разрешения тайваньского и 
сянганского вопросов. Ведь надо же найти выход из создавшегося тупика. 

Кроме того, мне думается, что при разрешении ряда международных территориальных споров можно 
вместо переговоров насчет суверенных прав сначала приступать к совместному освоению спорных 
территорий. В таких вопросах необходимо искать новые пути урегулирования на основе уважения 
реальной действительности. 

Я просто поделился с вами тем, над чем думаю. Раз многие вопросы не могут быть разрешены старым 
способом, то нельзя ли найти новый? Новые вопросы должны разрешаться по-новому. Кое в чем я, 
возможно, неточен, кое-что недостаточно продумал, но для стабилизации международной обстановки 
надо что-то придумать. Я не раз говорил, что китайцы не меньше других заботятся о мире и 
стабилизации международной обстановки. Китаю нужно, как минимум, 20 мирных лет для 
интенсивного внутреннего строительства. 
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ОБ ОСОБЫХ 

ЭКОНОМИЧЕСКИХ РАЙОНАХ И ОТКРЫТИИ НОВОЙ ГРУППЫ ГОРОДОВ 

Отрывок из беседы 

с руководящими товарищами, из ЦК КПК, состоявшейся после возвращения 

в Пекин из инспекционной поездки 

по Гуандуну, Фуцзяни и другим провинциям 

24 февраля 1984 года 

Недавно я специально ездил в Гуандун и Фуцзянь, побывал в трех особых экономических районах 29, а 
также на Баошаньском металлургическом комбинате 30 и получил кое-какие непосредственные 



впечатления. Сегодня я пригласил вас для того, чтобы поговорить о политике расширения внешних 
сношений особых районов и о том, как еще больше расширить эти сношения. Просьба ко всем 
высказаться по данному вопросу. 

Создавая особые районы и претворяя в жизнь политику расширения внешних сношений, мы должны 
уяснить себе руководящую идею: дело не свертывать, а развертывать. 

На этот раз Шэньчжэнь произвел на меня впечатление картиной огромного подъема и развития. 
Строительство там идет довольно быстро, а в Шэкоу 31 еще быстрее. Причина этого в том, что людям 
предоставлены кое-какие права: они сами распоряжаются ассигнованными средствами, не 
превышающими 5 миллионов американских долларов. Их девиз: «Время — золото, а эффективность—
жизнь!» Дома в Шэньчжэне растут буквально на глазах: пара 
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дней — и этаж готов, а еще через несколько дней уже высится целое здание. Строительные бригады там 
из внутренних районов страны, и причина столь высокой производительности труда во введении 
подряда и четко разграниченных поощрений и взысканий. 

Особые районы, так сказать, окна, через которые идет заимствование технических достижений, методов 
управления, знаний, реализуется политика внешних сношений. Через эти районы можно перенять 
зарубежные технические достижения, получить знания и научиться управлять, а управление тоже 
строится на знаниях. Возможно, на капиталах, вложенных в строительство тех или иных объектов, пока 
нельзя хоть сколько-нибудь заработать, но с перспективной точки зрения такие капиталовложения 
выгодны и дадут положительные результаты. В Шэньчжэне в данный момент можно, по крайней мере, 
сделать два дела: во-первых, построить атомную электростанцию и, во-вторых, открыть университет на 
инвестиции хуапяо, китайцев, проживающих за границей. Пусть хуацяо сами приглашают для 
университета наиболее квалифицированных профессоров из-за границы, сами закупают за рубежом 
учебное оборудование. Таким образом они подготовят для нас целую группу специалистов. Когда дело 
в особых районах наладится, то можно будет заключать торговые сделки по добыче морской нефти. 
Особые районы станут базами расширения внешних сношений. Они принесут пользу не только 
экономическую и не только в смысле подготовки кадров, они помимо всего прочего увеличат влияние 
нашей страны на заграницу. Говорят, в Шэньчжэне  
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общественный порядок стал лучше, люди, сбежавшие раньше в Сянгап, начали возвращаться. Одна из 
причин этого — увеличение возможностей устроиться на работу, рост доходов, значительное 



улучшение материальных условий. А это говорит о том, что духовная культура рождается из 
материальной. 

Сямыньский особый район занимает весьма небольшую площадь, в него следует включить весь остров 
Сямынь. Если весь остров превратить в особый район, то можно будет привлечь капитал целой группы 
хуацяо, да и не только хуацяо, многие иностранцы тоже начнут вкладывать капитал. А тогда можно 
будет подтянуть прилегающие к Сямыню районы, которые стапут его обслуживать, и тем самым 
оживить экономику всей провинции Фуцзянь. Хотя Сямыньский особый район нельзя назвать 
портофранко, он тем не менее вправе реализовать некоторые установки, свойственные вольным 
гаваням,— в международной практике есть тому примеры. Стоит лишь дать свободный вход и выход 
капиталу, и за инвестициями иностранных коммерсантов и хуацяо дело не станет. По-моему, мы от 
этого не проиграем, а наверняка получим большую выгоду. 

Можно подумать над тем, чтобы к имеющимся теперь особым районам прибавить несколько новых 
городов, присоединить к их числу несколько портов, таких, как Даляпь и Циндао. Они не будут 
называться особыми районами, по там можно будет применять кое-что, характерное для особых 
районов. Пользы от этого будет, несомненно, больше, чем вреда. Нам, кроме того, нужно осваивать и 
остров Хайпань. А если нам удастся развить хайнаньскую 
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экономику, то мы тем самым одержим огромную победу. 

С чего Китаю начинать в деле развития экономики? Один из японских друзей посоветовал, во-первых, 
прежде всего взяться за транспорт и связь, ибо это отправная точка в развитии экономики. Во-вторых, 
он предложил перейти к политике высокого дохода и потребления. Насчет этого следует сказать, что 
условия у нас в стране несколько иные и сейчас нет возможности перейти к такой политике. Однако 
если в дальнейшем дело в приморских особых районах наладится, экономика получит развитие и 
появятся условия, то можно будет несколько повысить доходы и увеличить потребление. Это 
соответствует законам развития. Это — важнейшая политика, и просьба ко всем над этим подумать. 
Поскольку у страны в целом для этого нет условий, можно позволить части районов стать богатыми 
раньше других. Уравниловка никуда не годится. 
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ЗАЩИЩАТЬ МИР ВО ВСЕМ МИРЕ, КАК СЛЕДУЕТ ВЕСТИ ВНУТРЕННЕЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВО 

Из беседы 

с президентом Бразилии 

Ж. Фигейревч 

29 мая 1984 года 

Китайскую внешнюю политику 80-х годов, а фактически и 90-х, вплоть до XXI века, можно 
сформулировать главным образом в двух фразах. Первая: борьба против гегемонизма и защита мира во 
всем мире. Вторая: Китай всегда будет принадлежать к «третьему миру», причем это основа нашей 
внешней политики. Мы говорим о своей вечной принадлежности к «третьему миру» в том смысле, что 
Китай, который сейчас, разумеется, из-за своей бедности относится к странам «третьего мира» и живет 
с ними всеми одной судьбой, по-прежнему будет принадлежать к «третьему миру» и тогда, когда станет 
развитой страной, богатым и могучим государством. Китай никогда не будет претендовать на 
гегемонию, никогда не будет третировать других, он всегда будет стоять на стороне «третьего мира». 

Из множества проблем, существующих в нынешнем мире, наиболее резко выделяются две. Одна — это 
проблема мира. Сейчас есть ядерное оружие, и в случае войны оно нанесет человечеству колоссальный 
урон. Борьба за мир неизбежно предполагает борьбу против  
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гегемонизма, против политики силы. Другая проблема—это проблема «Юг—Север». В настоящий 
момент она выступает с особой рельефностью. Развитые страны все более и более богатеют, тогда как 
развивающиеся страны все более и более беднеют. Если проблема «Юг — Север» останется 
неразрешенной, то на пути восстановления и развития мировой экономики возникнут препятствия. 
Разрешать эту проблему следует, разумеется, через диалог между Югом и Севером. Мы за такой диалог. 
Однако полагаться на один диалог между Югом и Севером нельзя. Необходимо, кроме того, усилить 
сотрудничество между самими странами «третьего мира», то есть сотрудничество «Юг—Юг». 
Благодаря взаимному обмену опытом, взаимной учебе, взаимному сотрудничеству страны «третьего 
мира» могут разрешить немало вопросов, перспективы у них весьма неплохие. Развитым странам 
следует отдавать себе ясный отчет в том, что без развития экономики стран «третьего мира» экономика 
развитых стран не получит значительного развития. 

Китайская внешняя политика основывается на принципе самостоятельности и независимости, 
подлинного неприсоединения. Китай не состоит в блоке ни с каким государством, он целиком и 
полностью придерживается политики независимости и самостоятельности. Китай не играет ни 
американской, ни советской картой. Он не позволяет и другим играть китайской картой. Цель 
китайской внешней политики — борьба за мир во всем мире. При этой предпосылке мы все свои 
помыслы направляем на осуществление модернизации, развитие 
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страны п построение социализма, носящего китайскую специфику. 

Китай пока еще беден. Валовой национальный продукт на душу населения в среднем составляет всего 
300 американских долларов. Но мы нашли в себе достаточно мужества, чтобы поставить задачу довести 
его к концу нынешнего столетия до 800 долларов. 800 долларов для экономически развитой страны 
ничего не значат. Но Китаю, чтобы подняться на такой уровень, потребуется настоящее мужество. Эта 
цифра означает, что к концу нынешнего века валовой национальный продукт у нас составит триллион 
американских долларов. К тому времени Китай внесет в дело человечества более весомый вклад. Наша 
страна — социалистическое государство, и когда валовой национальный продукт составит триллион 
долларов, нам заживется совсем неплохо. Что еще важнее, развитие на этой основе в течение 
последующих 30—50 лет позволит нам приблизиться к уровню развитых стран. Одним словом, мы 
сейчас все свои помыслы направили на осуществление модернизации, а поэтому искренне желаем, 
чтобы не было войны, чтобы был длительный мир. 
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ОДНО 

ГОСУДАРСТВО — ДВА СТРОЯ 

Основное содержание беседы с сянганской делегацией промышленников и коммерсантов, прибывшей с 
визитом, в Пекин, а также основное содержание беседы с Чжун Шиюанем и другими видными 
деятелями Сянгана 22 и 23 июня 1984 года 

Позиция, курс и политика китайского правительства в разрешении сянганского вопроса непоколебимы. 
Мы не раз заявляли, что после 1997 года, когда китайское правительство возобновит осуществление 
суверенных прав на Сянган, нынешний социально-экономический строй в Сянгане не изменится, 
законы останутся в основном теми же, образ жизни будет прежним. Не изменится и статус Сянгана как 
порто-франко и одного из международных торговых и валютно-финансовых центров. Сянган, как и 
прежде, будет поддерживать и развивать экономические сношения с разными странами и регионами. 
Кроме того, мы не раз заявляли, что Пекин пошлет только войска, а кадровых работников в 
правительство Сянганского особого района посылать не будет. Это тоже неизменно. Войска мы пошлем 
для охраны безопасности страны, а не для вмешательства во внутренние дела Сянгана. Наша политика в 
отношении Сянгана останется неизменной в течение 50 лет. И мы слова на ветер не бросаем. 



Наша политика — «одно государство — два строя». Конкретно, в континентальной части 
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КНР, где проживает миллиардное население, будет осуществляться социализм, а в остальной части, в 
Сянгане и на Тайване,— капитализм. В последние годы Китай неустанно преодолевает левацкие 
ошибки, неуклонно исходит из реальной действительности и придерживается делового подхода в 
разработке политических установок для всех участков работы. За пять с половиной лет это уже дало 
свои результаты. Благодаря именно этим обстоятельствам мы предложили «одно государство — два 
строя» как способ разрешения сянганского и тайваньского вопросов. 

О принципе «одно государство — два строя» мы говорили не раз. Всекитайское собрание народных 
представителей32 уже приняло эту политику. Кое-кто опасается, не изменится ли она. Я говорю: этого 
не произойдет. Самое главное — правильна эта политика или нет? Если она правильна, то не изменится. 
В противном случае, возможно, и изменится. Китай проводит теперь политику расширения сношений с 
зарубежными странами и оживления экономики внутри страны. Так кто же в силах изменить эту 
политику? Изменишь — понизится жизненный уровень 80 процентов китайского населения. А это 
значит, что мы утратим его доверие. Поэтому решающим фактором является правильность политики. 
Раз мы на верном пути и народ одобряет нашу политику, то она не изменится. 

Долговременная неизменность нашей сянганской политики не скажется отрицательно на социализме в 
континентальной части страны. Основу в Китае должен составлять социализм. Миллиардное население 
на континенте осуществляет социализм, но одновременно с этим в 
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некоторых районах страны разрешается осуществлять капитализм, например в Сянгане и на Тайване. 
Открытие ряда городов на континенте, разрешение кое-каким компонентам капитализма проникать 
туда в качестве дополнения к развитию социалистической экономики идет на пользу развития 
социалистических производительных сил. Так, иностранные инвестиции в Шанхае не означают, что 
весь Шанхай осуществляет капитализм. И не весь Шэньчжэнь осуществляет капитализм, в нем все же 
социалистический строй. Основой в Китае остается социализм. 

Идея применить принцип «одно государство — два строя» родилась на основе наших собственных, 
китайских условий. Но теперь эта идея привлекает внимание за рубежом. Перед Китаем стоят 

сянганская и тайваньская проблемы. Как их разрешить, в чем же здесь выход? Социализму поглотить 
Тайвань или, скажем, «трем народным принципам» поглотить континент, за что ратует Тайвань? 

Никому и никого не поглотить. Если мирным путем проблему разрешить нельзя, то остается прибегнуть 



к силе оружия, а это невыгодно ни для одной из сторон. Об объединении Родины мечтает вся нация. И 
если оно не произойдет через сто лет, то произойдет через тысячу. Как решить эту проблему? По-

моему, только на основе принципа «одно государство — два строя». В связи с целым рядом проблем, 
существующих в мире, встает альтернатива: каким путем их разрешать — мирным или немирным? И 
способ разрешения так или иначе надо найти. Для новых проблем требуются новые решения. Пример 

успешного урегулирования сянганского вопроса,  
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возможно, подскажет что-нибудь полезное для решения многих международных проблем. Нам не 
мешает обратиться к всемирной истории и посмотреть: было ли когда-нибудь правительство, которое 
разрабатывало такую просвещенную политику? Возьмем историю капитализма, западные страны: какая 
же из них поступала таким образом? Применяя принцип «одно государство — два строя» для 
разрешения сянгапского вопроса, мы не руководствуемся минутной игрой чувств и не занимаемся 
хитроумными манипуляциями. Мы целиком исходим из реальных условий, полностью принимая во 
внимание прошлое Сянгана и его нынешнее состояние. 

Надо верить, что сянганцы в состоянии управлять Сянганом. Неверие в способность китайцев управлять 
Сянганом — проявление психологии, сохранившейся со времен старого колониализма. Более ста лет 
после опиумных войн"" иностранцы презрительно смотрели на китайцев и оскорбляли их. С 
образованием КНР образ Китая изменился. Сегодняшний образ Китая создали не цинское 
правительство34, не северные милитаристы35 и не Чан Кайши с сыном. Китай преобразила Китайская 
Народная Республика. Все потомки легендарного Хуанди36, в каком бы платье они ни ходили и на каких 
бы позициях ни стояли, по крайней мере гордятся тем, что они относятся к китайской нации. У 
сянганцев тоже есть чувство такой же национальной гордости. Сянгаццы должны быть уверены в том, 
что они могут управлять Сянганом. Сянган сделали процветающим главным образом сами сянганцы, 
основную массу которых составляют китайцы. В интеллектуальном 
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отношении китайцы не уступают иностранцам, они не из числа слабоумных. Нельзя все время думать, 
будто только иностранцы могут справиться с делом. Надо верить в то, что сами мы, китайцы, не 
оплошаем. Утверждение о неуверенности сянганцев не отражает их действительного мнения. 
Содержание китайско-английских переговоров37 пока еще не публиковалось, и многие сянганцы не 
имеют представления о политике Центрального правительства. Однако как только они с нею 
внимательно ознакомятся, то почувствуют полную уверенность. Наша политика в сянгапском вопросе 
провозглашена Премьером Россовета Чжао Цзыяпом в докладе о работе правительства на 2-й сессии 
ВСНП 6-го созыва и принята этой сессией. Это серьезно. И если сейчас все еще будут люди, которые 
говорят о неуверенности, не доверяя Китайской Народной Республике ы китайскому правительству, 



тогда ни о чем другом не может быть и речи. Мы верим, что сянганцы в состоянии управлять Сянганом. 
Нельзя больше позволять иностранцам господствовать в Сянгане, этого не допустят и сами сянганцы. 

Вопрос об управлении Сянганом самими сянганцами затрагивает вопрос об известных гранях и 
критериях. Критерием здесь является то, что Сянганом должны управлять сяпганцы, состоящие в 
основном из патриотов. Будущее сянганское правительство будет формироваться главным образом за 
счет патриотов. Конечно, в состав этого правительства войдут и другие люди, кроме того, можно будет 
пригласить еще иностранцев в качестве консультантов. Кто считается патриотом? Согласно критерию, 
тот, кто уважает свою нацию, искренне поддерживает 
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Родину в реализации восстановленных суверенных прав на Сянган и не делает ничего в ущерб 
процветанию и стабильности Сянгана. Всякий, если только он отвечает этим условиям, считается 
патриотом, независимо от того, во что он верует: в капитализм, в феодализм или даже в рабовладение. 
Мы не требуем, чтобы все эти люди одобряли социалистический строй в Китае. Нужно только, чтобы 
они любили свою Родину и Сянган. 

До 1997 года еще 13 лет, и надо уже сейчас приступить к постепенному и надлежащему разрешению 
вопросов переходного периода. В этот переходный период надлежит, во-первых, избегать крупных 
потрясений и зигзагов, поддерживать Сянган в состоянии процветания и стабильности; во-вторых, 
подготовить условия для того, чтобы сянганцы могли успешно принять в свои руки власть. Деятелям 
различных кругов Сянгана предстоит приложить к этому свои силы. 
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О СТРОИТЕЛЬСТВЕ СОЦИАЛИЗМА С КИТАЙСКОЙ СПЕЦИФИКОЙ 

Из беседы с японской делегацией, посланной на 2-ю сессию Совета деятелей неофициальных кругов 
Китая и Японии 30 июня 1984 года 

После разгрома «четверки» 38 мы, начиная с 3-го пленума ЦК партии 11-го созыва, разработали 
правильную идеологическую, политическую и организационную линию, а также целый ряд правильных 
курсов и установок. В чем состоит наша идеологическая линия? В том, чтобы твердо придерживаться 
марксизма, марксистского диалектического и исторического материализма, другими словами, 
реалистического подхода, за который ратовал товарищ Мао Цзэдун. Для Китая очень важно твердо 



придерживаться марксизма, очень важно также твердо придерживаться социализма. Более ста лет, 
истекших со времени опиумных войн, Китай подвергался агрессии и унижениям. И только после того 
как китайский народ воспринял марксизм и твердо вступил на путь, ведущий от новой демократии39 к 
социализму, китайская революция увенчалась победой. 

Кое-кто может так поставить вопрос: если бы Китай не строил социализм, а пошел по пути 
капитализма, то разве китайский народ не поднялся бы во весь рост и Китай не расправил бы плечи? 
Практика Гоминьдана, который шел 
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 с лишним лет по пути капиталистического развития, себя не оправдала. Твердо придерживаясь 
марксизма и, согласно идеям Мао Цзэдуна, соединяя его с реальной действительностью Китая, 
китайские коммунисты пошли своим путем, взяли курс па окружение города деревней40 и привели 
китайскую революцию к победе. Китай до сих пор остался бы раздробленным и по сей день не был бы 
независимым и единым, если бы мы не были марксистами, если бы мы не шли своим путем, не 
соединяли марксизм с реальной действительностью Китая. Откровенно говоря, для Китая важно не 
только твердо придерживаться марксизма. Китайская революция вообще не могла бы увенчаться 
успехом без полной веры в марксизм. Эта вера была и остается движущей силой. Если бы после 
образования КНР мы взяли курс на капитализм, а не па социализм, то в Китае нельзя было бы 
покончить с хаосом, с инфляцией, с исключительно серьезной нестабильностью цен, с всеобщей 
бедностью и отсталостью. Основа у Китая была очень отсталой. Промышленность, которая досталась 
нам от старого Китая, равнялась почти нулю, продовольствия тоже не хватало. Иные говорили: «Ну 
зачем вам социализм?» А мы отвечали: «Капитализм Китаю не годится, в Китае нужно строить 
социализм». Нам предстояло разрешить вопрос о питании и трудоустройстве, об объединении Китая. 
Поэтому мы неоднократно заявляли о необходимости твердо придерживаться марксизма и идти по 
социалистическому пути. Но марксизм должен сочетаться с реальными условиями Китая, а 
социализм— соответствовать китайской реальности и китайской специфике. 
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Что такое социализм? Что такое марксизм? Насчет этого у нас раньше было не совсем ясное 
представление. Марксизм придает наибольшее значение развитию производительных сил. Что означает 
коммунизм, о котором мы говорим? Он означает осуществление принципа «от каждого — по 
способностям, каждому — по потребностям». А для этого требуется, чтобы общественные 
производительные силы развивались высокими темпами, чтобы было изобилие материальных 
общественных благ. Поэтому самая коренная задача в период социализма — развитие 
производительных сил. Преимущества социалистического строя выражаются как раз в том, что 
производительные силы при нем развиваются более быстрыми, более высокими, чем при капитализме, 
темпами. Если говорить о наших недостатках в годы после образования КНР, то они сводятся к 
некоторой недооценке важности развития производительных сил. Социализм призван покончить с 
бедностью. Бедность — не социализм и тем более не коммунизм. Преимущества социализма именно в 
том и состоят, что он постепенно развивает производительные силы, постепенно улучшает 
материальную и культурную жизнь парода. Перед нами встает вопрос: каким образом обеспечить 
развитие производительных сил и улучшение жизни народа при нынешней отсталости Китая? А это 
снова возвращает к вопросу о том, какого пути придерживаться — социалистического или 
капиталистического. Капиталистический путь позволит разбогатеть горстке людей, составляющих 
несколько процентов населения Китая, но ни в коем случае не остальным 90 с лишним процентам 
людей. Поэтому мы должны твердо 
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идти по пути социализма. Осуществление социалистического принципа распределения по груду не 
приведет к появлению, с одной стороны, слишком богатых, а с другой — слишком бедных людей. 
Таким образом, поляризация не произойдет у нас и через 20—30 лет при развитых производительных 
силах. 

Выдвигая задачу четырех модернизаций, мы как минимум ставим себе цель создать к концу XX века 
общество со среднезажиточным уровнем жизни. Впервые я сказал об этом в декабре 1979 года в беседе 
с бывшим премьер-министром Японии Масаёси Охира, прибывшим тогда в нашу страну с визитом. 
Достижение среднезажиточного жизненного уровня означает, что к концу нынешнего века валовой 
национальный продукт на душу населения должен составить у нас 800 американских долларов. Для вас 
это все же низкий уровень, а для нас — это смелые дерзания и высокие стремления. Миллиардное 
население Китая возрастет к тому времени до 1 миллиарда 200 миллионов человек, а валовой 
национальный продукт — до триллиона американских долларов. При капиталистическом способе 
распределения эта сумма мало что значит и не избавила бы нашу страну от бедности и отсталости, 
иными словами, зажиточной стала бы жизнь нескольких процентов населения, остальные 90 с лишним 
процентов пребывали бы в нужде. Но при социалистическом принципе распределения жизненный 
уровень всего народа страны достигнет среднезажиточного уровня. Вот почему мы твердо 
придерживаемся социализма. Без социализма в Китае не создать общества со среднезажиточным 
уровнем жизни. 

Но говорить только об этой стороне дела  
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недостаточно. Нынешний мир — мир широких сношений. Китай в прошлом был отсталым именно из-за 
своей замкнутости. После образования КНР нас блокировали, но в известной мере мы и сами держались 
замкнуто. Все это создало для нас некоторые трудности. Кроме того, принесли нам бедствия левацкие 
политические установки, в особенности «культурная революция». Словом, опыт, накопленный за 30 с 
лишним лет, свидетельствует о том, что вести строительство при закрытых дверях нельзя — не 
добьешься развития. Поэтому идеологическая линия, взятая 3-м пленумом ЦК КПК 11-го созыва, 
состоит в том, чтобы твердо придерживаться принципа соединения марксизма с китайской 
действительностью, принципа реалистического подхода, соединения теории с практикой и учета во 
всем реального положения дел, то есть в том, чтобы твердо придерживаться основных идей товарища 
Мао Цзэдуна. Наша политическая линия сводится к тому, чтобы, делая упор на четыре модернизации, 
неуклонно развивать производительные силы и ни в коем случае не ослаблять этого основного звена 
работы, если только не вспыхнет мировая война. Но даже если она и вспыхнет, то после ее окончания 
мы все равно возьмемся за строительство. Нельзя строить при закрытых дверях. Двери закрывают, во-
первых, от заграницы и, во-вторых, от своих — один район закрывает двери перед другим районом, 
одно ведомство — перед другим. Мы хотим, чтобы развитие шло немного быстрее, слишком быстро — 
не соответствует нашим реальным возможностям, надо немного побыстрее. А для этого нужно 
оживлять экономику внутри страны и проводить политику  
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расширения сношений с заграницей. Мы прежде всего разрешаем вопросы деревни, где проживает 80 
процентов населения. Если исходить из реальной обстановки в Китае, то 80 процентов его населения 
сосредоточено в деревне, и стабилизация страны в первую очередь зависит от стабилизации деревни с 
80-процентным китайским населением. Какими бы красивыми ни становились города, без такой 
стабильной базы, как деревня, не обойтись. Поэтому мы должны прежде всего разрешить вопрос о 
деревне, оживить экономику на селе, проводить там политику расширения внешних связей и тем самым 
мобилизовать активность 80 процентов населения страны. Этот курс мы взяли в конце 1978 года, и 
всего через несколько лет ощутили результаты. 

Состоявшаяся недавно 2-я сессия Всекитайского собрания народных представителей 6-го созыва 
постановила перейти от реформы в деревне к реформе в городе. Городская реформа охватывает не 
только промышленность и торговлю, но и науку, просвещение и все другие сферы. Словом, мы будем 
продолжать реформу в стране. Что касается внешних сношений, то мы будем проводить политику их 
дальнейшего расширения. Мы открыли доступ в 14 крупных и средних приморских городов41. Мы 
приветствуем у себя иностранный капитал и достижения передовой зарубежной техники, причем 
управление тоже требует квалификации. Подорвет ли все это социализм? Думается, нет, ведь 
фундамент нашего государства составляет социалистическая экономика. Экономический базис 
социализма весьма широк, и привлечение иностранного капитала в несколько десятков и 
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даже в сотню миллиардов долларов не размоет у нас устои социализма. К тому же мы твердо 
придерживаемся социалистического принципа распределения и не допустим поляризации. Таким 
образом, привлечение иностранного капитала станет важным вспомогательным, а сегодня можно 
сказать, необходимым средством осуществления социалистического строительства в нашей стране. 
Конечно, при этом могут возникнуть кое-какие проблемы, но негативные последствия в конечном счете 
будут совсем незначительны по сравнению с позитивными результатами ускорения темпов развития, 
которого мы при помощи этого добьемся. Опасность в какой-то мере существует, но она невелика. 

Если хотите знать, то такова наша концепция. Нам предстоит накапливать опыт, сталкиваться с новыми 
проблемами и находить для них новые решения. В общем, мы убеждены, что этот путь, который мы 
называем путем строительства социализма с китайской спецификой, является реальным и верным. Этим 
путем мы идем пять с половиной лет и за этот срок добились неплохих результатов. К концу нынешнего 
столетия мы увеличим годовое производство промышленной и сельскохозяйственной продукции в 
четыре раза, темпы развития за минувшие пять с половиной лет превзошли наши ожидания. Теперь мы 
можем сказать друзьям, что уверенности у нас прибавилось. 
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ИДЕЯ 

«ОДНО ГОСУДАРСТВО— 

ДВА СТРОЯ» 

ПРАКТИЧЕСКИ ОСУЩЕСТВИМА 

Из беседы 

с министром иностранных дел 

Великобритании 

Джеффри Хау 



31 июля 1984 года 

Идея «одно государство — два строя» появилась не сегодня, а несколько лет тому назад, в основном 
после созыва 3-го пленума ЦК партии 11-го созыва. Эта идея прежде всего основывается па стремлении 
Китая разрешить тайваньский и сянганский вопросы. Для разрешения тайваньского и сянганского 
вопросов есть два пути: немирный и мирный. Разрешение вопросов немирным путем, то есть силой 
оружия, вообще нежелательно. Что же нужно для разрешения вопросов мирным путем? Тут нужно 
полностью учитывать историческое прошлое, а также реальное состояние Сянгана и Тайваня. 3-й 
пленум ЦК КПК 11-го созыва восстановил линию товарища Мао Цзэдуна, требующую придерживаться 
реалистического подхода и во всем исходить из реальной действительности. Уважать факты и реальную 
действительность — значит уважать исторически сложившееся положение Сянгана и Тайваня. 
Предлагая сохранить в Сянгане капитализм, мы руководствуемся принципом «одно государство—два 
строя». Этого же принципа мы придерживаемся и в отношении Тайваня. От  
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своего социалистического строя мы не откажемся никогда. Однако если не гарантировать дальнейшее  
существование   капиталистического строя в Сянгане и на Тайване, то нельзя будет ни поддерживать их 
в состоянии процветания и стабильности, ни разрешить вопрос мирным путем. Поэтому в сянганском 
вопросе мы прежде всего обещали гарантировать неизменность существующего капиталистического 
строя и образа жизни Сянгана в течение 50 лет после 1997 года. 

На переговорах по сянганскому вопросу правительства Китая и Великобритании уже в основном 
пришли к договоренности. Я глубоко уверен в практической осуществимости идеи «одно государство 
— два строя». Это найдет одобрительный отклик среди стран мира и послужит хорошим примером в 
разрешении существующих между ними вопросов, оставшихся от прошлого. Выдвигая идею «одно 
государство—два строя», мы думали также и над способом урегулирования международных споров. 
Ведь во всем мире и тут и там образовалось немало «узлов», которые трудно распутать. Я считаю, что 
некоторые международные споры можно урегулировать таким путем. Мы просто хотим найти способ, 
приемлемый для всех, чтоб вопросы получили разрешение. Раньше вспыхивало немало споров, которые 
выливались в вооруженные конфликты. Если же пойти на разумные, рациональные меры, то можно 
будет ликвидировать точки вспышек и стабилизировать международную обстановку. 
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РЕЧЬ НА ТОРЖЕСТВАХ 



ПО СЛУЧАЮ 35-й ГОДОВЩИНЫ 

КИТАЙСКОЙ 

НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ 

1 октября 1984 года 

Товарищи командиры и бойцы Народноосвободителыюй армии Китая! 

Соотечественники, товарищи и друзья! В славный день 35-й годовщины великой Китайской Народной 
Республики я от всей души горячо поздравляю с праздником товарищей, соотечественников и друзей, 
борющихся за осуществление социалистической модернизации, за реализацию великого дела 
объединения Родины и охрану ее безопасности. 

35 лет тому назад великий вождь многонационального китайского народа Председатель Мао Цзэдуи с 
этой трибуны торжественно провозгласил образование Китайской Народной Республики. «Китайцы,—
возвестил он,—отныне встали во весь рост». За истекшие 35 лет наша страна окончательно 
распростилась с мраком старой эпохи, построила социалистическое общество и изменила ход истории 
человечества. Следует особо отметить, что облик страны еще более обновился за период, начиная с 3-го 
пленума ЦК партии 11-го созыва, когда мы окончательно рассчитались с регрессивной деятельностью  
контрреволюционной 
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«группы четырех», восстановили и развили реалистический метод мышления товарища Мао Цзэдуна и 
стали проводить целый ряд важнейших политических установок применительно к новой обстановке. На 
основе осуществления в стране стабилизации и сплочения, демократии и законности мы ставим во 
главу угла всей работы проведение социалистической модернизации. Наша экономика получила 
небывало бурное развитие, общепризнанные успехи достигнуты и во всех других областях. Сегодня 
весь наш народ испытывает чувство огромной радости и гордости. 

XII съезд нашей партии постановил увеличить к 2000 году производство промышленной и 
сельскохозяйственной продукции в четыре раза по сравнению с 1980 годом. Положение дел в последние 
годы свидетельствует о достижимости этой грандиозной цели. Главная задача настоящего момента 
состоит в том, чтобы в определенной последовательности провести реформу действующей 
хозяйственной системы, мешающей нам идти вперед. Одновременно с Этим необходимо в плановом 
порядке осуществить техническую реконструкцию имеющихся •в стране предприятий. Предстоит 
значительно усилить исследовательскую работу в области науки и техники, улучшить дело образования 
на всех уровнях, а также всеобщее обучение рабочих, служащих и кадровых работников. Всей партии и 
всему обществу нужно по-настоящему дорожить знаниями и дать интеллигенции возможность по-
настоящему раскрыть потенциал. Поступая таким образом, мы сможем постепенно осуществить 
модернизацию страны. 
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Наша внешняя политика известна всем, она не изменится в течение длительного времени. Мы твердо 
стоим за мир во всем мире, за разрядку международной напряженности, за сокращение вооружений, и 
прежде всего за сокращение ядерных и других вооружений сверхдержав, ведем борьбу против всех и 
всяких видов агрессии и гегемонизма. Наша страна будет в течение длительного времени проводить 
политику расширения внешних связей, она готова на основе пяти принципов мирного сосуществования 
42 устанавливать и развивать дипломатические, экономические и культурные отношения со всеми 
странами мира. Мы за то, чтобы разрешать международные споры путем переговоров подобно тому, 
как Китай и Великобритания разрешили сянганский вопрос. В настоящий момент происходит серьезное 
ухудшение международной обстановки, и нам необходимо крепить оборону страны. Весь командно-
рядовой состав Народно-освободительной армии Китая должен постоянно быть начеку, неустанно 
совершенствовать свою военную и политическую подготовку, упорным трудом приобретать знания и 
навыки, необходимые в условиях современной войны. 

Мы стоим за мирное объединение с Тайванем — священной территорией нашей страны. Проводимая 
нами политика в отношении Тайваня также общеизвестна и неизменна, причем она все глубже 
проникает в сердца потомков легендарного Хуанди. Рано или поздно Родина объединится мирным 
путем — такова необратимая тенденция. Надеюсь, что многонациональный китайский народ, в том 
числе соотечественники в Сянгане, Аомыне43 и на  
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Тайване, а также соотечественники, проживающие 8а границей, совместными усилиями ускорят 
наступление этого дня.       „о     тт 

Да здравствует великая Китайская Народная Республика! 

Да здравствует великая Коммунистическая 

партия Китая! 

Да здравствует великая Народно-освободительная армия Китая! 

Да здравствует великая сплоченность народов всей страны! 
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ПОДДЕРЖИВАТЬ СЯНГАН 

В СОСТОЯНИИ ПРОЦВЕТАНИЯ 

И СТАБИЛЬНОСТИ 

Из беседы с делегациями сянганских и аомынъских соотечественников, прибывших на торжества по 
случаю 35-летия КНР 3 октября 1984 года 

Вас так много приехало на торжества, в этом видится перспективность Сянгана. На праздник съехались 
представители различных кругов и сфер деятельности, люди разных политических убеждений. Это 
говорит о том, что все вы одобряете восстановление Китаем суверенных прав на Сянган, одобряете 
содержание соглашения, достигнутого китайским и английским правительствами. А это значит, что у 
нас появилась общая немаловажная предпосылка, общая цель — поддерживать Сянган в состоянии 
процветания и стабильности в течение ближайших 13 лет и в последующие годы, короче говоря, 
любить Родину, любить Сянган, Я очень рад сегодня видеть столько гостей. При наших общих усилиях 
намеченная цель определенно будет достигнута. После 1997 года у сидящих здесь пожилых людей, 
которым по шестьдесят — семьдесят лет, сил поубавится. Но здесь немало и молодежи, у нее есть 
преимущества. Что касается меня лично, то мне хотелось бы дожить до 1997 года и своими глазами 
увидеть восстановление Китаем суверенитета над Сянганом. 

Кое-кто опасается, что, когда нас не станет, политика изменится. Благодарю вас за доверие 
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к нам, старикам. Сегодня мпе хотелось бы заверить вас: наша политика не изменится, ее никто не в 
силах изменить. Ибо наша политика является эффективной, правильной, народ ее поддерживает. А раз 
народ поддерживает, то всякий, кто попробует ее изменить, натолкнется на противодействие народа. 
Центральное правительство и Центральный Комитет КПК не бросали слов на ветер в международных 
делах даже в годы внутренней смуты. Верно своему слову пе только наше поколение, это в традиции 
нашей нации. В этом воплощается стиль нашей древней державы, ее величие. У нашей страны как 
великой державы есть чувство собственного достоинства и свои нормы поведения. Раз мы в соглашении 
заявили, что наша политика не изменится в течение 50 лет, то она и останется неизменной в течение 
указанного срока. Ее не изменит ни наше, ни следующее поколение. Через 50 лет континент получит 
большое развитие, а тогда тем более незачем будет крохоборствовать в этих вопросах. Поэтому 
опасения здесь излишни, политика не изменится. Если же она и изменится, то, несомненно, в лучшую 
сторону, еще более выгодную для процветания и дальнейшего развития Сянгана. Интересы сянганцев 
не пострадают. 



Что касается совместной китайско-апглийской декларации, то мы уверены не только в том, что сами 
будем ее соблюдать, по и в том, что соблюдать ее будут и англичане, а подавляющее большинство 
соотечественников в Сянгане тем более. 

Тайваньские органы в Сянгане могут оставаться там и после 1997 года, могут пропагандировать «три 
народных принципа», могут и 

  

  

  

==81 

 
 

ругать коммунистов. Нам не страшна их ругань, руганью компартию не запугать. Но своими 
действиями они не должны сеять смуту в Сянгане, не должны создавать «два Китая». Вопрос о «двух 
Китаях» — вопрос, касающийся не только континента и Тайваня, а вопрос международный. Мы верим, 
что все они, как китайцы, будут стоять на стороне нашей нации, охранять общенациональные интересы, 
наше национальное достоинство. На этой основе им будет позволено заниматься своей деятельностью и 
вести свою пропаганду в условиях Сянгана. 

Желательно, чтобы соотечественники из Сянгана и Аомыня поездили по стране, посмотрели на ее 
облик, ознакомились с происшедшими переменами. Ведь у нас есть лозунг «Да здравствует великое 
сплочение китайской нации!». Он означает, что надо сплачиваться с людьми, независимо от их 
политических убеждений, в том числе и с теми, кто ругает коммунистов. Надеюсь, сянганские 
соотечественники будут совместными усилиями единодушно оберегать процветание и стабильность 
Сянгана и внесут свой вклад в дело успешной передачи власти в 1997 году. 

В международном плане «одно государство — два строя» является новой идеей. Мы выдвинули этот 
курс не только потому, что перед нами стоит сянганский вопрос, но и потому, что в своей внешней 
политике мы проводим генеральный курс защиты мира во всем мире. Разрешать международные споры 
в современном мире нужно по-новому. Конечно, успех курса «одно государство — два строя» зависит 
от усилий соотечественников в Сянгане. Но я верю, время покажет, что он принесет успех. 
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ГРАНДИОЗНАЯ ЦЕЛЬ 

И КОРЕННАЯ ПОЛИТИКА 

МОДЕРНИЗАЦИИ 



В ЧЕТЫРЕХ ОБЛАСТЯХ 

Беседа с китайскими 

и иностранными представителями — 

участниками совещания по вопросам 

экономического сотрудничества 

Китая и зарубежных стран 

6 октября 1984 года 

Я не специалист по экономическим вопросам. И хотя я тоже по ним высказывался, но только под углом 
зрения политики. Например, китайская политика расширения экономических связей предложена мною, 
но в том, как конкретно расширять эти связи, кое в каких деталях и в конкретных вопросах, которые 
следует принять во внимание, я разбираюсь немного. Поэтому сегодня я буду говорить по этому 
вопросу тоже лишь под углом зрения политики. 

Мы поставили себе политическую цель — развить экономику и к концу нынешнего столетия увеличить 
валовой национальный продукт в четыре раза, доведя его до 800 американских долларов на человека в 
среднем и тем самым обеспечив народу среднезажиточный жизненный уровень. Об этом я говорил в 
беседе с одним японским другом — тогдашним премьерминистром Японии Масаёси Охира. В 1979 
году, находясь с визитом в Пекине, он задал мне вопрос: какую именно цель преследует у вас 
модернизация в четырех областях? Я ответил 
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ему тогда: можно, наверно, поставить такую цель — увеличить к концу нынешнего столетия валовой 
национальный продукт в четыре раза. В 1979 году валовой национальный продукт в Китае составлял в 
среднем около 250 американских долларов на человека, а если к концу нынешнего столетия его 
учетверить, то он должен составить тогда 1000 долларов. Потом я учел, что население к тому времени 
превысит миллиард. В общем, надо удерживать его в пределах 1 миллиарда 200 миллионов человек. 
Если валовой национальный продукт увеличится в четыре раза, а численность населения — до 1 
миллиарда 200 миллионов человек, то в среднем на человека придется немногим больше 800 долларов. 
Это значит, что китайский народ достигнет средиезажиточного жизненного уровня. Поставленная нами 
цель развитым странам может показаться незначительной, но для китайского народа это грандиозная 
цель, это смелые дерзания. С ее осуществлением валовой национальный продукт Китая возрастет до 
триллиона американских долларов. Что еще важнее, будет заложен прочный фундамент, на базе 
которого можно будет в условиях дальнейшего 30— 50-летнего развития приблизиться к уровню 
развитых стран мира. Осуществить эту цель не так-то легко. Громкие и пустые фразы делу не помогут, 
ее можно реализовать лишь при наличии целого ряда правильных внутри- и внешнеполитических 
курсов и установок. После 3-го пленума ЦК партии 11-го созыва мы начали проводить политику, 
направленную на оживление экономики внутри страны и расширение экономических сношений с 
внешним миром. Без этой политики поставленной цели не достичь. 
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Оживлять экономику внутри страны мы начали прежде всего с деревни. Ведь в ней проживает 80 
процентов населения Китая. Стабильность китайского общества и развитие китайской экономики 
прежде всего зависят от развития деревни и улучшения жизни крестьянства. Увеличение годового 
производства продукции в четыре раза зависит в первую очередь от того, смогут ли эти 80 процентов 
населения добиться такого увеличения. Как теперь видно, целый ряд новых установок относительно 
деревни принес успех, эффект они дают быстро, результаты заметные. Раньше деревне приходилось 
туго. А теперь можно сказать, что подавляющее большинство сельского населения ест досыта и 
одевается лучше, жилищные условия намного улучшились. Эффективность политики относительно 
деревни вдохновила нас на увеличение валового национального продукта в четыре раза, укрепила нашу 
уверенность. 

Проводимые в последние годы реформы в деревне имеют революционное значение. Наряду с этим мы 
приступили к экспериментированию в области городской реформы. Разумеется, все, что проделано в 
деревне, нельзя целиком и полностью переносить на город, так как город гораздо сложнее деревни: он 
включает в себя промышленность, торговлю, бытовое обслуживание, а также науку, просвещение, 
культуру и т. д. Главной темой на предстоящем 3-м пленуме ЦК партии 12-го созыва44 будет реформа 
городской экономики и всей хозяйственной системы в целом. Это означает, что в Китае возникнет 
обстановка глобальной реформы. Реформа в деревне принесла свои плоды через три года. А чтобы 
можно было увидеть значительные  
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перемены, к которым приведет реформа в городе, потребуется в общей сложности от трех до пяти лет. 
Опыт, накопленный при проведении реформы на селе, позволяет нам верить в успех городской 
реформы. Наряду с этим мы понимаем, что из-за сложности реформы в городе возможны кое-какие 
промахи, но они не повлияют на дело в целом. Мы будем проверять результаты каждого проделанного 
шага, и если появятся какие-нибудь неполадки, то устраним их. Словом, мы будем придерживаться 
принципа реалистического подхода к делу. Мы убеждены, что городская реформа тоже пройдет с 
успехом и что 3-й пленум ЦК партии 12-го созыва впишет весьма важную страницу в историю развития 
Китая. 

Одновременно с курсом на оживление экономики внутри страны мы взяли курс на расширение 
экономических сношений с заграницей. Как говорит нам исторический опыт, одним из важных 
факторов, в силу которых Китай долгое время находился в состоянии застоя и отсталости, была 
замкнутость. Опыт показывает, что осуществление строительства при закрытых дверях не приведет к 
успеху. Китай не может развиваться в отрыве от всего мира. Разумеется, когда такая большая страна, 



как Китай, ведет строительство, она не может не полагаться на свои силы, это должно быть главным, 
это называется опираться на собственные силы. Однако, придерживаясь курса опоры на собственные 
силы, необходимо в то же время расширять связи с заграницей, привлекать иностранный капитал и 
технику в помощь нашему развитию. Такая помощь не является односторонней. Китай получает 
средства и технику от зарубежных стран,  
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особенно от развитых, а со своей стороны он вносит более весомый вклад в международную экономику. 
Развитие китайской внешней торговли за последние годы служит тому доказательством. Поэтому мы и 
говорим, что помощь эта и вклад являются двусторонними. 

Политика оживления экономики внутри страны и расширения экономических сношений с внешним 
миром не кратковременная, а долговременная. Она не изменится по крайней мере в течение ближайших 
50—70 лет. Почему? Да потому, что для нашего первого шага — для увеличения валового 
национального продукта в четыре раза — требуется 20 лет, а для второго шага — для приближения к 
уровню развитых стран — 30—50 лет, но скорее всего 50. В общей сложности потребуется от 50 до 70 
лет. К тому времени наша политика тем более не изменится. Если даже и изменится, то только в 
сторону еще большего расширения внешних связей. В противном случае наш народ тоже не согласится. 

Нам хотелось бы, чтобы все иностранные предприниматели и специалисты еще лучше поняли, что 
оказание помощи Китаю в его развитии выгодно для стран мира. Внешнеторговый оборот Китая 
составляет пока совсем незначительную долю в мировом торговом обороте. Если же мы увеличим 
валовой национальный продукт в четыре раза, то внешнеторговый оборот намного возрастет, 
разовьются наши экономические отношения с зарубежными странами, расширится и рынок. Поэтому с 
точки зрения мировой политики и мировой экономики развитие Китая выгодно как для дела мира во 
всем мире, так и для развития мировой экономики. 
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Западным политическим деятелям не мешает понять, что если развитые страны не станут оказывать 
помощь развивающимся странам, то им трудно будет разрешить стоящий перед ними вопрос о рынках, 
об экономическом развитии. Расширять внешние экономические связи предстоит не только 
развивающимся странам, но, пожалуй, и развитым. В нынешнем мире развивающиеся страны 
составляют три четверти населения земного шара, их не назовешь важнейшими рынками. Расширение 
же мирового рынка только за счет развитых стран имеет свои пределы. 

Нам хотелось бы, чтобы деятели международных промышленно-торговых кругов подходили к 
сотрудничеству с Китаем с глобальной точки зрения. В последние годы сотрудничество это было 
неплохим, и нам нужно развивать его. Для развития этого сотрудничества Китай должен создавать 



условия, их должны создавать и экономические круги развитых стран. Прежде всего не стоит бояться 
риска, не надо опасаться, что наша политика изменится. Нужно быть посмелее и еще больше ускорить 
шаги в целях сотрудничества. История в конце концов докажет, что те, кто нам помогает, окажутся в 
выигрыше. В политическом же и стратегическом отношениях это сотрудничество имеет еще большее 
значение. 

В целях содействия широким контактам Китайскую международную комиссионно-инвестиционную 
компанию45 можно сделать окном Китая для расширения внешних сношений. 

Прошу всех верить, что китайский народ не будет мелочным при разрешении детальных вопросов. Из-
за нехватки у нас опыта наши  
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законы пока еще несовершенны, они будут постепенно совершенствоваться. На совещании некоторые 
друзья выражали опасения, что риск слишком большой. Если в сотрудничестве есть риск, то мы его 
вместе разделим. Был поставлен также вопрос о сроках сотрудничества предприятий46. Если техника и 
технология действительно будут передовыми, то сроки сотрудничества можно соответственно 
продлить. 
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ВЫСТУПЛЕНИЕ НА 3-м ПЛЕНУМЕ ЦЕНТРАЛЬНОЙ КОМИССИИ СОВЕТНИКОВ * 

22 октября 1984 года 

Наш теперешний ЦК мне кажется зрелым, он довольно умело справляется с различными проблемами. 
Сейчас иностранная пресса пишет о той роли, которую я здесь играю. Роль я играю, но основная 
тяжесть работы лежит на других товарищах. Кое-какие советы я даю, но разрешением вопросов, 
тяжелых задач занимаются именно эти товарищи, ведущие практическую работу, они работают дельно 
и толково. Возьмем«Постановление относительно реформы хозяйственной системы», принятое на 
состоявшемся 3-м пленуме ЦК КПК. Резонанс за последние два дня огромен, все считают, что 
«Постановление» имеет историческое значение. В этот документ я не вставил ни единого слова, не 
исправил ни одного иероглифа, а он получился неплохим. Так же обстоит дело и с практической точки 
зрения. Не следует пропагандировать мою какую-то особо выдающуюся роль, ибо такая пропаганда 



наводит на мысль, что, когда Дэна не станет, политика изменится. Сейчас за рубежом опасаются 
именно этого. Но есть и такие,  

 Публикуется с отдельными сокращениями. 
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которые говорят, что при жизни Ху Яобана 47 и Чжао Цзыяна48 политика тоже не изменится. Это верно. 
Но товарищу Ху Яобану уже 69 лет, а товарищу Чжао Цзыяну — 65, обоим под 70. Мы заявляем всему 
миру, что наши нынешние курсы, установки, стратегию никому не изменить. Почему? Потому что их 
правильность доказана практикой. Изменишь — нанесешь ущерб государству и народу. Поэтому народ 
на это не пойдет. Когда мы говорим об эффективности нынешней политики, мы имеем в виду именно 
то, что наша страна идет на подъем по пути процветания, жизнь народа действительно улучшается, 
растет наш международный престиж. Это дело первостепенной важности. Наша политика дала эффект 
прежде всего в деревне. Политика в отношении деревни не изменится, иначе 800 миллионов крестьян 
запротестуют, ибо их жизненный уровень сразу понизится. В деревне еще есть несколько десятков 
миллионов людей, у которых вопрос о питании и одежде разрешен не полностью, хотя, правда, им 
живется намного лучше, чем раньше. ЦК уже принял меры для оказания помощи в деле развития этих 
бедных районов. Теперь, когда положение в подавляющем большинстве районов страны улучшилось, 
государство может высвободить силы для оказания помощи этому незначительному числу районов. 
Помощь может идти не только со стороны государства, но и со стороны тех районов, положение 
которых улучшилось. Так что с этой проблемой справиться нетрудно. Следовательно, судя по нашей 
собственной практике, политика у нас не изменится не только при нашем поколении и при поколении, к 
которому относятся товарищи Ху Яобан и Чжао 
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Цзыян, она не изменится и при последующих — третьем, четвертом и пятом эшелонах руководящих 
кадров, не изменится. В последнее время в беседах с зарубежными гостями я постоянно говорю о 
неизменности нашей нынешней политики, о ее надежной преемственности. Но они все же не совсем 
верят. Это серьезный вопрос, и я это понимаю. Поэтому я придерживаюсь такого метода — как можно 
меньше работать. Поль-  за от этого, во-первых, в том, что можно дольше прожить; во-вторых, от того, 
что я стану меньше работать, другие товарищи будут работать еще лучше. Надо сказать, эти товарищи 
полны сил и энергии, и с делом они справляются лучше меня. Мне хотелось бы постепенно перейти на 
такое положение, когда бы я совсем освободился от работы, но сохранил хорошее здоровье. Тогда моя 
миссия будет считаться выполненной. Сейчас кое-чем заниматься все же приходится. В прошлом году я 



сделал одно дело: мы нанесли удар по уголовным преступникам. А в нынешнем году—два: во-первых, 
мы увеличили число городов открытого доступа до 14 и, во-вторых, разрешили сянганский вопрос по 
способу «одно государство — два строя». Все остальное сделали другие. 

Идея «одно государство — два строя» выдвинута на основе реальных условий Китая, перед которым 
стоит, с одной стороны, сянганский вопрос, а с другой — тайваньский. Для разрешения вопросов 
существует только два способа: один — переговоры, другой — применение силы. Чтобы разрешить 
вопрос посредством мирных переговоров, нужно найти то, что приемлемо для всех сторон: например, в 
вопросе о Сянгане найти то, что приемлемо для Китая, Англии и 
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для самого сянганского населения. Что же является приемлемым для всех сторон? если говорить о 
Сянгане, то социалистическое его преобразование не для всех приемлемо. В беседах с иностранными 
гостями я говорил: для разрешения международных споров необходимо находить новые способы, 
исходя из новых условий и новых проблем. Идея «одно государство — два строя» выдвинута на основе 
наших реальных условий, но ее можно распространить и на другие международные вопросы. Многие 
международные споры при неудачном их разрешении могут стать поводом для взрыва. В одних случаях 
можно было бы применить способ «одно государство — два строя», а в других — способ «совместного 
освоения». Кроме способа «одно государство — два строя» есть и способ «совместного освоения». Мы, 
китайцы, стоим за мир и стремимся разрешать споры мирным путем, следуя принципам «одно 
государство — два строя», «совместное освоение». Все наши гости считают это новой и интересной 
идеей. 

Сянганский вопрос нашел разрешение не потому, что наши товарищи, принимавшие участие в 
переговорах, обладают какими-то исключительными качествами. Это произошло главным образом по 
той причине, что наша страна за последние годы получила большое развитие, она стала процветающим 
и сильным государством, государством, заслуживающим доверия. Мы дорожим доверием и слов на 
ветер не бросаем. После разгрома «четверки», но особенно после 3-го пленума ЦК партии 11-го созыва 
у нас действительно произошли весьма отрадные перемены. Облик нашей страны изменился, за пять с 
лишним лет произошли огромные  
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сдвиги. Это ясно как народу нашей страны, так и за границей. И мы вправе гордиться достигнутым. 
Разумеется, гордость и зазнайство — вещи разные. Нельзя ни зазнаваться, ни бросаться громкими 
фразами, ведь наша страна остается еще отсталой. Однако происшедшие перемены действительно 
показывают, что перспективы у нас огромные, и это нашло свое отражение, в частности, в разрешении 



вопроса о Сянгане. Конечно, сянганский вопрос получил разрешение в силу правильности 
основополагающего курса «одно государство — два строя», в силу верности этой стратегии, а также 
благодаря совместным усилиям Китая и Англии. 

Разрешение сянганского вопроса окажет непосредственное влияние на тайваньский вопрос. Способ 
«одно государство — два строя» для Тайваня должен быть приемлемым. Цзян Цзинго высказался за 
объединение Китая на основе «трех народных принципов». Но разве это реально? Его эти «три 
народных принципа» проводились в Китае целых 22 года, с 1927 по 1949 год. Но во что они превратили 
Китай! Когда китайский народ встал во весь рост? В 1949 году. И поднялся он благодаря социализму и 
коммунистической партии. «Одно государство — два строя» означает, что ни одна из сторон не 
поглощает другую. Разве это плохо? Недавно один из иностранцев спросил меня; тайваньский вопрос 
может быть разрешен так же, как и сянганский? Я ответил: еще шире. Шире в том смысле, что помимо 
всего того, что было разрешено в вопросе о Сянгане, Тайваню будет позволено сохранять свои войска. 
Несколько дней тому назад в беседе с другим зарубежным гостем я снова остановился на  
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тайваньском вопросе. Я сказал: «Мы твердо стоим за разрешение тайваньского вопроса мирным путем, 
но не можем отбросить немирный путь объединения с Тайванем». 

Теперь перехожу к вопросам экономического строительства в стране. Как я уже говорил вначале, наш 
нынешний ЦК ведет работу в определенном порядке, очень толково и дельно. Обстановка в целом у нас 
весьма отрадная. В «Постановлении» отмечается, что политическая обстановка стабильности и 
сплоченности еще больше укрепилась. Дела обстоят именно так. Подумайте сами: сколько времени на 
протяжении всего исторического периода существования нашей партии наблюдалась столь хорошая 
политическая обстановка? В беседе с иностранцами я довольно смело заявил: теперь можно точно 
сказать, что увеличение годового производства продукции в четыре раза достижимо. Раньше мы этого 
говорить не решались, мы тогда говорили лишь, что увеличить во столько раз производство возможно, 
но только при огромном напряжении сил. Как показывают четыре последних года, показатели шестой 
пятилетки49 на 1985 год по главным видам продукции выполнены досрочно на два года, план текущего 
года тоже будет перевыполнен. Раньше мы говорили, что задачу учетверения годового производства 
продукции удастся выполнить только в том случае, если среднегодовой прирост производства в первом 
десятилетии составит 6,5 процента, а на протяжении 20 лет — 7,2 процента. Но судя по уже 
достигнутым темпам, среднегодовой прирост в первые десять лет, возможно, превысит 7,2 процента, 
так как за первые три года он уже приблизился к 8 процентам. 
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Увеличение производства продукции в четыре раза имеет огромное значение. Это значит, что к концу 
нынешнего столетия годовой национальный продукт составит триллион американских долларов. К тому 
времени Китай вступит в первые ряды стран мира, правда, не по производству на душу населения, а 
только по валовому национальному продукту. Это позволит повысить жизнь народа до 
среднезажиточного уровня, а если говорить о силе государства, то это будет могучее государство. Ведь 
если тогда из этого триллионного валового национального продукта мы выделим хотя бы один процент 
на оборону, то это уже составит 10 миллиардов долларов, а если 5 процентов, то 50 миллиардов 
долларов. На 10 миллиардов долларов можно сделать очень многое, и улучшить оснащение будет уже 
нетрудно. Тот же 1 процент, идущий на нужды науки и просвещения, позволит открыть много вузов и 
выделить больше сил для ликвидации неграмотности и т. д. и т. п. На освоение интеллектуальных 
ресурсов, конечно, недостаточно 1 процента. А сейчас у нас буквально такое положение, когда 
«схватишь за полу — покажутся локти», увеличить хоть на немного ассигнования на нужды 
просвещения и научного исследования невероятно трудно. К концу этого столетия народ достигнет 
среднезажиточного жизненного уровня, а это будет уже гораздо лучше, чем сейчас. Мне в прошлом 
году довелось побывать в Сучжоу. Объем производства промышленной и сельскохозяйственной 
продукции в районе Сучжоу в расчете на душу населения составляет около 800 американских долларов, 
а валовой национальный продукт — примерно 400 американских долларов. Я навел 
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справки насчет уровня жизни в Сучжоу. Во-первых, люди из Сучжоу не бегут в Шанхай, Пекин. 
Пожалуй, в большинстве районов провинции Цзянсу люди не стремятся в другие края, а предпочитают 
оставаться на своих кустах. Во-вторых, там в среднем на человека приходится свыше 20 квадратных 
метров жилплощади. В-третьих, там введено всеобщее в начальное образование, причем дело 
просвещения финансируется за счет местных средств. В-четвертых, там люди не только справились с 
проблемой одежды и питания, многие обзаводятся телевизорами и другими предметами 
долговременного пользования. В-пятых, значительно изменился моральный облик людей, резко 
сократились случаи нарушений закона и дисциплины, а также число преступных действий. Есть и 
другие достижения, всего не упомнишь. Но уже одно перечисленное говорит о поразительных успехах. 

Нам еще приходится вести неустанную борьбу против уголовных преступников. А когда действительно 
наступит то время, моральный облик людей станет совсем иным. Материальная жизнь — основа основ. 
Улучшение материальной жизни народа, повышение его культурного уровня намного изменит его 
моральный облик. Борьба, которую мы ведем против yголовных преступников, является настоятельной 
необходимой. Ее следует вести и впредь только этим не разрешить вопроса в корне, действительно 
коренного разрешения вопрос нужно увеличить производство продукции в четыре раза. Разумеется, и 
тогда нужно будет вести воспитательную работу, работу с людьми без нее никак не обойтись. Но это 
увеличение 
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заложит основу, и вести работу Станет гораздо легче. Мы можем смело сказать, что увеличение 
производства продукции в четыре раза осуществимо. 

Какой тогда будет политическая обстановка? Можно сказать определенно, что будет подлинная 
стабильность и сплоченность. А пока приходится говорить только о том, что обстановка стабильности и 
сплоченности упрочивается изо дня в день. К тому времени влияние Китая на международной арене 
будет неизмеримо сильнее, мощь государства действительно возрастет. Поэтому предстоящие 20 лет 
будут годами самоотверженной работы и упорной борьбы. До 2000 года еще 16 лет. Так давайте же 
добросовестно работать с полной отдачей сил. 

Увеличение производства продукции в четыре раза важно еще и в том смысле, что оно знаменует новую 
точку отсчета. В последующие 30—50 лет можно будет приблизиться к уровню экономически развитых 
стран. Речь идет не о социальном строе, а об уровне производства и жизни. Поставленная цель 
достижима, она зрима и ощутима. Недавно у меня состоялась беседа с иностранцами. Они меня 
спросили: почему вы говорите о сохранении Сянгана неизменным в течение 50 лет, по каким 
соображениям? Я ответил: соображения есть. Дело в том, что после увеличения производства 
Продукций в четыре раза к концу нынешнего столетия перед нами встанет новая цель — приблизиться 
за следующие 30—50 лет к уровню экономически развитых стран. Почему мы думаем о 50-летий, 
которое начнется после 1997 года? Почему мы говорим, что политика привлечения иностранного 
капитала и расширения внешних сношений  
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рассчитана на длительное время, а в отношении Сянгана она останется неизменной по меньшей мере на 
протяжении 60—70 лет? Потому что увеличение годового производства в четыре раза и затем 
достижение новой цели невозможно без политики расширения связей с заграницей. Это совсем 
нетрудно понять, если посмотреть хотя бы под углом зрения одного аспекта. Сейчас объем нашей 
внешней торговли равняется 40 миллиардам американских долларов, не так ли? Но, скажите, при столь 
незначительном объеме импортно-экспортной торговли разве можно, не открывая дверей, учетверить 
производство продукции? Это становится понятным, если посмотреть с точки зрения уже одного этого 
аспекта. Разумеется, аспектов много. Спрашивается, что мы будем делать со своей продукцией, когда 
валовой национальный продукт составит у нас в год триллион американских долларов? Абсолютно все 
сбывать в стране? И все производить самим? Но ведь надо же будет импортировать кое-что и 
экспортировать кое-что! Поэтому мы и говорим, что без такой политики, как политика расширения 
внешних связей, увеличить производство продукции в четыре раза трудно, а продвинуться дальше — 
еще труднее. Иностранцы опасаются, как бы наша политика расширения внешних связей не 
изменилась. Я заверяю: она не изменится. Что касается достижения цели нашей борьбы, то до конца 
нынешнего века — это один этап, затем для достижения следующей цели потребуется еще от 30 до 50 
лет, возьмем побольше — 50 лет. В течение этих 50 лет нельзя будет обойтись без политики 
расширения внешних связей. Ибо сейчас никакая страна не может стать высокоразвитой,  
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замыкаясь в самой себе. Мы пострадали из-за своей замкнутости, из-за нее страдали и наши предки. 
Пожалуй, в годы правления минского императора Чэнцзу50, когда Чжан Хэ51 совершил морские 
экспедиции на Запад, внешние связи, можно сказать, расширялись. После смерти Чэнцзу Минская 
династия52 постепенно пришла в упадок, и Китай начал подвергаться агрессии. Следующую эпоху, 
эпоху пинских императоров Канси и Цяньлуна53, нельзя назвать эпохой расширения связей с внешним 
миром. Так что, считая с середины Минов до опиумных войн, замыкание длилось более трех столетий, а 
со времени Канси — около двух столетий. В результате Китай обеднел и отстал, стал темным и 
невежественным. В годы первой пятилетки54 после образования КНР внешние сношения тоже 
расширялись, но только с Советским Союзом и странами Восточной Европы. Но потом двери 
закрылись, и страна не получила какого-либо развития. Конечно, это произошло и по другим причинам, 
в силу наших собственных ошибок. Итак, без расширения внешних связей нельзя. Расширение связей с 
внешним миром не повредит нам. Наши товарищи боятся того, как бы к нам не проникла скверна, но 
больше всего боятся, как бы наша страна не превратилась в капиталистическую. Пожалуй, такие 
опасения имеются у некоторых наших старых кадров. Всю жизнь боролись за социализм и коммунизм, 
а тут вдруг появляется капитализм,— вот этото нестерпимо и страшно. Но ничего страшного нет! 
Появление некоторых негативных факторов возможно, это надо признать, но устранить их будет не так 
трудно. Если же мы откажемся от расширения внешних связей и снова  
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замкнется в себе, то наверняка не сможем за 50 лет приблизиться к уровню экономически развитых 
стран. Даже тогда, когда валовой национальный продукт на душу населения достигнет нескольких 
тысяч американских долларов, у нас не возникнет новая буржуазия. Ведь все основные средства 
производства принадлежат у нас государству, являются общественной собственностью. Какой вред 
может быть от того, если страна станет богатой и могучей, а уровень материальной и культурной жизни 
народа поднимется и будет продолжать непрерывно расти? Как бы ни расширялись внешние связи в 
последние 16 лет нынешнего века, сектор экономики, основанный на общественной собственности, все 
равно будет неизменно доминировать. Совместные предприятия, в которые вложен иностранный 
капитал, являются наполовину социалистическими. Больше половины реальной выгоды от этих 
совместных предприятий получаем мы. Бояться здесь нечего. Львиную долю выгод получает 
государство, народ, а не капитализм. Отрицательное влияние, несомненно, будет, но у нас есть меры 
против этого. Настоящий документ хорош тем, что в нем разъясняется, что такое социализм, причем кое 
о чем у основоположников марксизма-ленинизма не сказано, и это является новым. По-моему, 
объяснение дано ясное. Раньше мы бы не смогли составить такой документ. Без практики последних лет 
такой документ не составишь. Даже если бы мы его и составили, принять его все равно было бы очень 
трудно. Мы своей собственной практической деятельностью ответили на ряд новых вопросов, 
возникших в новых условиях. Мы говорим о необходимости твердо придерживаться четырех 
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принципов, не правда ли? Этим самым мы действительно твердо придерживаемся социализма. В 
противном случае получится то, за что ратовала «четверка»: «лучше сорняки при социализме, чем 
всходы хлебных злаков при капитализме». Перед старыми кадрами стоит задача раскрепостить 
сознание. Хорошо, что все товарищи из Центрального Комитета, Центральной комиссии советников и 
Центральной комиссии по проверке дисциплины одобряют «Постановление», они убедились в 
необходимости и важности опубликования этого программного документа. Это замечательный 
документ. 

«Постановление» состоит из десяти пунктов, причем самым важным является девятый, разумеется, 
остальные тоже очень важны. Девятый пункт, коротко говоря, требует «уважения знаний, уважения 
специалистов». Успех дела зависит именно от того, сможем ли мы подмечать и использовать способных 
людей. Конкретнее, сейчас многие товарищи, которым за 50, зарекомендовали себя неплохо, но через 
десяток лет им перевалит за 60. Поэтому необходимо смело выдвигать кадры среднего и молодого 
возраста, в особенности 30—40 лет, как указывал товарищ Чэнь Юнь55. Мнение товарища Чэнь Юня 
очень верно. Выдвиженцы из тех, что помоложе, смогут работать дольше. Сейчас им не хватает опыта, 
но года через два они наберутся его. Если сейчас они не справляются с должностью, то через два года 
справятся. Мысль у них не скована. В будущем году упорядочение партийных рядов будет проводиться 
в низах, в учреждениях и на предприятиях. Оно исключительно важно, причем о его успехе нужно 
будет судить по тому, выявлены ли в достаточном количестве 
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молодые кадры. Ведь к концу нынешнего столетия тем, кому сейчас 30, будет только за 40, а тем, кому 
сейчас 40,— только за 50. А до достижения следующей цели и они состарятся. Мы, старые кадры, 
должны больше печься об этом, интересоваться этим. Тут требуется раскрепостить сознание, без 
раскрепощения сознания не обойтись. Надо уговорить старые кадры уступить место, а то у молодых не 
будет служебных постов. Вся обстановка в целом характеризуется стабильностью и сплоченностью. И 
если говорить о недочетах, то больше всего они возникают в данном вопросе, и разрешаются они не так 
уж идеально. Появление тех или иных проблем в других аспектах не страшно. Однако если оставить 
нерешенным вышеуказанный вопрос, то в дальнейшем возникнут весьма серьезные трудности, будет 
совершена крупная ошибка. Нелегко убедить отдельных товарищей пожилого и старшего возраста 
оставить свои посты, но это мы обязаны сделать, на этот путь мы обязаны встать. Уже два года тому 
назад я выражал желание уйти на пенсию, чтобы подать в этом пример. В позапрошлом году, касаясь 
данного вопроса, я сказал, что Комиссия советников — переходная форма и что в конечном счете надо 
ввести порядок ухода на пенсию. Число служебных постов у нас ограничено, кроме того, нужно еще 
сокращать административный аппарат, и если старики не освободят места, молодым кадрам не 



подняться. А если они не поднимутся, то о каком развитии и процветании нашего дела может идти 
речь! Здесь опять-таки надо учиться у развитых стран. Некоторые страны «третьего мира» тоже 
довольно хорошо разрешили эту проблему. Недавно мне 
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рассказывали, что во многих странах министрам большей частью всего за 30 лет. Есть, правда, и 
постарше, но таких немного. Премьер-министры, возможно, еще старше, но и им всего за 50. Когда мы 
вступали в города, мы были молоды. В момент освобождения страны мне было 45 лет, а многие 
товарищи были еще моложе. В конце 1927 года, когда я стал начальником Секретариата ЦК КПК, мне 
было всего 23 года. А ведь это большой чин! Был я совсем неискушенным, а все-таки справлялся с 
работой. Словом, выдвижение молодых кадров — одна из важнейших обязанностей нашей Комиссии 
советников. 
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КАК В РЕВОЛЮЦИИ, ТАК И В СТРОИТЕЛЬСТВЕ НАДО ИДТИ СВОИМ СОБСТВЕННЫМ 
ПУТЕМ 

Основное содержание беседы с президентом. 

Мальдивской Республики М. А. Гаюмом 26 октября 1984 года 

Китай — страна большая и в то же время малая. Большой страной он является потому, что имеет 
ох^ромное население и занимает обширную территорию. А малой потому, что относится к 
развивающимся странам, все еще бедна и валовой национальный продукт составляет в среднем лишь 
300 американских долларов на человека. Китай — малая страна в полном смысле слова и в то же время 
большая в полном смысле слова. 

Китай — постоянный член Совета Безопасности ООН. Голос Китая в ООН — это голос «третьего 
мира», в полном смысле слова голос неразвитых стран «третьего мира». Мы не раз заявляли о 
принадлежности Китая к «третьему миру», о том, что и в будущем, когда станет высокоразвитым, он 
по-прежнему останется в «третьем мире» и никогда не будет сверхдержавой. 



Уровень экономического развития нашей страны пока еще довольно низок и не отвечает тому 
положению, которое занимает Китай в силу своего многочисленного населения и обширной 
территории. 
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За 35 лет после образования КНР мы достигли огромных успехов. Но наряду с этим имели место и 
зигзаги, из-за которых было потеряно некоторое время. Самым большим зигзагом явилась «культурная 
революция». Если бы не было этих зигзагов, облик Китая был бы наверняка иным. За последние пять с 
лишним лет мы отменили левацкие установки. Теперь все свои усилия мы направляем на 
экономическое строительство. Наши достижения за эти пять дет превзошли ожидания. Как видно, мы 
сможем осуществить поставленную цель — к концу нынешнего столетия увеличить годовое 
производство промышленной и сельскохозяйственной продукции в четыре раза и довести валовой 
национальный продукт в среднем до 800 американских долларов на человека. Для развития Нитая, для 
осуществления нашей грандиозной цеди необходима мирная международная обстановка. Мы горячо 
любим мир. 

Недавно 3-й пленум ЦК партии 12-го созыва принял «Постановление относительно реформы 
хозяйственной системы». Сейчас центр тяжести этой реформы находится в городе. Реформа в городе 
намного сложнее, чем в деревне. В ходе реформы могут появиться те или иные мелкие неполадки, но 
они не страшны. Пройдет от трех до пяти лет, и правильность «Постановления», принятого нашим 
пленумом ЦК, будет доказана. Проведение курса, намеченного в «Постановлении», позволит ускорить 
темпы экономического развития нашей страны. 

Если говорить о наших достижениях, о нашем опыте, то он сводится к тому, что в последние годы мы 
восстановили принцип реалистического подхода к делу, за который ратовал товарищ 
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Мао Цзэдун. Победа китайской революции завоевана в результате соединения товарищем Мао 
Цзэдуном марксизма-ленинизма с реальной действительностью Китая, благодаря тому, что мы шли 
своим путем. Сейчас, когда Китай ведет строительство, тоже необходимо соединять марксизм-ленинизм 
с китайской действительностью и идти своим собственным путем. За последние пять лет китайская 
деревня добилась успехов, следуя именно этому принципу и идя своим собственным путем. Принятое 
недавно постановление о проведении реформы с упором на город тоже является результатом 
соединения основных положений марксизма-ленинизма с реальной действительностью Китая, 
результатом продвижения своим собственным путем. Таков опыт, вытекающий из наших горьких 



неудач. В дальнейшем у нас, возможно, появятся новые ошибки. Но, во-первых, они не должны быть 
крупными, и, во-вторых, надо сразу же принимать меры, как только будет замечено что-то неладное. 
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ПРИНЦИПЫ МИРНОГО СОСУЩЕСТВОВАНИЯ ОБЛАДАЮТ МОГУЧЕЙ ЖИЗНЕННОЙ 
СИЛОЙ 

Основное содержание беседы с президентом Бирмы У Сан Ю 31 октября 1984 года 

Проводимая нами политика расширения связей с заграницей ориентируется не только на США, 
Японию, страны Западной Европы и другие развитые страны. Расширение связей с этими странами — 
лишь один аспект нашей политики. Другим ее аспектом является сотрудничество «Юг — Юг». Кроме 
того, есть и еще один аспект — расширение связей с Советским Союзом и странами Восточной Европы. 
Итого, три больших аспекта. На земном шаре много бедных стран, у каждой из них свои особенности, и 
все они имеют желание и условия обеспечить себе развитие путем взаимного сотрудничества. Развитие 
отношений сотрудничества «Юг — Юг» открывает весьма широкие перспективы, здесь можно многое 
сделать. 

В международных отношениях весьма резко выделяются две крупные проблемы: проблема мира и 
проблема «Юг—Юг». Есть еще немало и других проблем, но они, в отличие от этих двух, не носят 
глобальный, стратегический характер, не затрагивают всей международной обстановки в целом. Ныне 
страны Севера  

  

  

  

==108  

 
 

являются развитыми и богатыми, а страны Юга — неразвитыми и бедными, причем в то время как 
богатые страны все более и более богатеют, бедные страны все более и более беднеют. Юг стремится 
избавиться от бедности и отсталости, Север же со своей стороны заинтересован в развитии Юга. Ведь 
если Юг не получит развития, то какой же может быть тогда рынок у Севера? Самая большая проблема, 
с которой сталкиваются развитые капиталистические страны,— это проблема темпов развития и 
дальнейшего   прогресса.  Поэтому  сотрудничество «Юг — Юг» имеет значение и в том смысле, что 
оно способствует сотрудничеству «Юг — Север». 

Лучшим способом разрешения межгосударственных отношений является соблюдение пяти принципов 
мирного сосуществования. Все прочее, вроде «большой семьи», «политики блоков» и «сфер влияния», 



ведет к противоречиям, к обострению международной обстановки. Как показывает обобщение практики 
международных отношений, наиболее могучей жизненной силой обладают пять принципов мирного 
сосуществования. 

Сейчас мы идем дальше и думаем о том, что применение принципов мирного сосуществования к 
разрешению внутренних проблем той или иной страны является, пожалуй, тоже неплохим средством. 
На основе своей собственной, китайской практики мы предложили разрешить вопрос об объединении 
Китая по способу «одно государство—два строя». Это тоже своего рода мирное сосуществование. 
Разрешая сянганский вопрос, мы идем на сохранение в Сянгане капиталистического строя в течение 50 
лет.  
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Тапваньский вопрос будет разрешаться по этому же принципу. В отличие от Сянгана Тайвань может 
сохранить свои войска. Тайваньским властям, которые ратуют за объединение Китая на основе «трех 
народных принципов», по меньшей мере весьма не хватает чувства реальности. Разве можно 
объединить Тайвань, где проживает всего 10 с лишним миллионов человек, с континентом, где 
проживает миллиардное население, на основе существующего на Тайване строя? Мы не раз советовали 
тайваньским властям отказаться от этой мысли и пойти на то, чтобы ни одна из сторон не поглощала 
другую. Миллиардное население континента будет, как и прежде, непоколебимо осуществлять 
социализм, а Тайвань пусть держится своего капиталистического строя, Пекин не пошлет к нему людей. 
Разве это не мирное сосуществование? Поэтому принципы мирного сосуществования являются 
хорошим средством разрешения не только межгосударственных вопросов, но и внутренних вопросов 
той или иной страны. 

Более того, применение принципов мирного сосуществования помогает ликвидировать горячие, 
взрывные точки, возникающие в процессе международных споров. К примеру, тайваньский вопрос 
является главным препятствием в китайско-американских отношениях. Он даже может разрастись и 
превратиться во взрывной вопрос отношений обеих стран. Однако если поступить по способу «одно 
государство — два строя», то не только вопрос об объединении Китая получит разрешение, но и 
интересы США не будут ущемлены. В СШД есть такие силы, которые унаследовали «доктрину 
Даллеса». Они 
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смотрят на Тайвань как на американский «авианосец» и сферу американского влияния. Но разве им не 
придется смириться, как только тайваньский вопрос получит разрешение по способу мирного 
сосуществования и эта горячая точка исчезнет? Стало быть, это окажет добрую услугу делу сохранения 
мира и стабильности в районе Тихого океана и во всем мире. 
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АРМИЯ ДОЛЖНА ПОДЧИНЯТЬСЯ ИНТЕРЕСАМ ОБЩЕГО ДЕЛА, ИНТЕРЕСАМ 
СТРОИТЕЛЬСТВА В СТРАНЕ 

Из выступления 

на совещании Военного 

совета ЦК КПК 

1 ноября 1984 года 

Мне хотелось бы поговорить о необходимости считаться с интересами общего дела. Интересы общего 
дела — это интересы строительства, которое ведется у нас в стране. Наша страна действительно 
переживает период бурного развития, общего подъема. Так считают и говорят все иностранцы. Такая 
обстановка сложилась за последние пять лет, но особенно за последние три года, после того как наша 
политика в деревне принесла свои результаты. Это прибавило нам уверенности. Вот почему мы на этот 
раз решили провести реформу в городе, или, как говорится, «потрогать тигра за хвост». Надо сказать, 
что реформа сопряжена с некоторым риском. В Пекине, например, начали раскупать товары. Причем не 
только в Пекине, но и во многих других городах. Это мы предвидели. Почему у нас нет опасений? 
Потому что товаров довольно много, народ сам увидел и успокоился. Задачу увеличения годового 
производства продукции в четыре раза, поставленную XII съездом нашей партии, как теперь видно, 
наверняка можно выполнить. Показатели  
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шестой пятилетки по главным видам продукции выполнены на два года раньше, они будут превзойдены 
также в нынешнем и будущем году. По нашим же первоначальным предположениям, среднегодовой 
прирост производства продукции за первые 10 лет должен был составить 6,5 процента, а за 20 лет — 7,2 
процента. Теперь я смело говорю иностранцам о практической осуществимости нашей цели. Раньше мы 



говорили, что для ее достижения нужны еще огромные усилия. Усилия, конечно, нужны. Тем не менее 
теперь можно прийти к заключению: наша цель осуществима. На заседании Комиссии советников я 
говорил, что это невероятное дело. Валовой национальный продукт на душу населения будет невелик, 
достаток будет средним, зато силы государства возрастут, а в этом его мощь. Это имеет двоякое 
значение. Подумайте только, валовой национальный продукт в триллион американских долларов! Ведь 
эта цифра олицетворяет мощь государства! Кроме того, на основе опыта реформы в деревне мы сейчас 
решили начать реформу в городе, перейти, что называется, к глобальной реформе. Разумеется, чтобы 
увидеть ее результаты, понадобится от трех до пяти лет, но скорее три года. 

С одной стороны, надо расширять экономические связи с заграницей, с другой — оживлять экономику 
внутри страны. Реформа как раз и оживляет экономику. Оживление экономики внутри страны и есть 
расширение внутренних связей страны. И то и другое фактически являются политикой расширения 
связей. Она включает расширение связей с заграницей и в то же время внутри самой страны. Что 
касается расширения связей с заграницей, то кое-кто у нас 
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еще не представляет себе ясно, с кем: их расширять, и думает, будто расширять их нужно только с 
Западом. Между тем расширение связей имеет три аспекта. Вчера в беседе с президентом Бирмы У Сан 
Ю я говорил о трехаспектном расширении связей. С одной стороны, мы расширяем связи с развитыми 
странами Запада. Мы привлекаем иностранный капитал, заимствуем достижения техники и т. д. 
главным образом оттуда. С другой стороны, мы расширяем связи с Советским Союзом и странами 
Восточной Европы. Это тоже один аспект. Пусть даже межгосударственные отношения нормализовать 
не удастся, но ведь общаться-то все равно можно: например, вести торговлю, осуществлять техническое 
сотрудничество и даже создавать совместные предприятия, заниматься технической реконструкцией. 
Они же могут вложить свои силы в техническую реконструкцию 156 объектов56. Еще один аспект — 
это расширение связей с развивающимися странами, со странами «третьего мира». У этих стран свои 
особенности, свои преимущества, и здесь можно много что сделать. Стало быть, расширение внешних 
связей имеет не один, а три аспекта. В связи с оживлением экономики внутри страны и реформой 
хозяйственной системы развитие у нас пойдет быстрее, чем мы предполагаем, иными словами, 
положение весьма обнадеживает. Появление кое-каких неполадок возможно, но это не страшно, мы их 
не боимся. Мы будем продвигаться вперед постепенно, после каждого сделанного шага подытоживать 
опыт и сразу же исправлять то, что окажется неподходящим. Но эти исправления не коснутся главного, 
основной курс останется без изменений. 

  

  

  

==114  

 
 



Теперь необходимо, чтобы все партийные организации, административные органы, армия и народ 
единодушно подчинялись общим интересам, то есть интересам строительства, осуществляемого у нас в 
стране, чтобы они считались с интересами общего дела. В этом смысле у нашей армии есть свои 
собственные обязанности. Ей нужно не мешать этому общему делу, а идти на тесное сотрудничество. 
Более того, ей нужно во всех своих действиях исходить из интересов этого общего дела. Армия во всех 
отношениях связана с делом строительства в стране, и ей следует подумать над тем, каким образом 
можно оказать ему поддержку, активно включиться в него. Как ВВС и ВМС, так и Комиссия оборонной 
науки, техники и промышленности должны подумать над тем, чтобы выделить часть сил на поддержку 
дела развития народного хозяйства. К примеру, ВВС могут выделить часть аэродромов, из которых 
одними они будут пользоваться вместе с гражданскими организациями, а другие передадут 
исключительно в гражданское пользование и тем самым помогут государству в развитии гражданской 
авиации. Из военных портов ВМС одни можно использовать совместно с гражданскими организациями, 
а другие высвободить для сугубо гражданских нужд и тем самым увеличить пропускную способность 
портов страны. У оборонной промышленности отличное оборудование и мощные технические силы. 
Все это надо в полной мере использовать, направлять в общее русло строительства с целью 
интенсивного развития гражданского производства. Пользы от этого будет много, а вреда — никакого. 
Словом, все должны исходить из интересов общего дела, чтобы  
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всячески развивать экономику страны. С развитием экономики наши возможности умножатся. Когда 
общее дело пойдет в гору и силы государства значительно возрастут, тогда нетрудно будет произвести 
еще атомные бомбы и управляемые снаряды, обновить в какой-то мере оснащение ВВС, ВМС и 
сухопутных войск. 

Другой вопрос — подготовка кадров, годных для военной и гражданской службы,— тоже касается 
учета интересов общего дела. Сейчас работа в армии по подготовке таких кадров ведется неплохо, с 
успехом, и это очень хорошо. Гражданские организации одобрительно относятся к тому, что армия 
готовит кадры двойного назначения, исходя из интересов общего дела, интересов всего нашего 
строительства в целом. Когда работа в армии по подготовке таких кадров будет поставлена по-
настоящему, военнослужащим после демобилизации станет легче устраиваться на гражданскую работу. 
Товарищ Юй Цюли67 мне сказал, что сейчас демобилизованные армейские свинари находят себе 
применение сразу же по прибытии на место. Но больше всего гражданские организации радуются 
шоферам. Наша армия подготовила немало специалистов своего дела, и если часть их перевести на 
гражданскую работу в те или иные отрасли народного хозяйства, то это значит в какой-то мере 
поддержать эти отрасли. Следовательно, мы должны, не теряя времени, готовить кадры, годные как для 
военной, так и для гражданской службы. 

Все присутствующие здесь товарищи обязаны так воспитывать кадры всех звеньев, чтобы они 
заботились об интересах общего дела  
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страны, воспитывать их именно для того, чтобы через 20 лет наша страна могла стать высокоразвитой 
страной. Фактически до 2000 года осталось не 20, а всего лишь 16 лет. Наша армия обязана все 
подчинять интересам общего дола, то есть интересам строительства, ведущегося у нас в стране. 
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ИДЕЯ «ОДНО ГОСУДАРСТВО— 

ДВА СТРОЯ» ВЫДВИНУТА 

НА ОСНОВЕ РЕАЛЬНЫХ УСЛОВИЙ 

Из беседы во время встречи 

с премьер-министром. Великобритании. 

госпожой М. Тэтчер 

19 декабря 1984 года 

Руководители наших двух государств пришли к соглашению по сянганскому вопросу. Каждая из сторон 
сделала необычайно важное и полезное дело для своей страны и народа. Сянганский вопрос существует 
почти полтора века. Если бы он остался неразрешенным, то на отношениях наших двух стран и народов 
неизменно лежала бы тень. Теперь эта тень рассеялась. У сотрудничества двух наших стран и дружбы 
двух наших народов светлые перспективы. 

Если идея «одно государство — два строя» и имеет международное значение, то этим она обязана 
марксистскому диалектическому и историческому материализму, или, выражаясь словами 
Председателя Мао Цзэдуна, реалистическому подходу к делу. Эта идея выдвинута на основе реальных 
условий Китая. Перед Китаем стоит реальный вопрос, как в конце концов разрешить сянганский и 
тайваньский вопросы? Для разрешения обоих вопросов существует лишь два пути: мирный и 
немирный. Если мирным путем разрешать сянганский вопрос, то необходимо учитывать реальное 
состояние как Сянгана, так 
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и Китая и Англии. Значит, способ нашего разрешения вопроса должен быть приемлемым для трех 
сторон — для китайского, английского и сянганского народов. Объединение на базе социализма 
неприемлемо ни для сянганского, ни для английского народов. Если они скрепя сердце и пойдут на 
такое объединение, то может возникнуть хаос. Пусть не вспыхнут вооруженные конфликты, но это все 
равно отбросит Сянган в состояние депрессии, вызовет в нем много болезненных последствий, и он 
станет не таким, каким мы хотим его видеть. Поэтому в сянганском вопросе для трех сторон приемлемо 
только «одно государство — два строя». Другими словами, Сянгану разрешается продолжать 
осуществлять капитализм, за ним сохраняется статус порто-франко и финансового центра. Ничего 
другого, кроме этого, нет. Выдвижение идеи «одно государство — два строя» началось не с сянганского 
вопроса, а с тайваньского. В девяти пунктах заявления, опубликованного председателем Постоянного 
комитета ВСНП Е Цзяньином накануне нашего национального праздника в 1981 году, хотя и нет 
формулировки «одно государство — два строя», но эта идея фактически присутствует. Два года тому 
назад, поставив сянганский вопрос, мы выдвинули формулировку «одно государство — два строя». 

Когда мы предложили эту идею, все сочли ее за новую, за такую, о которой никто раньше не говорил. А 
кое-кто стал спрашивать: осуществима ли она практически? И здесь нужно, чтобы мы ответили на 
вопрос фактами. Теперь, судя по всему, эта идея практически осуществима. По крайней мере, китайцы 
уверены в ее практической осуществимости, ибо переговоры за  
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последние два года уже подтвердили это. В разрешении сянганского вопроса эта идея сыграла если не 
решающую, то, по крайней мере, наиболее важную роль. Она оказалась приемлемой для всех трех 
сторон. Ближайшие 13 лет, а затем н последующие 50 еще убедительнее покажут се осуществимость. 
Есть опасения насчет того, будет ли Китай от начала и до конца выполнять достигнутое соглашение 
после его подписания. Нам хотелось бы сказать не только Вашему превосходительству и 
присутствующим здесь английским друзьям, но и народам всего мира: «Китай держит слово и уверен в 
практической осуществимости своей идеи „одно государство — два строя"». 

Один из японских друзей спросил меня: «Зачем вам еще 50 лет? То есть зачем в Сянгане сохранять без 
изменения капиталистический строй еще полвека после 1997 года? Из чего вы исходите? Есть ли у вас 
насчет этого какие-либо соображения?» Я ответил: «Есть». Здесь мы тоже исходим из китайской 
реальности. Китай сейчас наметил грандиозную цель — за два десятилетия, то есть к концу нашего 
века, увеличить годовое производство промышленной и сельскохозяйственной продукции в четыре 
раза, достигнуть среднезажиточного уровня жизни. Но даже и тогда, когда мы достигнем своей цели, 
Китай еще нельзя будет считать богатым, относить к развитым странам. Поэтому это только первая 
цель нашего смелого и величественного плана. Для того чтобы стать действительно развитой страной, 
приблизиться к уровню развитых стран, а не превзойти его, Китаю потребуется еще 30— 50 лет. Если в 
нынешнем столетии нам нужна политика расширения международных  
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сношений, то через 50 лет, когда Китай приблизится к уровню развитых стран, нам тоже нельзя будет 
обойтись без этой политики. Без нее ничего не выйдет. Поддерживать Сянган в состоянии процветания 
и стабильности отвечает кровным интересам Китая. Поэтому мы говорим о 50 годах не просто так, не 
под наплывом чувств, а исходя из китайской реальности и потребностей развития Китая. В равной мере 
в конце нынешнего века и в первой половине следующего столетия нужен также и стабильный Тайвань. 
Тайвань является частью Китая, и в Китае можно, при условии существования одного государства, 
осуществлять два строя. Таково то соображение, на основе которого строится наша государственная 
политика. Поняв это, узнав нашу основную точку зрения, узнав, из чего мы исходили при выдвижении 
этого лозунга, при разработке этой политики, можно поверить, что наша политика не изменится. Я еще 
сказал японскому другу: «Если в первой половине следующего столетия политика расширения внешних 
сношений не изменится, то она тем более не изменится и в его второй половине, ибо тогда 
экономические связи между нами и зарубежными странами еще больше расширятся, будут еще больше 
зависеть друг от друга, станут еще более неразделимыми». 

Мне бы вдобавок хотелось, чтобы премьер-министр передала международным и сянганским деятелям 
следующее. Кроме капитализма «одно государство — два строя» подразумевает также и социализм. 

Иначе говоря, основная часть Китая, где проживает миллиардное население, будет неизменно 
осуществлять социализм. На основной территории Китая миллиард населения,  
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на Тайване около 20 миллионов, а в Сянгане 5,5 миллиона. И здесь встает вопрос об отношениях между 
этим миллиардом, двадцатью и пятью с половиной миллионами. Основная часть страны весьма 
огромна, социализм осуществляется на территории с миллиардным населением, и при этой 
предпосылке около нее допустимо существование капитализма в небольшом районе и в небольшом 
масштабе. Без этой предпосылки капитализм поглотит социализм. Мы уверены, что позволять 
капитализму существовать в небольшом масштабе выгоднее для развития социализма. Аналогично 
этому мы открыли 20 с лишним городов тоже при той предпосылке, чтй ведущую роль там играет 
социалистическая экономика, ее характер там не изменится. Скорее наоборот, расширение внешних 
сношений благотворно скажется на укреплений и развитии социалистической экономики. 
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МИР И РАЗВИТИЕ — 

ДВЕ КРУПНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 

СОВРЕМЕННОГО МИРА 

Из беседы с делегацией торгово-промышленной палаты Японии. 4 марта 1985 года 

За рубежом на развитие Китая, возможно, смотрят еще по-своему. Там прикидывают, выгодно иди 
вредно для них развитие Китая. Я часто думаю над этим вопросом. И мне хотелось бы рассмотреть его в 
двух аспектах: политическом и экономическом. 

Возьмем политический аспект. Здесь я могу ясно и определенно сказать одно: Китай является силой 
защиты мира во всем мире и мировой стабильности. Он не деструктивная сила. Чем сильнее будет 
становиться Китай по мере своего развития, тем устойчивее будет мир во всем мире. Раньше кое-кто за 
рубежом считал Китай «воинственным». Я же говорю о Китайской Народной Республике. В связи с 
этим не только я, но и другие руководители Китая, включая покойного Председателя Мао Цзэдуна и 
покойного Премьера Чжоу Эньлая 58, не раз заявляли, что Китай больше всего хочет мира. Еще во 
времена руководства Председателя Мао Цзэдуна и Премьера Чжоу Эньлая неоднократно 
подчеркивалась необходимость бороться против гегемонизма сверхдержав как источника войны. Ибо 
война, о которой мы говорим, не 
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мелкое сражение и не пустячный бой, а мировая война. Вести мировую войну никто, кроме двух 
сверхдержав, не в силах. Ее не в силах вести ни Китай, ни Япония и ни Европа. Поэтому бороться 
против гегемонизма сверхдержав — значит защищать мир во всем мире. Разрабатывая государственную 
политику Китая после разгрома «четверки», мы опять-таки включили в нее борьбу против гегемонизма 
и защиту мира во всем мире. 

В общем, силы мира во всем мире растут, но вместе с тем существует и опасность войны. В переговорах 
по вопросам ядерного и космического оружия не видно каких-либо сдвигов. Поэтому на протяжении 
многих лет мы все время подчеркивали опасность войны. Однако теперь наши взгляды несколько 
изменились. Хотя опасность войны все еще существует, но, как мы чувствуем, силы, сдерживающие ее, 
получили отрадное развитие. Японский народ но хочет войны. Не хотят войны и народы Европы. 
«Третий мир», включая Китай, хочет развития, и война не принесет ему никакой пользы. Силы стран 
«третьего мира», в особенности Китая, который выделяется среди них самым многочисленным 
населением, являются важным фактором развития сил мира во всем мире. Поэтому, если иметь в виду 
политический аспект, развитие Китая выгодно миру и стабильности во всем мире, в частности в 
районах Азии и Тихого океана. Люди во всем мире обсуждают большой треугольник международной 
ситуации59. Откровенно говоря, силы нашего угла весьма слабы. Китай считается большой страной, но в 
то же время он и малая страна. Большой страной его считают из-за огромного 
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населения и огромной территории. Однако на этой огромной территории гор больше, чем равнин, а 
пахотной земли совсем немного. С другой стороны, Китай фактически малая страна. Он относится к 
неразвитым, или развивающимся, странам. Если говорить о Китае как о силе мира, сдерживающей 
войну, то эта сила еще невелика. Когда Китай станет развитой страной, силы мира, сдерживающие 
войну, значительно возрастут. Я могу смело сказать, что к концу нынешнего столетия Китай реализует 
свою цель — увеличит годовое производство промышленной и сельскохозяйственной продукции в 
четыре раза. Иначе говоря, будет достигнут среднезажиточный жизненный уровень, о чем я уже 
говорил господину Масаёси Охира. К тому времени Китай наверняка будет играть довольно заметную 
роль в сохранении мира во всем мире и стабилизации международной обстановки. 

Теперь возьмем экономический аспект. Действительно, крупными стратегическими проблемами в 
современном мире, носящими глобальный характер, являются проблема мира и экономическая 
проблема. Проблема мира — это проблема «Восток — Запад», а экономическая проблема — это 
проблема «Юг — Север». Короче говоря, речь идет о Востоке, Западе, Юге и Севере. Проблема «Юг — 
Север» — центральпая проблема. Страны Европы и Северной Америки, а также Япония — развитые 
страны. Что же их ждет в процессе дальнейшего развития? Им нужно будет изыскивать возможности 
для применения капитала, для расширения торговли и рынка. Без разрешения этого вопроса их развитие 
так или иначе будет ограниченным. 
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Раньше я говорил об этом многим японским друзьям, я говорил об этом также европейским и 
американским друзьям. Они тоже думают над этим. Теперь население мира насчитывает четыре с 
лишним миллиарда человек. Притом население «третьего мира» составляет почти три четверти 
населения земного шара. Остальная четверть приходится на развитые страны. К ним относятся СССР, 
страны Восточной Европы (правда, их нельзя назвать очень развитыми), страны Западной Европы, 
Северной Америки, Япония, а в Океании — Австралия и Новая Зеландия. Там проживает 1,1—1,2 
миллиарда человек. Трудно сказать, чтобы дальнейшее развитие этих стран с населением 1,1— 1,2 
миллиарда человек могло базироваться на росте нищеты развивающихся стран, где насчитывается три с 
лишним миллиарда человек. Конечно, состояние части стран «третьего мира» стало улучшаться. 
Однако их нельзя еще назвать развитыми. Большинство же стран «третьего мира» по-прежнему 
находится в состоянии крайней нищеты. Без разрешения их экономических вопросов обеспечить 
развитие «третьего мира» и дальнейшее развитие развитых стран будет нелегко. В такой большой 
стране «третьего мира», как Китай, объем внешней торговли составил в прошлом году всего лишь 50 
миллиардов американских долларов. Если эта цифра удвоится и достигнет 100 миллиардов, то неужели 
международный рынок не расширится? А если эта цифра учетверится, то есть достигнет 200 



миллиардов американских долларов, то неужели не расширится круг сношений Китая с внешним 
миром? Торговля всегда включает импорт и экспорт. 
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С увеличением ее объема в четыре раза Китай сможет намного больше вобрать капитала и товаров. Кое-
какие развитые страны опасаются, как бы развитие Китая и рост китайского экспорта не повлияли на 
экспорт их собственных товаров. Здесь действительно существует вопрос о конкуренции. Но развитые 
страны лидируют в технике и производят много высокосортных товаров. Так что им бояться нечего. 
Словом, пока экономика Юга не получит подобающего развития, возможности для реализации капитала 
и товаров Севера будут весьма ограниченными. Если Юг и дальше будет бедствовать, то Север, 
возможно, окажется в безвыходном положении. 

Поэтому активное отношение промышленных кругов Японии к развитию китайско-японского технико-
экономического сотрудничества свидетельствует, по-моему, о стратегической дальновидности их 
решения. 
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СПЛОЧЕННОСТЬ ВОЗМОЖНА ЛИШЬ НА ОСНОВЕ ВЕЛИКИХ ИДЕАЛОВ И ДИСЦИПЛИНЫ 

Речь на Всекитайском совещании 

по вопросам научно-технической работы 

7 марта 1985 года 

Обстановка у нас теперь очень хорошая. Однако не мешает напомнить, что наряду со строительством 
социалистического общества с китайской спецификой нам нужно еще неуклонно развивать 
материальную и духовную культуру. Мы должны неустанно приучать наших людей к культурности, 
вежливости, чистоплотности, к соблюдению порядка и норм морали, вырабатывать у них красоту души, 
красоту языка, красоту поведения и стремление оберегать красоту окружающей среды, воспитывать в 
них горячую любовь к Родине, к делу социализма и партии, делать их целеустремленными, 
нравственными, культурными и дисциплинированными. Из последних четырех качеств особенно важны 
целеустремленность и дисциплинированность. Мы должны постоянно воспитывать целеустремленность 
в нашем народе, особенно среди молодежи. Почему раньше мы могли в невероятно тяжелых условиях 



устоять на ногах, одолеть тысячи трудностей и привести революцию к победе? Да потому, что мы были 
целеустремленными, верили в марксизм, коммунизм. Мы строим сейчас социализм, а конечная наша 
цель—построение коммунизма. И мне хотелось бы, чтобы наша пропаганда никогда не забывала об 
этом. Четыре  
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модернизации, которые мы сейчас осуществляем,— это не какие-нибудь другие, а социалистические 
модернизации. Все взятые нами установки, то есть установки на расширение сношений, оживление 
экономики, перестройку и т. д., имеют своей целью развитие социалистической экономики. Допуская 
развитие индивидуальных хозяйств, а также совместных предприятий, основанных на китайском и 
иностранном капитале, и предприятий, основанных исключительно на иностранном капитале, мы 
неизменно сохраняем ведущую роль за социалистической общественной собственностью. Цель 
социализма не в создании поляризации, а в том, чтобы сделать зажиточным весь народ. Если наша 
политика вызовет поляризацию, то это будет значить, что мы проиграли. Если у нас появится какая-
нибудь новая буржуазия, то это будет означать, что мы действительно свернули на ошибочный путь. 
Мы выступаем за то, чтобы часть районов становилась зажиточной раньше других именно для того, 
чтобы районы, первые пришедшие к зажиточности, помогали отсталым районам в деле их лучшего 
развития. По той же самой причине мы стоим за то, чтобы часть людей раньше других переходила к 
зажиточной жизни, чтобы та часть людей, которая уже стала зажиточной, помогала остальным идти к 
зажиточной жизни. Мы не за поляризацию. В то же время в отношении тех, кто стал зажиточным 
раньше других, следует применять кое-какие ограничения, например взимать с них подоходный палог. 
Кроме того, надо ратовать за то, чтобы люди, ставшие зажиточными, добровольно делали взносы на 
нужды просвещения и строительства дорог. Разумеется, разверстка здесь ни в косм 
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случае недопустима. В настоящее время такие вещи чрезмерно пропагандировать не рекомендуется, но 
поощрять следует. 



Словом, сохранение ведущей роли за общественной собственностью и обеспечение всеобщей 
зажиточности — те коренные принципы социализма, которые мы обязаны соблюдать. Именно эти 
принципы социализма нам нужно твердо проводить и реализовывать. С точки зрения перспективы мы в 
конечном счете перейдем к коммунизму. Сейчас есть люди, которые беспокоятся, как бы Китай не 
превратился в капиталистическую страну. Нельзя сказать, что их опасения лишены всяких оснований. И 
мы должны рассеивать их опасения не пустословием, а фактами, а также дать ответ тем, кто хочет 
видеть нашу страну капиталистической. Нашей печати, телевидению и всей пропаганде в целом не 
мешает обратить на это внимание. У нашего поколения есть коммунистические идеалы и убеждения. Но 
что особенно важно, так это утвердить высокие идеалы коммунизма в сознании одного-двух наших 
последующих поколений. Нельзя позволять нашим подросткам и молодежи идти в плен к гнилой 
буржуазной идеологии. Ни в коем случае. 

Выработанные идеалы становятся осуществимыми не иначе, как с помощью дисциплины. Дисциплина 
и свобода — единство противоположностей. Они неразделимы и неотделимы друг от друга. На основе 
чего можно сплотить и сделать организованной такую большую страну, как наша? Во-первых, на 
основе великих идеалов и, во-вторых, на основе дисциплины. Организованность — сила. Без великих 
идеалов, без дисциплины наша страна, подобно старому 
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Китаю, станет рыхлой кучей песка. А в таком случае возможен ли, скажите, успех нашей революции и 
нашего строительства? Сейчас кое на что стоит обратить внимание. Есть вещи, которые указывают на 
отсутствие великих идеалов. Например, равнение во всем на звонкую монету. Критиковать такие вещи, 
разумеется, надо метко. Здесь нельзя переходить меру. Однако они действительно имеют место. 
Некоторые учреждения создали целый ряд компаний и занялись коммерцией на средства, отпускаемые 
государством на административные расходы. Есть также и другие порочные явления. Народ этим очень 
недоволен. Мы должны напомнить, особенно коммунистам, что так поступать нельзя. Сейчас ведь идет 
упорядочение партии, не так ли? И с такими нездоровыми поветриями нужно кончать в первую 
очередь. 

В процессе хозяйственной реформы возникли теперь кое-какие аномалии: «У тебя твои меры, а у меня 
свои контрмеры». «Контрмер» действительно масса. Коммунисты обязаны строго соблюдать 
партийную дисциплину. Независимо от того, член партии ты или нет, ты все равно должен соблюдать 
государственные законы. А если говорить о коммунистах, то партийная дисциплина предусматривает 
для них эту статью. Высший критерий дисциплинированности — подлинное отстаивание и твердая 
реализация политических установок партии и государства. Поэтому мы должны всегда крепко помнить 
о великих идеалах и дисциплине. Пусть наш народ, включая наших детей, знает, что мы отстаиваем 
социализм и коммунизм, что все наши установки нацелены на развитие социализма и осуществление в 
будущем коммунизма. 
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РАЗВИВАТЬ 

ПОЛИТИЧЕСКУЮ ДЕМОКРАТИЮ, ОСУЩЕСТВЛЯТЬ 

ЭКОНОМИЧЕСКУЮ РЕФОРМУ 

Главная часть беседы 

с вице-президентом 

Объединенной 

Республики Танзании А. X. Мвиньи 

15 апреля 1985 года 

В 1973 году, во время вашего визита в Китай, у нас здесь было неспокойно — шла «культурная 
революция». Вернее, она тогда приближалась к концу. Словом, левачество в то время было страшное. В 
результате левачества социально-экономическое развитие протекало очень медленно. 

Я познакомлю вас с историей нового Китая. После образования КНР мы осуществили в деревне 
аграрную реформу60 и кооперирование 61, а в городе — социалистическое преобразование 
капиталистической промышленности и торговли 62. И то и другое прошло весьма неплохо. Однако в 
1957 году у нас стали появляться левацкие взгляды, которые постепенно взяли верх. «Большой скачок» 
63 в 1958 году, повальное создание народных коммун, однобокое подчеркивание их «больших 
масштабов и общественного характера», переход к «питанию из общего котла» привели к серьезным 
бедствиям. О «культурной революции» тем более не приходится говорить. После разгрома «четверки» в 
1976 году мы протоптались на месте еще два года; в основном опять-таки из-за левацких 
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ошибок. На протяжении 20 лет, с 1958 по 1978 год, доходы крестьян и рабочих росли очень мало, 
жизненный уровень оставался очень низким. Целых 20 лет производительные силы почти не 
развивались. Валовой национальный продукт в расчете па душу населения н 1978 году не составлял и 
250 американских долларов. В конце 1978 года на 3-м пленуме ЦК КПК 11-го созыва мы хладнокровно 
проанализировали китайскую действительность и обобщили опыт. Мы отдали должное тем крупным 
успехам, которые были достигнуты за 30 лет — со дня образования КНР по 1978 год. Однако нельзя 
сказать, что все шло удачно. Социалистический строй, который мы создали,— хороший строй, мы 
будем его держаться. Социализм и коммунизм были самой важной целью и высоким идеалом 
революции, которую мы, марксисты, вели раньше. Проводя теперь хозяйственную реформу, мы по-



прежнему должны твердо придерживаться социалистического пути и великих идеалов коммунизма. Это 
особенно относится к молодому поколению. Однако все дело в том, что такое социализм и в чем его 
особенности. Все эти вопросы нам надлежит разрешить. 

Товарищ Мао Цзэдун — великий вождь, под его руководством китайская революция завоевала победу. 
Однако он страдал серьезным недостатком — пренебрегал развитием общественных производительных 
сил. Нельзя сказать, чтобы он совсем не хотел развивать производительные силы. Но предпринятые им 
меры не все были правильными. Например, создание народных коммун не соответствовало законам 
социально-экономического развития.  
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Подытоживание опыта позволило нам сделать целый ряд выводов, и наиболее важный из них состоит в 
следующем: надо отдавать себе ясный отчет в том, что такое социализм и как его строить. 

Основным принципом марксизма является развитие производительных сил. Цель марксизма — 
осуществление коммунизма, а коммунизм зиждется на высоком уровне развития производительных 
сил. Что означает коммунистическое общество? Изобилие материальных благ и осуществление 
принципа «каждый — по способностям, каждому — по потребностям». Распределение по потребностям 
возможно лишь при высоком уровне развития производительных сил, науки и техники. Согласно 
марксизму, социализм — первая фаза коммунизма, он охватывает довольно большой исторический 
период. Первейшей задачей социализма является развитие производительных сил, постепенное 
улучшение материальной и культурной жизни народа. Опыт, накопленный за 20 лет, с 1958 по 1978 год, 
говорит нам: бедность — не социализм, напротив, социализм призван покончить с бедностью. Когда не 
развивают производительные силы и не повышают жизненный уровень народа, тогда нельзя говорить, 
что действуют в соответствии с требованиями социализма. 

На основе обобщения опыта 3-й пленум ЦК КПК 11-го созыва дал целый ряд новых установок. В 
области внутренней политики наиболее важными являются две: установка на развитие политической 
демократии и установка на экономическую реформу. В то же время была предусмотрена 
соответствующая перестройка и в других сферах общества. Нашей внешней политикой является борьба 
против гегемонизма и 
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защита мира во всем мире. Борьбу за мир во всем мире мы считаем первоочередной задачей внешней 
политики. Мира требуют народы планеты, он нужен и нам для осуществления строительства. Скажите, 
какая может быть речь о строительстве, если не будет мирной обстановки? 



После 3-го пленума ЦК партии 11-го созыва мы прозондировали пути строительства социализма в 
Китае. Если смотреть в корень, они состоят в том, чтобы развивать производительные силы и 
постепенно поднимать китайскую экономику. Первый наш шаг предусматривает обеспечение 
среднезажиточного уровня жизни к концу нынешнего столетия. Мы поставили себе эту цель в конце 
1979 года, до конца века оставалось 20 лет. 

Нам нельзя отрываться от действительности и выдвигать непомерно высокие требования. Мы задались 
целью увеличить валовой национальный продукт в четыре раза, повысить его с 250 до 800—1000 
американских долларов в среднем на человека, включая сюда фактор прироста населения. Хотя это 
гораздо ниже уровня развитых стран, но нам заживется тогда намного лучше, чем сейчас. Поэтому мы и 
называем такой уровень жизни среднезажиточным. К тому времени валовой национальный продукт, 
если иметь в виду государственную мощь, сможет достичь триллиона американских долларов. Наша 
многочисленная китайская нация избавится от нужды и станет вносить более весомый вклад в дело 
человечества. Потратив еще 30—50, а точнее, 50 лет по достижении триллионного валового 
национального продукта, мы, возможно, приблизимся к уровню развитых 
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стран, реализуем цель, намеченную для второго шага. Цель поставлена, с чего начинать? Прежде всего 
нужно уважать законы развития общества. Мы наметили расширение сношений двоякого рода: 
внешних и внутренних. Расширение внешних сношений имеет важное значение. Ни одна страна не 
может развиваться в условиях изолированности и замкнутости. Без расширения сношений, без усиления 
международных связей, без использования передового опыта, достижений передовой науки и техники 
развитых стран, а также их капитала нельзя достигнуть цели, намеченной нами для первого и второго 
шага. Сидеть за закрытыми дверями нельзя. Это и называется расширением внешних сношений. 
Расширение внутренних сношений означает реформу. Глобальную реформу, которая включает не 
только экономику, но и просвещение и все другие сферы. 

Реформа началась прежде всего с деревни. Реформа на селе означает введение системы 
ответственности, отказ от «питания из общего котла» и выявление активности крестьян. Почему нужно 
было начинать с деревни? Потому что в ней проживает 80 процентов китайского населения, и если не 
разрешить жизненные вопросы этих 80 процентов, то невозможно обеспечить стабильность китайского 
общества. Развитие промышленности, торговая и другая экономическая деятельность не могут 
базироваться на бедности 80 процентов населения. Как показывают три года практического 
осуществления реформы на селе, она принесла успех. Можно со всей определенностью сказать, что 
установка па эту реформу является весьма неплохой. Облик  
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деревни теперь совершенно преобразился, жизнь 90 процентов сельского населения улучшилась. 
Остальным 10 процентам живется хуже, но это нетрудно разрешить. Вы только что сказали, что видели 
в Пекине много новых высотных здании. По ;)to еще не главные изменения в Китае. Самые крупные 
перемены произошли у пас в деревне. Жизнь у 90 процентов крестьян улучшилась. 

После успешного проведения реформы на селе мы переключились на город. Реформа в городе сложнее, 
чем в деревне. Она сопряжена с известным риском, в частности, потому, что нам недостает опыта и 
информация у нас плохо поставлена. Замкнутость китайского общества в прошлом обусловила плохую 
работу информации, и в этом серьезный недостаток. Каждый шаг и каждое мероприятие городской 
реформы затрагивают интересы сотен тысяч семей. Однако грубых ошибок можно избежать, так как мы 
располагаем опытом успешного проведения сельской реформы и трезво сознаем наличие риска. Мелкие 
и средние ошибки, конечно, неизбежны. Премьер Чжао Цзыян уже проинформировал вас о том, что в 
самом начале реформы мы выпустили в обращение слишком много бумажных денег и цены на товары 
несколько подскочили. В дальнейшем возникновение тех или иных проблем из-за недостатка опыта все 
еще возможно. Сейчас мы взяли себе за принцип действовать смело и в то же время двигаться вперед 
умеренным шагом. Действовать смело — значит твердо и неуклонно вести реформу, а двигаться вперед, 
умеренным шагом — значит как можно быстрее исправлять обнаруженные промахи. За реформу 
выступают все, ее  
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требует народ. И хотя теперь возникли кое-какие неполадки, мы чувствуем себя уверенно. Если 
реформа на селе принесла свои плоды через три года, то спустя три-четыре года, а то и пять лет можно 
будет предсказать исход городской реформы. Мы уверены в ее успехе. Мы полагаемся не па бога, а на 
самих себя, на неустанное подытоживание опыта и неуклонное продвижение вперед. Словом, сейчас мы 
делаем то, чего не делалось в Китае на протяжении нескольких тысяч лет. Реформа окажет влияние не 
только на Китай, но и на другие страны мира. 

Я познакомил вас с историей нашей страны, рассказал о том, чем мы занимаемся последние годы. 

Как, в конце концов, строить социализм? Вы говорите, что хотите изучать и использовать китайский 
опыт. Китай в строительстве социализма делал большие зигзаги. Двадцатилетний исторический опыт 
указал нам на самый важный принцип; при построении социализма необходимо руководствоваться 
марксистским диалектическим и историческим материализмом, а выражаясь словами товарища Мао 
Цзэдуна, придерживаться принципа реалистического подхода к делу, или принципа во всем исходить из 
действительности. 
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КРЕПИТЬ 

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 

СВЯЗИ 

С ЕВРОПОЙ 

Из беседы 

с бывшим, премьер-министром 

Великобритании 

Э. Хитом 

18 апреля 1985 года 

С развитием китайской экономики будет расти и внешняя торговля Китая. В нашей внешней торговле 
на Европу должна приходиться соответствующая доля. В области внешней торговли заслуживают 
внимания два вопроса. Во-первых, передача технологии. Европа в этом отношении более открыта. 
Разумеется, только относительно. Во-вторых, обе стороны должны прокладывать пути для торговли. 
Торговля всегда обоюдна: Китай закупает европейские товары, а Европа — китайские. Для того чтобы 
покупать иностранные товары, Китай так или иначе должен быть платежеспособным. Если вы окажете 
нам техническую помощь, наша экономика получит развитие, а вслед за этим вырастет и внешняя 
торговля. Годовой объем внешней торговли Китая составляет сейчас 50 миллиардов американских 
долларов. Если он удвоится, то это будет 100 миллиардов американских долларов. А если к концу 
нашего века объем внешней торговли тоже увеличится в четыре раза, то он 
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составит 200 миллиардов американских долларов. Для развитых стран такой прирост не считается 
большим, но для нас это немало. Удельный вес Европы в нашей внешней торговле сейчас невелик, и мы 
будем рады, если ваша доля примет надлежащие размеры. В последние три года мы все время думаем 
над тем, как усилить экономические связи с Европой, причем с точки зрения разработки 
соответствующей политики. Надеюсь, что предприниматели Европы создадут условия для выхода 
китайских товаров на европейский рынок. 
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ЗАНИМАТЬСЯ БУРЖУАЗНОЙ 

ЛИБЕРАЛИЗАЦИЕЙ — 

ЗНАЧИТ ИДТИ 

ПО КАПИТАЛИСТИЧЕСКОМУ ПУТИ 

Отрывок из беседы с профессором Чэнь Гуином, состоявшейся 30 мая 1983 года, и отрывок из беседы с 
членами президиума научно-исследовательском общества «Континент и Тайвань», состоявшейся 6 
июня 1985 года Май — июнь 1985 года 

Мы на континенте твердо держимся социализма и не идем по порочному капиталистическому пути. Для 
социализма характерно то, что созданные богатства принадлежат, во-первых, государству и, во-вторых, 
народу. При социализме не возникает новая буржуазия. К концу нашего века валовой национальный 
продукт на душу населения составит в среднем 800 американских долларов. Часть его будет 
использована государством, но тоже в интересах народа. Она пойдет на нужды просвещения, развития 
науки и некоторого укрепления национальной обороны. Но большая часть будет израсходована на 
улучшение жизни парода, повышение его культурного уровня. Социализм отличается от капитализма 
тем, что при ном все живут зажиточно и нет поляризации. 
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В Китае после разгрома «четверки» появилось идейное течение, которое мы называем буржуазной 
либерализацией. Оно преклоняется перед «демократией» и «свободой» западных капиталистических 
стран и отрицает социализм. А это недопустимо. Для того чтобы осуществить модернизацию, Китаю 
совсем не нужна либерализация. Он ни в коем случае не пойдет по пути западного капитализма. Против 
лиц, которые занимаются буржуазной либерализацией и нарушают уголовные законы, нельзя не 
применять строгие меры. Ибо они делают не что иное, как широко излагают свои взгляды, широко 
высказывают свои мнения, широко вывешивают «дацзыбао» 64 и выпускают нелегальные издания. А это 
фактически означает смуту и воплощает в себе тот стиль, который остался от «культурной революции». 
Нельзя давать подниматься этому ветру. Для того чтобы Китай мог твердо держаться 
социалистического строя, развивать социалистическую экономику и осуществить четыре 
модернизации, ему нужны как великие идеалы, так и дисциплина. В условиях неустойчивой 
обстановки, политической смуты и нестабильности нельзя заниматься социалистическим 
строительством. 

3-й пленум ЦК КПК И-го созыва решил проводить политику расширения внешних сношений и в то же 
время потребовал покончить с поветрием на либерализацию. Это два взаимосвязанных вопроса. Если не 



положить конец этому поветрию, то нельзя будет проводить политику расширения внешних сношений. 
Взгляды либерализации есть и теперь. Они имеются не только в обществе, но и у нас 
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в компартии. Осуществление четырех модернизаций и политики расширения сношений исключает 
буржуазную либерализацию. Развитие идейного течения либерализации подорвет наше дело. Короче 
говоря, у нас одна цель — создать стабильную политическую обстановку. Без такой обстановки ни о 
чем другом не может быть и речи. Хорошее управление государством — тот главный принцип, 
которому должен подчиняться целый ряд второстепенных принципов. Второстепенные принципы, 
наверное, тоже верны, но без этого общего принципа никак нельзя. 

В 1980 году Всекитайское собрание народных представителей приняло специальное решение об отмене 
«широкого высказывания мнений, широкого изложения взглядов, широких дискуссий и широкого 
вывешивания дацзыбао». Поклонники же западной «демократии» так или иначе стараются возродить 
эти «четыре широко». Наученный горьким опытом десятилетней «культурной революции», Китай не 
может возвращаться к старой практике. 

II 

Мы наказали по закону несколько человек. Они фактически занимались либерализацией и нарушили 
при этом уголовные законы. Заниматься у нас в стране буржуазной либерализацией — значит идти по 
капиталистическому пути и срывать объединение. Не объединение континента и Тайваня, а 
объединение на самом континенте. Буржуазная либерализация вызовет смуту внутри нашего общества,  
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сделает его нестабильным, а тогда не удастся никакое строительство. Для нас это самый существенный 
н принципиальный вопрос. 

Вы по-своему смотрите на наказание этих люден. Вы задаете вопрос только с точки зрения нрав 
человека. А что такое права человека? Права какого числа людей? Большинства, меньшинства или всего 
народа? Права человека в понимании западного мира и в нашем понимании — разные вещи. У нас 
другие взгляды. 
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ПРАКТИЧЕСКИЙ ШАГ В ЦЕЛЯХ СОХРАНЕНИЯ МИРА ВО ВСЕМ МИРЕ 

Из речи 

на расширенном совещании Военного совета ЦК КПК 4 июня 1985 года 

Опасность мировой войны существует. Из-за гонки вооружений двух сверхдержав фактор войны -будет 
все еще нарастать. Однако народы хотят мира и выступают против войны. Рост сил мира во всем мире 
обгонит рост сил войны. Китайское правительство все время высоко держит знамя борьбы против 
гегемонизма, в защиту мира во всем мире. Оно проводит внешнюю политику независимости и 
самостоятельности, твердо стоит на стороне сил мира. Есть возможность, что широкомасштабная 
мировая война не возникнет в течение довольно длительного времени в результате дальнейшего роста 
сил, защищающих мир во всем мире. Мир во всем мире, как можно надеяться, удастся отстоять. 

Китаю нужно сосредоточить свои силы на экономическом строительстве и стать модернизированной 
социалистической державой. Мы нуждаемся в мирной международной обстановке и на деле прилагаем 
усилия к ее созданию и сохранению. Экономическое строительство для нас дело первостепенной 
важности. Все остальное подчинено ему. 
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Наше правительство решило сократить контингент НОАК на миллион человек. В этом признак силы и 
уверенности Китайского правительства и китайского народа. Решение правительства показывает, что 
Китайская Народная Республика с ее миллиардным населением желает внести и вносит этим 
практическим шагом свой вклад в дело сохранения мира во всем мире. 
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ЭКОНОМИКА ОСОБЫХ РАЙОНОВ ДОЛЖНА 

ПЕРЕОРИЕНТИРОВАТЬСЯ С ВНУТРЕННЕГО РЫНКА НА ВНЕШНИЙ 

Иа беседы с 13-й делегацией японской партии «Комэйто» 1 августа 1985 года 

Переориентация экономики наших особых районов с внутреннего рынка на внешний только началась. 
Поэтому хорошей продукции, пригодной для экспорта, мало. Пока Шэньчжэнь не проделает это, нельзя 
считать, что он взял рубеж, нельзя доказать, что его развитие идет совершенно  нормально.   Однако,   
говорят, что там в этом смысле произошел некоторый сдвиг. 

Недавно я сказал одному иностранному гостю, что Шэньчжэнь — это эксперимент. И за границей сразу 
появились скептики, которые стали поговаривать, что политика Китая, видимо, опять изменится и что я, 
наверно, отказался от своего первоначального предположения и взял обратно слова о создании особых 
экономических районов. Поэтому я хочу подтвердить сейчас два момента: во-первых, установка на 
создание особых экономических районов является правильной и, во-вторых, особый экономический 
район Шэньчжэнь — это еще эксперимент. Эти два пункта не противоречат друг  
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другу. Вся наша политика расширения внешних сношений тоже эксперимент, а с глобальной точки 
зрения — крупный эксперимент. Одним словом, проводимая Китаем политика расширения внешних 
сношений является твердой и непоколебимой. Однако в процессе расширения этих сношений нам 
нужно быть осторожными и осмотрительными. Мы добились кое-каких успехов, но держаться нам надо 
скромно. 
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РЕФОРМЫ — 

НЕПРЕЛОЖНЫЙ ПУТЬ РАЗВИТИЯ 

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНЫХ СИЛ КИТАЯ 

из беседы 



с председателем 

Африканского национального союза, премьер-министром 

правительства Зимбабве Р. Мугабе 

28 августа 1985 года 

В период со времени образования Китайской Народной Республики до кончины Председателя Мао 
Цзэдуна нами проделана огромная работа: в частности, в период перехода от новодемократической 
революции к социалистической мы весьма успешно провели аграрную реформу, социалистические  
преобразования сельского хозяйства и кустарной промышленности, капиталистической 
промышленности и торговли. В 1957 году возникли некоторые перекосы, гвоздь вопроса в левачестве. 
Борьба против буржуазных правых элементов6Э была необходимой, но мы перегнули. Развитие 
левацких взглядов привело к «большому скачку» 1958 года, что было большой ошибкой. При 
отсутствии надлежащих условий мы развернули массовое движение за выплавку чугуна и стали, к тому 
же прибегли к ряду конкретных левацких мер, за что были сурово наказаны. В трудный период с 1959 
по 1961 год снизилось промышленное и сельскохозяйственное производство, на рынках недоставало 
товаров, народные массы жили впроголодь, их активность была серьезно подорвана. В то время наша 
партия и  
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Председатель Мао Цзэдун пользовались непререкаемым авторитетом, мы честно рассказали народу о 
трудностях, отказались от лозунга «большого скачка», к тому же предприняли действенные шаги и 
разумные меры, что позволило нам за три года выйти из трудного положения. Однако в руководящих 
идеях не было полностью искоренено левачество. В 1962 году стало восстанавливаться народное 
хозяйство, в 1963— 1964 годах дела пошли на лад, но в это время опять появились левацкие заскоки. В 
1965 году был поднят вопрос о наличии в партии лиц, облеченных властью и идущих по 
капиталистическому пути. Затем развернулась «великая культурная революция», что было левацкой 
крайностью. «Культурная революция» фактически началась в 1965 году, но была официально 
провозглашена в 1966 году. Она продолжалась целых десять лет, с 1966 по 1976 год, почти весь 
партийный костяк был ниспровергнут. Объектом этой «революции» были старые кадры. Мы называем 
такую тенденцию ультралевацким идейным течением. 

После разгрома «четверки» мы начали выправлять ошибочное и восстанавливать правильное, то есть 
выправлять ультралевацкое идейное течение. Вместе с тем мы подчеркивали необходимость твердого 
отстаивания марксизмаленинизма, идей Мао Цзэдуна. В 1981 году в беседе с вами я говорил о том, что 
надо отстаивать «четыре принципа», то есть отстаивать социалистический путь, отстаивать 
демократическую диктатуру народа, отстаивать руководство компартии, отстаивать марксизм-
ленинизм, идеи Мао Цзэдуна. Это и есть четыре основных принципа. Если не придерживаться этих 
четы 
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рех основных принципов, то выправление ультралевацкого идейного течения обернется 
«исправлением» марксизма-ленинизма, «исправлением» социализма. 

Нами подытожен опыт нескольких десятилетий ведения дела социализма. Мы еще полностью не 
познали, что такое социализм. В чем суть марксизма? Марксизм называют еще коммунизмом. Мы 
боролись многие годы именно во имя коммунизма. В осуществлении коммунизма наше кредо и идеалы. 
В самые тяжелые годы духовной опорой нам служили идеалы коммунизма. Сколько славных борцов 
погибло во имя осуществления этих идеалов. Что означает коммунизм? Уничтожение режима 
эксплуатации человека человеком, изобилие продуктов, осуществление принципа «от каждого — по 
способностям, каждому — по потребностям». Но принцип «каждому—по потребностям» неосуществим 
без изобилия материальных общественных благ. Для того чтобы достичь коммунизма, необходимо 
сначала выполнить задачи периода социализма. Главнейшая из многочисленных задач этого периода — 
развитие производительных сил, создание материальной базы коммунизма. Социализм призван на 
основе развития производительных сил выявить свои преимущества перед капитализмом и в конечном 
счете привести к коммунизму. На протяжении длительного периода времени мы пренебрегали 
развитием социалистических производительных сил. С 1957 года производительные силы развивались у 
нас замедленными темпами. В 1957 году чистый годовой доход составлял в среднем на крестьянина 70 
с лишним юаней, крестьяне жили в бедности. Эта сумма приравнивалась к 
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месячной зарплате заводского рабочего и к 1966 году, году развертывания «великой культурной 
революции», увеличилась совсем ненамного. Хотя в некоторых местах у крестьян чувствовался 
достаток, но в большинстве районов страны они едва могли кое-как пропитаться и обуться. Конечно, по 
сравнению со старым Китаем это уже прогресс, но по социалистическим меркам этого далеко не 
достаточно. В годы «великой культурной революции» стало еще труднее. 

Выправление ошибочного и восстановление правильного означает развитие производительных сил на 
основе твердого отстаивания четырех основных принципов. В целях развития производительных сил 
необходимо проводить реформу хозяйственной системы и политику расширения связей с внешним 
миром. Мы заимствуем средства и технику капиталистических стран для развития социалистических 
производительных сил. После 3-го пленума ЦК КПК 11-го созыва мы шаг за шагом осуществляем 
преобразования. Преобразования мы начали прежде всего с деревни, и они уже дали результаты, облик 
деревни заметно изменился. Имея опыт преобразований в деревне, теперь мы перешли к хозяйственной 
реформе в городе. Реформа хозяйственной системы в городе является всесторонней реформой. Она 
проводится уже год. Эта реформа гораздо сложнее хозяйственных преобразований в деревне, и трудно 
избежать ошибок п риска. Мы уже почувствовали это. Но для развития производительных сил реформа 
хозяйственной системы является необходимой. Мы преисполнены уверенности. Однако потребуется 
еще три — пять лет, чтобы  
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убедиться, правильны или неправильны реформы хозяйственной системы в городе. 

Отстаивать социалистическое направление в ходе реформы — дело исключительной важности. Мы 
осуществляем модернизацию промышленности, сельского хозяйства, обороны, науки и техники, но 
перед словом «модернизация» надо добавить слово «социалистическая», то есть «социалистическая 
модернизация в четырех областях». Политика оживления национальной экономики и расширения 

внешних связей, на которой мы делаем акцент, проводится при твердом отстаивании социалистического 
пути. Социализм имеет два важнейших аспекта. Во-первых, доминирующее положение в экономике 

должна занимать общественная собственность. Она включает общенародную и коллективную 
собственность. Экономика, основанная на общественной собственности, составляет свыше 90 

процентов всего народного хозяйства нашей страны. Вместе с тем мы допускаем развитие в известной 
мере индивидуального хозяйства, заимствуем зарубежные денежные средства и технику, даже 

приветствуем создание в Китае заводов и фабрик иностранными предпринимателями. Все это служит 
дополнением к социалистической экономике и не может привести к подрыву социалистического 

хозяйства, основанного на общественной собственности. В совместных предприятиях иностранный 
капитал составляет половину, а другая половина является социалистической общественной 

собственностью, по меньшей мере в этой части получит развитие социалистическое хозяйство. После 
введения в строй такого предприятия половида его доходов идет в пользу социализма, к тому 
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же государство получает еще доходы путем налогообложения. Еще важнее то, что в этих совместных 
предприятиях мы сможем перенять некоторый прогрессивный опыт управления и передовую технику 
для развития социалистической экономики. Мы также приветствуем создание предприятий, основанных 
полностью на иностранном капитале, от них мы можем получать налоговые поступления, учиться у них 
технике и опыту управления. Это нисколько не ущемляет социалистической собственности. В 
настоящее время иностранные капиталовложения у нас не столь велики, для нас этого маловато, они не 
удовлетворяют наши потребности. Во-вторых, нельзя допускать поляризации — обогащения одних и 
обеднения других. Если появится такая поляризация, то это будет означать крах наших реформ. При 
разработке и проведении нашей политики мы учитываем этот момент. Возникнет ли новая буржуазия? 
Пожалуй, могут появиться отдельные буржуазные элементы, но не класс буржуазии. Если в ходе 
реформ у нас будет, с одной стороны, сохраняться доминирующее положение социалистической 
общественной собственности, а с другой —; будет предотвращена поляризация, то ничего худого не 
случится. Последние четыре года мы шли именно этим путем. Словом, мы отстаиваем социализм. 



Мне хотелось бы еще сказать, что в ходе расширения внешних связей нельзя игнорировать роли 
государственной машины. Наша социалистическая государственная машина отличается большой 
мощью. В случае отклонения от социалистической ориентации государственная машина вмешается и 
выправит положение. Поли 
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тика открытого доступа для внешнего мира сопряжена с некоторым риском, к нам может проникнуть 
кое-что тлетворное от капитализма. Однако наша социалистическая политика и государственная 
машина в силах одолеть все это. Поэтому тут нет ничего страшного. Нашими товарищами составлена и 
выпущена брошюра «О строительстве социализма с китайской спецификой» 66. В ней содержатся мои 
выступления, в том числе речь на открытии XII съезда КПК. Не знаю, знакомы ли вы с ней? 

Революция в Китае одержала победу благодаря тому, что общие принципы марксизма-ленинизма были 
применены в конкретной деиствительности Китая. Как позитивный, так и негативный опыт нашего 
социалистического строительства идет нам на пользу. Особенно нельзя обходить вниманием 
допущенные нами левацкие перекосы. История уже подытожила урон, нанесенный нам левацкими 
ошибками. Все мы революционеры, и, ведя революцию, легче всего впасть в горячку. Это из благих 
намерений: пам хочется пораньше вступить в коммунистическое общество. Но это порой мешает нам 
дать трезвый анализ субъективным и объективным моментам развития обстановки, что оборачивается 
нарушением законов развития объективного мира. В прошлом Китай допускал именно ошибку 
поспешности. Мы очень надеемся, что вы примете к сведению наш неудачный опыт. Чужой опыт 
можно заимствовать, но никак не копировать. 
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23 сентября 1985 года 

Товарищи! 

Всекитайская партийная конференция прошла хорошо. Она успешно выполнила намеченные задачи. И 
мне лично хочется высказаться по четырем пунктам. 

Во-первых, об обстановке и реформе. После 3-го пленума ЦК КПК 11-го созыва прошло почти семь 
лет. Всем ясно, что истекшее семилетие — одно из лучших и решающих периодов со времени 
образования нового Китая. Это далось нелегко. За это время мы сделали главным образом два дела: во-
первых, выправили ошибки и восстановили то, что было правильно, и, во-вторых, приступили к 
всесторонней реформе. 

Не один год мы дорого платили за то, что после завершения в основном социалистических 
преобразований продолжали «ставить во главу угла классовую борьбу» 68 и игнорировали развитие 
производительных сил. А во время «культурной революции» дело совсем дошло до крайности. 3-й 
пленум ЦК КПК 11-го созыва перенес центр тяжести работы партии на осуществление 
социалистической модернизации. 
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Придерживаясь четырех основных принципов, наша партия концентрирует силы па развитии 
общественных производительных сил. В этом главная суть исправления ошибок и восстановления 
правильного. Если бы мы не порвали окончательно с левацкими ошибками и не перенесли решительно 
центр тяжести работы на социалистическую модернизацию, то не было бы сегодняшней благоприятной 
обстановки. Вместе с тем если бы мы не придерживались самым серьезным образом четырех основных 
принципов, то не сумели бы сохранить обстановку стабильности и сплоченности. Более того, 
исправление левачества могло бы обернуться «исправлением» самого социализма и марксизма-
ленинизма. А в таком случае тоже не сложилось бы нынешней благоприятной обстановки. 

Вопрос о реформе был поднят еще на 3-м пленуме ЦК КПК 11-го созыва. Преобразования начались с 
деревни и одно время вызвали немало толков и пересудов. Через три года, когда целый ряд новых 
проблем, возникших в ходе практической работы, получил разрешение и были достигнуты успехи, 
мнения более или менее сошлись. Конечно, есть еще и такие новые проблемы, которые разрешены не 
окончательно. 3-й пленум ЦК КПК 12-го созыва перенес центр тяжести реформы на город. После 
многолетней подготовки и на основе успешных преобразований на селе постепенно развернулась 
всесторонняя реформа хозяйственной системы. Реформа ускорила развитие производительных сил, 
вызвала целый ряд глубоких сдвигов в экономической и социальной жизни, в формах и методах работы, 
в духовном облике 
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людей. Реформа есть самоусовершенствование социалистической системы, она произвела в известных 
масштабах некоторый революционный переворот. А это имеет огромное значение и свидетельствует о 
том, что нами найден путь строительства социализма с китайской спецификой. 

Осуществляя преобразования, мы неизменно соблюдаем два коренных принципа: принцип сохранения 
доминирующей роли за социалистической экономикой, основанной на общественной собственности, и 
принцип обеспечения всеобщей зажиточности. Как плановое использование иностранного капитала, так 
и частичное развитие индивидуальных хозяйств подчинены общему требованию развития 
социалистической экономики. Поощрение части районов и части людей раньше других становиться 
зажиточными делается как раз для того, чтобы подталкивать к зажиточной жизни все больше и больше 
людей и тем самым обеспечивать всеобщую зажиточность. Вообще, жизнь народа страны, за 
отдельными исключениями, так или иначе улучшилась. Разумеется, в ходе преобразований неизбежны 
и некоторые негативные явления. Однако изжить их не составит особого труда, если мы будем смотреть 
в лицо фактам и предпримем решительные контрмеры. 

Всесторонняя реформа нашей хозяйственной системы только началась, общее направление и принципы 
уже есть, но конкретные меры и правила будут разрабатываться и вводиться по ходу эксперимента. Не 
упуская теперь благоприятного момента, мы должны решительно и смело идти на поиски нового, 
своевременно выявлять и разрешать возникающие вопросы и 
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постараться завершить реформу не в очень продолжительный срок. Я уверен, все то, что отвечает 
коренным интересам подавляющего большинства людей, что находит поддержку у широких народных 
масс, увенчается успехом независимо от того, сколько трудностей встретится на пути. 

Во-вторых, о седьмом пятилетнем плане69. Принятые конференцией «Предложения относительно 
составления седьмого пятилетнего плана» — ценный документ. Он наметил правильный курс, верные 
установки и реальные цели. 

7-процентный годовой прирост валовой продукции промышленности и сельского хозяйства, 
предусмотренный для седьмой пятилетки, единодушно одобрен Постоянным комитетом Политбюро70 и, 
возможно, будет выполнен с превышением. 7 процентов — немалые темпы. Завышенные темпы 
повлекут за собой множество проблем и неблагоприятно скажутся на реформе и социальном климате. 
Поэтому лучше двигаться умеренным шагом. Важно ограничить объем капиталовложений в основные 
фонды и не слишком растягивать фронт капитального строительства. Нужно прежде всего взяться за 
хозяйственное управление и качество продукции, ревностно следить за экономической и общей 
социальной эффективностью. Только темпы, обеспечивающие это, являются надежными. 

Седьмая пятилетка имеет огромное значение. Если в этом пятилетии мы в основном выполним 
намеченные задачи реформы и экономика встанет на путь непрерывного, устойчивого и гармоничного 
развития, то мы можем быть  
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полностью уверены в осуществлении к концу нашего века цели, намеченной XII съездом. 

Сейчас все говорят о заметных переменах в Китае. Я же говорю зарубежным гостям, что перемены 
совсем небольшие. Когда наше производство учетверится и народ заживет среднезажиточной жизнью, 
перемены будут средние. Только приблизившись в середине следующего века к уровню производства 
развитых стран мира, мы вправе будем говорить о крупных переменах. К тому времени весомость и 
роль социалистического Китая станут иными и мы сможем внести более значительный вклад в дело 
человечества. 

В-третьих, о строительстве духовной культуры. Вопрос о строительстве социалистической духовной 
культуры поставлен давно. В центре, па местах и в армии проделана большая работа. В частности, 
замечательный пример подают передовые люди, которых массами рождает народная среда. Однако 
если говорить о стране в целом, то результаты не так уж идеальны. Главная загвоздка в том, что не все 
парторганизации придают этому должное значение. Мы боремся за социализм не только потому, что 
при социализме производительные силы получают возможность развиваться быстрее, чем при 
капитализме, но и потому, что только социализм может изжить присущие капитализму и другим 
эксплуататорским системам явления алчности, разложения и несправедливости. В последние годы 
производство пошло в гору, но пагубное влияние капитализма и феодализма не сведено еще до 
возможного минимума, более того, происходит даже возрождение той самой скверны, которая давно 
уже исчезла 
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после создания КНР. Если мы не покончим решительно и быстро с подобным положением дел, то 
нечего будет говорить о полном выявлении преимуществ социализма, о вполне эффективном 
воспитании нашего народа и последующих поколений. Без усиленного строительства духовной 
культуры строительство материальной культуры деструктируется и даст крюк. Опираясь только на одни 
материальные условия, мы не одержали бы победы ни в революции, ни в строительстве. В прошлом, 
несмотря на слабость и малочисленность, невзирая ни на какие трудности, наша партия обладала 
могучей боеспособностью, ибо ее озаряла вера в марксизм и коммунизм. Из общих идеалов рождается 
железная дисциплина. В этом наше подлинное превосходство как в прошлом и настоящем, так и в 
будущем. Однако сейчас некоторые товарищи уже не так ясно представляют себе эту истину и потому 
не придают должного значения строительству духовной культуры. 

Первоочередной задачей строительства духовной культуры в настоящий момент является коренное 
улучшение партийного стиля и общественных нравов. 



Исправление партийного стиля — ключ к исправлению общественных нравов. В ходе упорядочения 
партии следует на основе решения 2-го пленума ЦК КПК 12-го созыва 71 достичь единства взглядов, 
упорядочить стиль партии, укрепить дисциплину и павести чистоту в партийных рядах. Ни одним из 
этих четырех моментов нельзя пренебрегать. Все это четко зафиксировано в Уставе партии, и все 
парторганизации должны требовать от каждого  
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коммуниста сличать свои действия с положениями Устава, развертывать критику и самокритику. В 
случае необходимости не лишни и дисциплинарные меры. Если каждый коммунист будет подавать 
личный пример, то все наши дела пойдут куда успешнее! 

В целях улучшения общественных нравов нужно прежде всего браться за воспитательную работу и 
вести ее в увязке с существующей реальностью. Надо, чтобы подходящие для этого люди после 
детального обследования и изучения занялись кропотливым и вполне убедительным воспитанием той 
части кадровых работников и масс, среди которых широко распространены серьезные идеологические 
аномалии, оказывающие дурное влияние на общественные нравы. Упрощенческие, односторонние, 
безапелляционные нравоучения делу не помогут. Что касается возникающих в реальной жизни 
трудностей и злободневных вопросов, связанных с реализацией политических установок и 
затрагивающих интересы народных масс, то руководители всех ступеней обязаны время от времени 
давать конкретные разъяснения, уведомлять о действительном положении дел и мерах, 
предпринимаемых партией и правительством, и в то же время своевременно устранять все и всякие 
несправедливости, о которых сигнализируют массы. Когда народные массы на себе почувствуют заботу 
партий и преимущества социализма, тогда воспитание высоких идеалов и дисциплины, 
культивирование коммунистического мировоззрения и патриотизма даст настоящий эффект. 

Необходимо существенно усилить идейно-политическую работу, укрепить ряды  
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идейно-политических работников. Ни то, ни другое ни в коем случае нельзя ослаблять. В то же время 
надо продолжать усиливать работу по предупреждению и пресечению тяжких преступлений. 
Решительно преодолевать и искоренять явления разложения и загнивания, серьезно подрывающие 
общественные нравы. Все предприятия и непроизводственные единицы, все хозяйственные, 
административные и юридические органы обязаны в своей деятельности ставить превыше всего 
собственную репутацию. Заниматься вымогательством и наносить урон народным массам строго 
воспрещается. 

Идеологические учреждения, органы культуры, просвещения и здравоохранения должны считать 
социальный эффект единственным критерием всей своей деятельности. Социальный эффект должен 
служить высшим мерилом и для всех подчиненных им предприятий. Идеологическим и культурным 
работникам следует больше создавать доброкачественной духовной продукции и решительно 
предотвращать появление, ввоз и распространение вредных произведений. Надо решительно выступать 
против пропаганды буржуазной либерализации, то есть против пропаганды капиталистического пути. 
Несомненно, мы по-прежнему держимся курса на «расцвет ста цветов и соперничество ста школ», 
осуществляем свободы, гарантируемые Конституцией и законами, а в борьбе против ошибочных 
идеологических тенденций неизменно проводим курс на применение главным образом методов 
воспитания и убеждения и не развертываем никаких кампаний и никакой массовой критики. На тех 
членов партии, которые упорствуют в своих ошибках и  
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отказываются исправляться, следует налагать партийные взыскания. Однако здесь недопустимо 
повторять левацкие ошибки, ведущие к упрощенчеству и перегибам. 

Успешное выполнение работы во всех упомянутых аспектах обеспечит коренное улучшение 
общественных нравов. 

В-четвертых, о замене старых кадров новыми и теоретической учебе. Замена старых кадров новыми 
и сотрудничество между ними осуществляются в последние годы успешно. Руководящий состав 
партийных, правительственных и военных органов как в центре, так и на местах пополнился группой 
лучших работников, обладающих высокими моральными и деловыми качествами и находящихся в 
расцвете сил. На этот раз совсем неплохо прошла работа по пополнению состава Центрального 
Комитета, Центральной комиссии советников и Центральной комиссии по проверке дисциплины и 
выходу из них части членов. Особенно большой шаг сделан в омоложении состава Центрального 
Комитета. Целая группа ветеранов своими практическими действиями первой упразднила порядок 
пожизненного пребывания на руководящих постах и тем самым способствовала реформе кадровой 
системы. Этот факт стоит вписать золотыми буквами в историю нашей партии. 

На этот раз в члены ЦК, в министры и в секретари провинциальных парткомов выдвинуты 
относительно молодые люди. Как правило, им за 50, а некоторым чуть больше 40. Именно такого 
возраста были многие наши министры и секретари провинциальных парткомов в период образования 
нового Китая.  
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Принимая эстафету от ветеранов, кадры среднего и молодого возраста должны прежде всего научиться 
у них героически отстаивать правильное направление революционной борьбы. Я надеюсь, что 
благодаря вашим усилиям лучшие традиции и замечательный стиль партии получат дальнейшее 
развитие. Как я уже говорил, для разрешения проблемы помимо омоложения состава кадров и 
повышения их квалификации нужен еще здоровый стиль. Надо беззаветно служить народу, идти в гущу 
масс и прислушиваться к их голосу. Смело говорить правду, выступать против лжи, не гнаться за 
мнимой славой и больше заниматься делом. Четко разграничивать личное и общественное, не 
поступаться принципами в расчете приобрести расположение. Подбирать людей по личным качествам, 
а не по родственным отношениям. 

Мы часто говорим, что замена старых кадров новыми обеспечивает преемственность партийной 
политики в организационном отношении. Что же понимается под этой преемственностью? Разумеется, 
преемственность политики независимости и самостоятельности, демократии и законности, расширения 
внешних сношений, оживления экономики внутри страны и других аспектов внутренней и внешней 
политики. Вся эта наша политика останется неизменной. Это тем более относится к четырем основным 
принципам, которые лежат в ее основе. Насчет них у нас не может быть колебаний. Иначе у нас 
воцарится социальный хаос, обеспечить стабильность и сплоченность тогда не удастся и задачи 
строительства, реформы и возрождения Китая превратятся в пустое фразерство. 
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Еще мне хотелось бы высказать одно требование. Оно относится не только к новым, но в равной мере и 
к старым кадрам. Речь идет об изучении марксистской теории. Могут спросить: какое реальное 
значение имеет изучение марксистской теории сейчас, когда мы ведем строительство и больше всего 
нуждаемся в специальных и управленческих знаниях? Товарищи, так думать — значит заблуждаться. 
Теория марксизма всегда была не догмой, а руководством к действию. Она требует находить ответы на 
новые вопросы в свете ее основных принципов и методов, в увязке с постоянно меняющейся 
действительностью, а стало быть, развивать и саму теорию марксизма. Разве не так пришли к победе 
Октябрьская революция в России и революция у нас в Китае? Теперь нам предстоит строить социализм 
с китайской спецификой. Иная эпоха, иные задачи. Нам нужно вооружиться огромной суммой новых 
знаний, а для этого требуется еще более старательно овладевать основными положениями марксизма 
применительно к новой реальной действительности. Только таким образом мы сможем повысить свое 
умение активно находить решения новых ключевых проблем в области политики, экономики, 
социологии и культуры путем применения основных принципов и методов марксизма, продвинуть 
вперед наше дело и саму марксистскую теорию, а также не дать части товарищей, особенно 
выдвиженцам среднего и молодого возраста, дезориентироваться во все более усложняющейся борьбе. 
Поэтому мне хотелось бы, чтобы ЦК партии принял практически осуществимое решение, которое бы 
обязало все партийные кадры, и прежде всего  
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руководящие, выделять, несмотря на занятость, время на учебу, на изучение основных положений 
марксизма и тем самым повышать принципиальность, системность, дальновидность и творческую 
инициативу в нашей работе. Только благодаря этому наша партия сможет твердо придерживаться 
социалистического пути, строить и развивать социализм с китайской спецификой и достичь нашей 
конечной цели — осуществления коммунизма. 
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РЕЧЬ 

В ПОСТОЯННОМ КОМИТЕТЕ 

ПОЛИТБЮРО ЦК КПК 

17 января 1986 года 

На XII съезде КПК, состоявшемся в сентябре 1982 года, мы подчеркивали, что надо крепко взяться за 
строительство социалистической духовной культуры, добиться за пять лет коренного улучшения стиля 
партии и общественных нравов. Уже прошло три года и четыре месяца, осталось год и восемь месяцев 
— наверное, не успеем. Это дело надо вести со всей решительностью, ни на один день не ослабляя 
усилий. 

В деле строительства духовной культуры и улучшения стиля партии и общественных нравов надо 
браться за конкретные дела. Следует вплотную взяться за расследование хозяйственных преступлений, 
дел, связанных с утратой человеческого достоинства и государственного престижа за границей, а также 
шпионажа. Высшие кадровые работники и их дети в большинстве своем люди порядочные. Но среди 
детей высших кадров действительно есть такие, которые разглашают экономическую информацию и 
оказались втянутыми в шпионскую сеть, передавали за деньги сведения и документы. Чем выше 
положение родителей детей- 
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правонарушителей, чем знатнее и выше положение людей, нарушающих законы, тем серьезнее надо 
браться за расследование этих типичных преступлений. Правонарушения этих людей наносят 
огромнейший вред, расследование их дел, наказание по заслугам дадут большой эффект и в то же время 
покажут нашу твердую решимость энергично вести строительство духовной культуры, сметая на пути 
все и всякие преграды. Не столь важно, если будет упущена мелкая рыбешка, конечно, я не хочу 
сказать, что можно ослабить работу. Думается, что если всерьез взяться за дело, то наша борьба за 
улучшение партийного стиля и общественных нравов пойдет успешно и надежно, в противном случае 
не будет большой надежды. 

Высшие кадровые работники должны решительно поддерживать расследование противозаконных 
действий и преступлений членов своих семей соответствующими органами, занимая при этом 
недвусмысленную, твердую и ясную позицию. Кого бы ни касалось дело, надо вести расследование 
согласно партийной дисциплине и государственным законам. Следует по-деловому крепко взяться за 
эту работу, недопустимы никакие послабления. Дело Ян Сяоминя, сына кадрового работника, в 
провинции Цинхай тянулось годами, несколько предыдущих секретарей провинциального комитета 
партии не могли разрешить это дело, а теперь оно разрешено, и разрешено неплохо. Именно 
расследование таких дел вызывает сильный резонанс. 

Смертную казнь нельзя отменять, некоторых преступников следует приговаривать к смертной казни. На 
днях я ознакомился с некоторыми материалами. Очень много  
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преступников-рецидивистов. После многолетнего трудо-исправительного воспитания они, выйдя на 
волю, снова встают на путь преступлении, становятся еще более опытными и умело обводят вокруг 
пальца органы общественной безопасности и юстиции. Почему же иных из них не казнить согласно 
закону? Почему не карать строго по закону лиц, занимающихся торговлей женщинами и детьми, 
живущих за счет мошеннического знахарства и создающих реакционные секты? Правда, применять 
смертную казнь надо осмотрительно, но без нее не обойтись. (Реплика товарища Чэнь Юня: «Казнь 
отдельных лиц будет предостережением и может спасти целую группу кадровых работников».) Что 
касается вопросов политического и идеологического порядка, то в случае ненарушения уголовного 
кодекса подобные дела не подлежат уголовному наказанию и не имеют отношения к смертной казни. 
Однако за тяжкие хозяйственные и уголовные преступления все же следует согласно закону 
приговаривать к смерти. Но сейчас у нас обычно не поднимается на это рука. Приговор к смертной 
казни — тоже одно из необходимых средств воспитания. (Реплика товарища Чэнь Юня: «Казнь одного 
предостережет сотню».) В настоящее время к смертной казни обычно приговаривают за убийство, а как 
быть в отношении других тягчайших преступлений? В Гуандуне свирепствует преступная проституция, 
почему же не наказать строго самых злостных? Надо строго карать по закону всех содержательниц 
публичных домов, если они после неоднократных арестов снова берутся за прежние дала. Почему не 
приговорить к расстрелу согласно уголовному кодексу государственных  
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работников, которые совершили тягчайшие хозяйственные преступления и нанесли государству урон в 
миллионы и десятки миллионов юаней? В 1952 году расстрел двух человек, Лю Циншаня и Чжан 
Цзышаня72, сыграл огромную роль. Ныне один, два смертных приговора не будут иметь столь большого 
резонанса. А расстрел целой группы злостных преступников покажет нашу твердую решимость. 

Секретариат ЦК по-деловому взялся за упорядочение стиля. Предлагаю года два не ослаблять эту 
работу, и результат обязательно скажется. Успех в этом деле будет действительно способствовать 
реформам и строительству. Понадобится по меньшей мере десять лет такой неустанной борьбы, чтобы 
восстановить партийный стиль и общественные нравы до состояния наилучшего периода, периода 50-х 
годов. Центральным Комитетом партии выработаны правильные линия и политические установки, надо 
твердо следовать курсу на реформы и расширение внешних связей. Но упущений и промахов в 
управленческой и другой работе немало, поведение некоторых партийных кадров возмутительно, 
общественные нравы весьма скверны, в ходе упорядочения стиля действительно надо будет исключить 
из партии некоторых лиц, очиститься от них. Для упорядочения стиля партии и общественных нравов 
потребуется не менее десяти лет наших усилий. Ведь в течение десяти лет пестуется человек! В ходе 
десятилетней «великой культурной революции» сознание молодого поколения оказалось сильно 
отравленным, этим объясняются и некоторые студенческие волнения73. В последние два года в деле 
упорядочения стиля и нравов  
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фактически не было проявлено достаточной решимости. Совершенно ясные дела снова и снова 
обследовались, на них налагалась одна резолюция за другой, обследование чередовалось с 
санкционированием, а санкционирование — с обследованием, а дело годами не сдвигалось с места. В 
отношении некоторых дел надо быть категоричными, ухватиться за главные вопросы, расследовать их и 
тут же делать выводы. Действовать надо твердой рукой. 

Последнее собрание кадровых работников центральных органов и ведомств должно послужить началом 
решительного проведения этой работы. Не прошло и десяти дней после проведения собрания, а 
отовсюду приходят хорошие отклики. Пусть речи некоторых товарищей на этом собрании составят 
документ ЦК номер один, документ номер один 1986 года. 

У нас те же соображения, что и прежде. В деле осуществления четырех модернизаций нужно 
действовать «двумя руками», одной рукой много не сделаешь. Действовать двумя руками — это значит 
одной рукой ухватиться за строительство, а другой — за законность, У партии своя дисциплина, а у 
государства свои законы. Почему среди четырех основных принципов есть принцип отстаивания 



демократической диктатуры народа? В обществе, в котором демократия внутри народа не 
подкрепляется диктатурой над вредными элементами, не может сохраниться политическая обстановка 
стабильности и сплоченности и дело модернизации не сможет увенчаться успехом. 

Начиная с нынешнего года два года ни на йоту не ослаблять усилий. В экономическом строительстве 
мы добились больших успехов,  
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и обстановка радует нас, это достижения нашего государства. Но какой смысл будут иметь наши 
экономические успехи, если общественные нравы будут ухудшаться и дальше? Перерождение в одной 
сфере может привести к перерождению всей экономики, что породит в конечном счете мир 
разнузданного казнокрадства, хищений и подкупа. Поэтому нельзя не отстаивать четыре основных 
принципа, нельзя не осуществлять диктатуру, которая является залогом успешного строительства дела 
социалистической модернизации и действенного отпора тем лицам и действиям, которые подрывают 
дело строительства. Я одобряю действия Секретариата. 
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В ХОДЕ ЗАСЛУШИВАНИЯ ОТЧЕТОВ 

ОБ ЭКОНОМИЧЕСКОМ 

ПОЛОЖЕНИИ 

Выступление 

в ходе заслушивания 

отчетов руководящих 

товарищей ЦК К ПК 

об экономическом положении 

10 июня 1986 года 



Экономическое положение в стране в общем неплохое. Что нас ждет в перспективе? Какие проблемы и 
трудности могут возникнуть? Думается, есть два-три вопроса, которые могут повлиять на развитие 
нашей экономики. 

Первое — сельское хозяйство, главным образом зерновой вопрос. Если возникнут осложнения в 
сельскохозяйственном производстве, то едва ли оправимся за три — пять лет. Сделаем грубый подсчет. 
В 2000 году населению в 1,2 миллиарда человек потребуется в общей сложности 960 миллиардов 
пзиней из расчета 800 пзиней зерна на человека. Для достижения этой цели ежегодный прирост зерна 
должен превышать 10 миллиардов пзиней. Однако рост производства зерновых у нас теряет темпы. В 
некоторых местах из-за нехватки зерна возникли трудности в развитии свиноводства. Как сказал один 
специалист, недостаток вложений в капитальное строительство в земледелии приведет к снижению 
уровня сельскохозяйственного производства и наше сельское хозяйство снова  
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будет топтаться на месте. На это следует обратить внимание. В макроскопическом управлении 
экономикой сельскому хозяйству должно отводиться надлежащее место, никоим образом нельзя 
упускать из виду общую цель — довести к концу столетия сбор зерна до намеченного объема, 960 
миллиардов цзиней. Надо постараться предупредить возникновение через несколько лет такого 
положения, когда иридется снова ввозить в большом количестве зерно. Если такое случится, то это 
может отрицательно сказаться на темпах нашего экономического развития. 

Второе — вопрос инвалюты. Могут ли затормозить наше развитие нехватка инвалюты и пассивное 
сальдо во внешней торговле? Надо добиваться уменьшения из года в год пассивного сальдо во внешней 
торговле, в противном случае возможно торможение и наша экономика не сможет встать на путь 
длительного, устойчивого, стабильного развития. На днях я слышал от японцев, что в Китае многое 
может идти на экспорт, кое-что можно вывозить и на японский рынок. По их мнению, мы недостаточно 
знаем положение на международном рынке. Мы могли бы расширить наш рынок в Сянгане по продаже 
фруктов и овощей и создать специальные базы для производства свежих и скоропортящихся продуктов 
на экспорт. На первый взгляд может показаться, что за счет этих продуктов не заработаешь много 
инвалюты, но в общей сложности может получиться немало. Заслуживают изучения и потребности 
рынков Юго-Восточной Азии, какие товары можно туда вывозить. Подлежит рассмотрению также 
вопрос об увеличении экспорта каменного угля. 
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Следует обратить также внимание на вопрос о повышении качества продукции. Еще в прошлом году я 
говорил, что не следует гнаться только за количеством продукции, на первое место надо ставить 



качество. В повышении качества — ключ к реализации того или иного товара па мировом рынке. 
Товары низкого качества не выдерживают конкуренции. Раньше при разработке плана мы следовали 
советскому методу, вели учет только объема валовой продукции, гнались за количеством, упуская из 
виду качество. На деле важнее всего качество продукции. Словом, уменьшение из года в год пассивного 
сальдо во внешней торговле является вопросом стратегического значения. В противном случае настанет 
день, когда наша экономика увязнет в трудностях. 

Третье — вопрос о реформе политической структуры. Сейчас ясно, что без проведения этой 
реформы нельзя будет идти в ногу с развитием нашей обстановки. Реформа политической структуры 
должна входить в круг наших реформ и стать показателем хода их развития. Следует сократить и 
упростить управленческий аппарат, на деле передать права низам, расширить социалистическую 
демократию и мобилизовать активность народных масс и низовых органов. Наш аппарат, вместо того 
чтобы сократиться, увеличился. Мы спускаем права низам, а кто-то забирает их. Появились 
многочисленные компании, которые, по сути, представляют официальные органы. Громоздкий, 
разбухший аппарат должен чем-то заняться, вот и хватается за власть, не давая возможности низам 
оживить хозяйство. С какой стороны приступить к этому вопросу, с чего начать реформу — это  
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следует хорошенько обдумать. Вопрос о реформе политической структуры был выдвинут уже в 1980 
году, но не был конкретизирован, теперь его надо поставить в повестку дня. В противном случае при 
пашем громоздком, разбухшем аппарате, бюрократизме, волоките, расхождении слова с делом, при 
таком положении, когда мы спускаем права, а кто-то их забирает, неизбежно возникнет торможение, 
которое застопорит реформу хозяйственной системы. 

На мой взгляд, реформы в общем идут благополучно. Путем реформ надо создать условия для 
длительного, устойчивого, стабильного развития. Сейчас мы идем вперед с большим грузом на плечах. 
Таким грузом являются, к слову сказать, десятки миллиардов юаней ежегодных дотаций на покрытие 
разрыва в ценах, и чем дальше, тем тяжелее груз. Этот вопрос предстоит разрешить в плановом порядке 
и надлежащим образом. Если не спустить права, то у предприятий, не имеющих прав на 
самостоятельное хозяйствование, не будет никаких обязанностей. Тогда за результаты их работы, 
хорошие или плохие, будут отвечать в верхах. Как же можно наладить работу и мобилизовать 
активность, если верхи будут прибирать все в свои руки? В общем, надо продолжать реформы. 
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ПЕРЕСТРОИТЬ 

ПОЛИТИЧЕСКУЮ СТРУКТУРУ, УСИЛИТЬ ПРАВОСОЗНАНИЕ 

Выступление на заседании Постоянного комитета Политбюро ЦК КПК 

28 июня 1986 года 

Некоторые товарищи предлагают разграничить работу по выправлению стиля партии с работой по 
устранению нездоровых веяний. Собственно, гвоздь вопроса не в этом разграничении, а в 
разграничении функций партийных и правительственных органов. Вопросами правосудия партии 
заниматься неуместно. Частое партийное вмешательство может стать помехой в утверждении правового 
сознания среди всего народа. Партия должна ведать вопросами партийной дисциплины, а вопросами 
правового порядка пусть занимаются государство и правительственные органы. Вопрос главным 
образом сводится к тому, какими должны быть отношения между партийными и правительственными 
органами, это и есть вопрос политической структуры. Предлагаю этот вопрос тщательно обдумать и 
представить контуры плана на рассмотрение XIII съезда партии, который состоится в будущем году. С 
разрешением этого вопроса будет разрешен и вопрос о разграничении работы по выправлению стиля 
партии и работы по устранению нездоровых веяний. Сейчас в центре нашего внимания выправление 
стиля партии,  
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но если брать в целом, то важно усиление законности. Нашей стране недостает традиций исполнения и 
соблюдения законов. После 3-го пленума ЦК партии И-го созыва мы взялись за укрепление законности, 
без правопорядка не обойтись. Правовое сознание непосредственно связано с культурным уровнем 
людей. Многочисленные факты преступности среди молодежи связаны с ее низким культурным 
уровнем. Поэтому ключ усиления правопорядка в воспитании, корень вопроса в воспитании людей. 
Правовое воспитание должно начинаться с детства, его нужно вести в начальной и средней школе. Для 
некоторых малолетних преступников нет ничего святого, они совершают беззакония, не зная ни страха, 
ни совести. Словом, если партия будет заниматься вопросами, относящимися к сфере правосудия, если 
преступные акты наравне с вопросами партийной дисциплины будут включены в сферу упорядочения 
стиля партии и вменяться в обязанность Центральной комиссии по проверке дисциплины, то это не 
будет способствовать становлению правового сознания среди всего народа. Вопросы пресечения 
преступной деятельности, а также правонарушений и антисоциальных актов, обнаруженные в ходе 
устранения нездоровых веяний, должны разрешаться путем усиления законности и общественного 
воспитания. Надо обобщить и усовершенствовать имеющийся у нас опыт. 

Необходимо также обобщить опыт методов руководства со стороны партии правительственными 
органами. Вопрос разграничения функций партийных и правительственных органов был выдвинут нами 
со времени 3-го пленума ЦК партии 11-го созыва. Мы отстаиваем  
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руководство со стороны партии, но вопрос в том, умело ли осуществляется это руководство. Учиться 
умению руководить и излишне не вмешиваться надо начинать с ЦК партии. Такая постановка вопроса 
нисколько не ослабит партийного руководства. Напротив, излишнее вмешательство может ослабить 
руководство со стороны партии, в этом, пожалуй, суть вопроса. Перестройка политической структуры, 
на которую я обратил внимание товарищей в недавней беседе с ними о хозяйственной работе, тоже 
включает этот вопрос. Разумеется, помимо этого вопроса имеются вопросы громоздкости аппарата, 
раздутых штатов, волокиты и т. д. Чтобы занять чем-то многочисленные штаты, при многих 
учреждениях создаются разные компании, которые отбирают у низов права. Мы за то, чтобы спустить 
права, а они отбирают права. По мнению некоторых товарищей, в этом одна из созданных нами самими 
причин снижения темпов развития экономики в первом полугодии. Мы держим курс на дальнейшее 
опускание прав, но многие районы немалую их часть взяли обратно, лишая прав низовые организации и 
глуша их активность. В этом одна из причин снижения темпов развития. Я предлагаю всем товарищам, 
особенно товарищам из Секретариата, обдумать вопрос перестройки политической структуры. При 
разрешении этого вопроса надо сначала все хорошенько обдумать и взвесить и без зрелого решения не 
приступать к делу. Отвести год на обследование и изучение, систематизировать материалы, а затем 
приступать к действиям. Будут ли в конечном счете успешны все наши реформы — зависит от 
перестройки политической структуры, ибо все делается 

  

  

  

 

==180  

 
 

людьми. Скажите, как быть, если мы спускаем права, а кто-то их отбирает? Имеются и другие вопросы. 
Перестройка политической структуры и реформа хозяйственной системы взаимно связаны и 
обусловливают друг друга. Проведение реформы хозяйственной системы без перестройки 
политической структуры не даст результатов, так как натолкнется на препоны, чинимые людьми. 

В первом полугодии в работе по выправлению стиля партии имеются успехи, но не стоит обольщаться 
ими, ведь это только начало. Мы говорим, что начиная с нынешнего года надо решительно вести эту 
работу в течение двух лет, но и потом фактически придется продолжать ее. Разумеется, необязательно 
создавать специальный аппарат, но вести эту работу нужно, и она будет пронизывать весь наш процесс 
реформ. 

Открытие доступа для внешнего мира и оживление экономики неизбежно привносят с собой всякую 
скверну. Если не преграждать ей путь, то открытие доступа для внешнего мира и оживление экономики 
скатятся на неверный путь. Поэтому нам предстоит длительная работа. Сколь длительно будет время 
проводимой нами политики расширения внешних сношений и оживления экономики, столь длительной 
будет наша работа по выправлению стиля партии, по устранению нездоровых веяний и пресечению 
преступности. Только так можно обеспечить правильное претворение в жизнь политики расширения 
внешних сношении и оживления экономики. 
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БЕЗ ПЕРЕСТРОЙКИ ПОЛИТИЧЕСКОЙ СТРУКТУРЫ ЗАТОРМОЗИТСЯ РАЗВИТИЕ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНЫХ СИЛ 

Из беседы 

с председателем 

ЦИК партии «Комэйто» 

Ё. Такэири 

3 сентября 1986 года 

Реформа хозяйственной системы у нас идет в основном успешно. Но по мере ее развития она неизбежно 
будет наталкиваться на препоны. Кое-кому в партии и в стране реформы не по душе, но действительных 
противников немного. Гвоздь вопроса в том, что политическая структура не соответствует требованиям 
реформы хозяйственной системы. Вот почему без перестройки политической структуры не может быть 
обеспечен успех реформы хозяйственной системы и ее дальнейшее продвижение вперед. 

Когда мы выдвигали вопрос о реформах, то имели в виду и перестройку политической структуры. В 
настоящее время каждый шаг вперед в реформе хозяйственной системы дает нам глубоко 
почувствовать необходимость перестройки политической структуры. Без перестройки политической 
структуры может затормозиться развитие производительных сил, задержаться дело модернизации в 
четырех областях. Сейчас у нас обсуждается вопрос о содержании перестройки политической 
структуры, ведь это весьма сложный вопрос. Каждая реформа глубоко затрагивает широкий круг людей 
и разные  

  

  

  

==182  

 
 

проблемы, затрагивает интересы многих лиц, наталкивается на множество препятствий, поэтому нужно 
действовать крайне осмотрительно. Прежде всего нужно очертить круг вопросов, которые охватывает 
перестройка политической структуры, уяснить, с чего начать. Нужно начать с одного-двух дел, но не 
развертывать работу широким фронтом, а то возникнет хаос. Это весьма трудный и сложный вопрос, 
мы еще не знаем, с какого конца подступиться. 

Цель перестройки политической структуры, вообще говоря, состоит в преодолении бюрократизма, 
развертывании активности масс и низовых организаций. Посредством этой реформы должны быть 

разрешены такие вопросы, как разграничение того, что должно решаться согласно закону и что вправе 



решать ответственные лица, разграничение функций партийных и правительственных органов. 
Принцип руководящей роли партии непоколебим, но на повестку дня надо поставить вопрос о том, как 

партии осуществлять руководство. Партия должна руководить умело, необходимо разграничить 
функции партийных и правительственных органов. Проведенные в последние годы на отдельных 

заводах эксперименты по введению системы ответственности директора 74 завершились успешно. Нами 
проделана немалая работа по передаче прав в низы, но вопрос отнюдь не разрешен полностью. Ибо 

спущенные нами права кое-кто отбирает обратно путем учреждения различных организаций, в 
результате чего низы по-прежнему не могут оживить своей деятельности. Здесь стоит еще проблема 

сокращения и упрощения аппарата. В настоящее время руководящий аппарат всех ступеней 
необычайно разбух,  
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штаты раздуты и оольшое число людей нужно чем-то занять. Вот они и тянут волынку, не принимают 
своевременно решения, беспомощны в разрешении вопросов, глушат активность снизу — в этом гвоздь 
вопроса. Надлежащим образом не разрешены и такие вопросы, как выявление и использование 
способных работников, развитие социалистической демократии. Нам необходимо развертывать 
демократию, поднимать активность низовых организаций и народных масс. 

На предстоящем в нынешнем году 6-м пленуме ЦК партии 12-го созыва мы не успеем принять решение 
о перестройке политической структуры, но коснемся некоторых ее аспектов. Надо еще выяснить, с 
какой стороны подступиться к делу. В нашем обширном государстве с весьма сложной ситуацией 
перестройка политической структуры — дело нелегкое, поэтому решение нужно принимать со всей 
осмотрительностью, решаться только после того, как убедимся в возможности успеха. 
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НУЖНО РАЗРАБОТАТЬ КОНТУРНЫЙ ПЛАН ПЕРЕСТРОЙКИ ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
СТРУКТУРЫ 

Из выступления 

после заслушивания отчего, Руководящей группы 

при ЦК КПК 

по финансово-экономическим вопросам 



13 сентября 1986 года 

Без перестройки политической структуры трудно продвинуть вперед реформу хозяйственной системы. 
Вопрос о разграничении функций партийных и правительственных органов касается перестройки 
политической структуры. Как парткому осуществлять свое руководство? Партком должен заниматься 
крупными делами, а не мелочами. Дублирование в партийном и правительственном аппарате — 
огромнейшая помеха в деле перестройки. Парткомам не следует создавать свои хозяйственно-
управленческие отделы, хозяйственную работу должны выполнять правительственные ведомства, но на 
деле это не так. 

Следовало бы обсудить, что входит в содержание перестройки политической структуры. На мой взгляд, 
она имеет целью выявление активности масс, повышение эффективности и преодоление бюрократизма. 
В содержание перестройки политической структуры прежде всего следует отнести вопрос о 
разграничении функций партийных и правительственных органов, о том, как партии осуществлять 
руководство и как научиться умело руководить. В этом 
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ключевое звено. Во-вторых, вопрос о передаче прав, о регулировании отношений между центром и 
местами, а также вопрос о передаче прав низам местными органами. В-третьих, вопрос о сокращении 
аппарата, что имеет отношение к передаче прав низам. Должно быть повышение эффективности в 
работе. 

Разработку содержания перестройки политической структуры следует поручить компетентным лицам, 
чтобы они подготовили вариант. Перестройку нужно провести в определенный срок, долго тянуть 
нельзя. Предлагаю к созыву очередного партийного съезда в будущем году представить контурный 
план перестройки. На первое место советую поставить вопрос о разграничении функций партийных и 
правительственных органов. В деле перестройки нельзя копировать все у Запада, нельзя насаждать 
либерализацию. У нашей системы руководства есть свои плюсы, например мы быстро принимаем 
решения. Чрезмерное подчеркивание системы взаимного сдерживания, пожалуй, тоже страдает 
изъянами. 
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РЕЧЬ 



НА 6-м ПЛЕНУМЕ ЦК КПК 

12-го СОЗЫВА 

Выступление 

на 6-м. пленуме ЦК КПК 12-го созыва 

в ходе обсуждения проекта 

«Постановления ЦК КПК относительно 

руководящего курса 

в строительстве социалистической 

духовной культуры» 

28 сентября 1986 года 

О необходимости борьбы против буржуазной либерализации Я говорил больше всех и настаивал на 
этом упорнее всех. Почему? Во-первых, среди масс, среди молодежи наблюдается идейное течение, 
называемое либерализацией. Во-вторых, подливают масло в огонь идущие из Сянгана и Тайваня разные 
толки, направленные против наших четырех основных принципов и ратующие за то, чтобы мы 
полностью скопировали капиталистическую систему, якобы только такая модернизация будет считаться 
подлинной. Что из себя представляет подобная либерализация? Фактически она имеет целью направить 
нынешнюю политику Китая на капиталистический путь. Представители этого идейного течения хотят, 
чтобы мы взяли ориентацию на капитализм. Вот почему мне приходилось не раз пояснять, что наша 
модернизация в четырех областях есть социалистическая модернизация. Проводимая нами политика 
открытого доступа позволяет нам взять у капиталистического общества все полезное и сделать его 
нашим  
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подспорьем в доле развития производительных спя социализма. 

Не мешает напомнить, что после разгрома «четверки» Всекитайское собрание народных представителен 
приняло в 1980 году решение об изъятии из Конституции статьи о «широком высказывании мнений, 
широком изложении взглядов, широкой дискуссии и широком вывешивании дацзыбао». Почему это 
было сделано? Потому что существовало идейное течение либерализации, которое могло подорвать 
политическую обстановку стабильности и сплоченности, а без обстановки стабильности и сплоченности 
не может быть и речи о ведении строительства. 

Либерализация есть только буржуазная, нет никакой пролетарской, социалистической либерализации. 
Либерализация противоборствует, иначе говоря, выступает против либо намерена осуществить ревизию 
нашей нынешней политики и существующего строя. По существу, либерализация имеет целью увести 
нас на капиталистический путь, поэтому мы поставили вопрос о борьбе против буржуазной 



либерализации. Сейчас неважно, где, когда и как применялся этот термин, нынешнее реальное 
политическое положение диктует необходимость вписать это в «Постановление». Я за это. 

По-видимому, о борьбе против либерализации надо говорить не только сегодня, но и в последующие 
10—20 лет. Если не дать отпор этому идейному течению, то оно вместе со всяким хламом, который 
неизбежно привносится к нам с открытием доступа для внешнего мира, станет подтачивать основы 
нашей социалистической модернизации в четырех областях, а этого  
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никак нельзя недооценивать. Но мешало бы обратить внимание на высказывания сянганскон печати и 
некоторых буржуазных ученых за границей. Большинство из них ждут от нас либерализации и толкуют 
о том, что у нас якобы пет прав личности. Они выступают против того, что мы отстаиваем, хотят 
преобразовать нас. А мы невзирая ни на что будем ставить и разрешать вопросы, исходя из нашего 
реального положения. 
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ВЕСТИ ПЕРЕСТРОЙКУ ПОЛИТИЧЕСКОЙ СТРУКТУРЫ С УЧЕТОМ КОНКРЕТНЫХ 
УСЛОВИИ СВОЕЙ СТРАНЫ 

Из беседы 

с первым, секретарем 

ЦК Польской объединенной 

рабочей партии, Председателем 

Государственного совета ПНР 

В. Ярузельским. 

29 сентября 1986 года 



Обе наши страны встали на путь перестройки. Выдвинутые нами методы перестройки политической 
структуры, возможно, во многом отличаются от ваших, это говорит о том, что как вы, так и мы исходим 
из условий своей страны. Обстоятельства в наших двух странах неодинаковы, поэтому различаются и 
конкретные методы, тем не менее общая цель у нас едина. Ее можно свести к трем моментам: первое, 
укрепление социалистического строя; второе, развитие социалистических производительных сил; 
третье, развитие социалистической демократии и развертывание активности широких народных масс. А 
ключевым звеном в деле развертывания активности народа является развитие производительных сил, 
повышение жизненного уровня населения и одновременно приумножение мощи социалистического 
государства, укрепление и упрочение социалистического строя. Поэтому нам понятны проводимая вами 
политика и предпринимаемые мероприятия. Мы 
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проводим великий эксперимент, и, разумеется, кое-что нельзя выполнить одним разом, временами даже 
возможны промахи. Но это не страшно. Ошибки могут быть своевременно выправлены, если мы будем 
смело вести поиски, продуманно и осмотрительно вести работу. Мелкие ошибки неизбежны, а крупных 
ошибок лучше бы не допускать. Если дело пойдет таким образом, то бояться нечего. 

Политическая структура обеих наших стран строилась по образцу Советского Союза. По-видимому, 
опыт Советского Союза не столь удачен, но если даже удачен на все сто процентов, то подходит ли к 
конкретным условиям Китая? Подходит ли к конкретным условиям Польши? Ведь положение в разных 
странах неодинаково. 
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НЕКОТОРЫЕ ПРЕДПОЛОЖЕНИЯ ОТНОСИТЕЛЬНО ПЕРЕСТРОЙКИ ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
СТРУКТУРЫ 

Из беседы 

при встрече 

с премьер-министром Японии 



Ясухиро Накасонэ 

9 ноября 1986 года, В вопросе о перестройке политической структуры у нас пока нет полной ясности. 
По моим предположениям, можно поставить три цели. 

Первая цель — обеспечить стойкую жизнеспособность партии и государства, а это связано с 
омоложением кадров. Несколько лет тому назад нами был выдвинут вопрос о создании 
революционизированного, омоложенного, вооруженного общими и специальными знаниями кадрового 
корпуса. В последние годы нами проделана некоторая работа в этом плане, но это всего лишь начало. 
Первую цель в выдвигаемой нами перестройке политической структуры не осуществить за три — пять 
лет; было бы неплохо, если бы удалось осуществить в течение 15 лет. Первый шаг сделает XIII съезд 
партии, который состоится в будущем году, но он не сможет выполнить всей задачи, на XIV съезде мы 
предполагаем продвинуться дальше, а полностью выполнить эту задачу предстоит XV съезду. 
Завершение этого дела не под силу людям нашего возраста, но важно наметить цель. Хорошо, если в 
Китае появится плеяда 30—40-летних  
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сильных политических деятелей, хозяйственных руководителей, ученых, литераторов и других 
специалистов. Надо разработать систему поощрения молодых работников, включая систему 
образования. В этом отношении, по сути дела, нами сделаны только первые шаги, многие вопросы и 
мероприятия предстоит еще обдумать и разработать, все это необходимо. 

Вторая цель — преодоление бюрократизма, повышение эффективности работы. Невысокая 
эффективность работы связана с громоздкостью нашего аппарата, раздутыми штатами и характерной 
для них волокитой. Но еще важнее то, что функции партийных и правительственных органов не 
разграничены, во многом партия подменяет собой правительство, многие партийные и 
правительственные органы дублируют друг друга. Мы отстаиваем руководство со стороны партии — в 
этом специфика Китая, от этого нельзя отступаться, но партия должна умело руководить. Этот вопрос 
был выдвинут нами несколько лет тому назад, но как это сделать, мы еще четко не обдумали. В деле 
модернизации нельзя не обращать внимания на эффективность работы. В современном мире 
человечество семимильными шагами идет вперед, темпы — самые стремительные. Особенно в области 
науки и техники, отстанешь на год — трудно будет догнать. Поэтому нужно неотложно разрешить 
вопрос эффективности. Конечно, здесь дело упирается не только в разграничение функций партийных и 
правительственных органов, имеются и другие вопросы, требующие разрешения. 

Третья цель — поднять активность низов, развязать инициативу рабочих, крестьян и интеллигенции. В 
практике преобразований  
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последних лет у нас сложился следующий опыт — прежде всего, подняли активность крестьян, 
передали права в низы. Передача прав а визы •— такова особенность преобразований на селе. В 
отношении предприятий, шахт и рудников тоже следует спустить права в низы и таким образом 
развернуть активность рабочих и интеллигенции, чтобы они приняли участие в управлении. В этом и 
заключается демократизация управления. Везде нужно разрешить этот вопрос. 

Модернизация в четырех областях по-настоящему станет возможной только после того, когда 
руководство обретет жизненную силу, преодолеет бюрократизм и повысит эффективность, когда будет 
мобилизована активность низов и народных масс. 

Имеет ли перестройка политической структуры три цели или достаточно только двух, а то, может быть, 
прибавить еще четвертую и пятую цели — этот вопрос является сейчас предметом нашего изучения. На 
XIII съезде нашей партии тоже не будет возможности выдвинуть курс всеобъемлющей перестройки — 
времени в обрез, осталось меньше года. На XIII съезде, возможно, будут выдвинуты кое-какие 
положения, а в 1988 И 1989 годах — еще некоторые положения. Сегодня я могу лишь подчеркнуть 
необходимость и настоятельность перестройки политической структуры. Нам недостает опыта в этом 
отношений, придется продвигаться вперед ощупью. 
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ВЫСОКО ПОДНЯТЬ ЗНАМЯ В БОРЬБЕ ПРОТИВ БУРЖУАЗНОЙ ЛИБЕРАЛИЗАЦИИ 

Беседа 

с руководящими товарищами ЦК по поводу студенческих волнений SO декабря 1986 года. 

Студенческие волнения сами по себе к большим беспорядкам не приведут, но по своему характеру это 
немаловажное событие. Необходимо принять решительные меры в отношении всех тех, кто попытается 
скандалить на площади Тяньаньмынь75. Опубликованные пекинским народным правительством 
Положения об уличных шествиях и демонстрациях76 имеют силу закона, и надо решительно проводить 
их в жизнь, тут не должно быть места никаким поблажкам. До недавнего времени в отношении 
студенческих волнений мы применяли главным образом методы целенаправленного воздействия, что 
было необходимо. Однако если нарушаются общественный порядок и уголовный кодекс, то следует 
принять решительные меры. Привлечение к ответственности согласно закону тоже относится к 
целенаправленным мерам воздействия. А причина того, что в отдельных местах студентам удалось 
поднять волнения, заключается в том, что местное руководство не занимало твердой позиции, не сумело 
высоко держать знамя. За последние годы не было твердой позиции и не велась решительная борьба 
против идейного течения буржуазной либерализации. Надо твердо и 
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недвусмысленно отстаивать четыре основных принципа. Иначе дело обернется попустительством 
буржуазной либерализации. Именно в этом кроется причина. Возникновение этих событий имеет и 
хорошую сторону, ибо они насторожили нас. 

Я ознакомился с выступлениями Фан Личжи77, совсем непохоже, что выступает коммунист. Так для 
чего же оставлять такого человека в партии? Его надо исключить, а не предлагать ему выйти из партии. 
Иные, не отказываясь от своих воззрений, все же не участвовали в студенческих волнениях, это уже 
неплохо! Оставаться при своем мнении допускается, если не предпринимать никаких действий против 
партии, против социализма. Ван Жован78 в Шанхае не знает удержу. Долго шли разговоры о его 
исключении из партии, почему же до сих пор не приняли мер? Среди шанхайцев ходят толки о каком-то 
защитном слое в ЦК, о том, что, дескать, в ЦК тоже имеются два мнения насчет необходимости 
отстаивания четырех основных принципов и борьбы против либерализации. Вот почему шанхайцы 
после возникновения волнений хотели еще понаблюдать, что будет дальше. Надо сказать, что у нас и в 
центре и на местах весьма ослаб идеологический и теоретический фронт, утрачены позиции и допущено 
попустительство в отношении буржуазной либерализации. Благопристойные люди не пользуются 
поддержкой, а вредные элементы распоясываются вовсю. Честные люди не смеют открыто 
высказываться, будто они не правы. Фактически правда на их стороне. Надо пропагандировать четыре 
основных принципа, пропагандировать  
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демократическую диктатуру парода. Политическая обстановка стабильности и сплоченности 
невозможна без применения демократической диктатуры народа. Нельзя позволять безнаказанно 
бесчинствовать тем, кто извращает истинное положение вещей, вносит сумятицу, фабрикует 
клеветнические измышления и подстрекает массы к волнениям. Разве пал престиж Китая из-за того, что 
несколько лет тому назад мы покарали согласно закону отдельных лиц, которые занимались 
либерализацией и нарушили уголовный кодекс? Нет, не пал. Наоборот, наш престиж растет изо дня в 
день. 

Развертывая демократию, мы не можем копировать буржуазную демократию и прибегать к так 
называемому разделению власти па законодательную, административную и судебную. Критикуя 
правителей США, я не раз говорил им, что у них фактически три правительства. Правда, американская 
буржуазия использует это как прием в противодействии другим странам, но из-за этого внутри страны 
происходит грызня и возникает излишняя канитель. Эту их практику мы не принимаем. 

Проведение у нас политики расширения внешних сношений, заимствование передовой техники 
зарубежных стран, использование иностранного капитала — все это лишь дополнительные меры в деле 

социалистического строительства, тут недопустим отход от социалистического пути. Мы развиваем 
общественные производительные силы, укрепляем всенародную собственность и увеличиваем блага 



для всего народа. Позволяя отдельным районам, отдельным лицам первыми прийти к зажиточной 
я;изни, мы стремимся в конечном счете к тому,  
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чтобы все члены общества зажили зажиточной жизнью, и потому стараемся избежать поляризации. Это 
и есть социализм. Мы выступаем за зажиточную жизнь для всех, но и допускаем известные различия. 

Не будь руководства со стороны компартии, не идя по пути социализма, Китай потерял бы всякие 
перспективы. Эта истина подтверждена и будет подтверждаться и в дальнейшем. Если валовой 
национальный продукт на душу населения у нас достигнет 4000 американских долларов в год и при 
этом все члены общества заживут зажиточной жизнью, то это красноречиво продемонстрирует 
преимущество социализма перед капитализмом, укажет для трех четвертей человечества перспективу 
борьбы и подтвердит правильность марксизма. Поэтому мы должны с полным сознанием собственной 
правоты твердо отстаивать социалистический путь, твердо отстаивать четыре основных принципа. 

Нельзя обойтись без такого средства, как диктатура. О диктатуре надо не только говорить, но в случае 
необходимости и прибегать к ней. Разумеется, применять ее надо со всей осмотрительностью, по 
возможности меньше арестовывать людей. Но что поделаешь, если иные пытаются спровоцировать 
кровавый инцидент? В таком случае надо прежде всего разоблачить их замыслы, стараясь избежать 
кровопролития, пусть даже наши люди будут изранены. Однако зачинщиков, которые возглавляют 
волнения и нарушают уголовный кодекс, следует карать по закону. Без такой решимости не пресечешь 
нынешний инцидент. Если же не примешь меры и отступишься, то в дальнейшем хлопот не оберешься. 
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Во время нынешних студенческих волнений демократические партии проявили себя с хорошей 
стороны, правильную позицию заняли такие известные демократические деятели, как Чжоу Гучэн79, 
Фэй Сяотун80 и Цянь Вэйчан81. Скверно проявили себя, как ни странно, отдельные члены нашей партии. 

В отношении тех, кто явно выступает против социализма и компартии, в этот раз следует Принять 
меры. Это, возможно, взбудоражит волны, но ничего страшного Не случится. Надо строго взыскать с 
Фан Личжи, Лю Бинъяня82 и Ван Жована. Страдая безрассудным самомнением, они пытаются изменить 
компартию. Какое Же они имеют право оставаться в партии? 

На 6-м пленуме ЦК КПК я не собирался выступать, но потом был вынужден высказаться за 
необходимость вписать в «Постановление» несколько слов о борьбе против буржуазной либерализации. 
Как теперь ясно, сказанное мною не сыграло какой-либо роли и, говорят, не было доведено до сведения 
всей партии. 



Я и по сей день не отказываюсь от своей точки зрения по вопросу о необходимости борьбы против 
духовного загрязнения. Я согласен включить в сборник моих статей весь текст моего выступления на 2-
м пленуме ЦК. 

Борьбу против буржуазной либерализации нужно будет вести по меньшей мере в течение 20 лет. 
Развертывать демократию можно лишь постепенно, нельзя копировать то, что у Запада, иначе это 
приведет лишь к хаосу. Социалистическое строительство у нас должно вестись при наличии 
руководства и порядка, в условиях стабильности И сплоченности, и именно поэтому я особо 
подчеркиваю целеустремленность и 
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дисциплину. Попустительство буржуазной либерализации привело бы к новому катаклизму, означало 
бы отказ от руководства со стороны компартии, тогда миллиардный народ потерял бы цементирующую 
силу, лишился бы боеспособности. Такая партия уступала бы даже массовой организации, как же она 
могла бы руководить народом в деле строительства? 

В борьбе против правых буржуазных элементов в 1957 году имели место перегибы, которые нужно 
было выправить. Но эту борьбу мы огульно не отрицаем. 

Борьба против буржуазной либерализации тоже необходима. Нечего бояться, что иностранцы будут 
поговаривать, будто мы сами подрываем свой престиж. Китай должен идти своим путем, строить 
социализм с китайской спецификой. И только в таком случае у Китая будут светлые перспективы. 
Важно, чтоб иностранцы видели политическую стабильность Китая. Какая же откроется перспектива, 
если в стране будет царить хаос и полный разброд? Не потому ли империализм третировал нас в 
прошлом, что у нас в стране царил полный разброд? 

Разрешение вопроса о студенческих волнениях — дело серьезное, и здесь только четкая и ясная 
позиция руководства может открыть массам глаза. Три статьи в газете «Жэньмипь жибао» написаны 
неплохо, удачна и передовая статья в «Бэйцзин жибао» под заголовком «Дацзыбао не находится под 
охраной закона». Неплохое выступление сделал Ли Жуйхуань83 в Тяньцзине. Именно четкая и ясная 
позиция руководства вдохновила активистов, и промежуточные массы пошли за нами. Когда 
руководство занимает решительную позицию, тогда волнения прекращаются,  
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УСТРАНЯТЬ ПОМЕХИ, РЕШИТЕЛЬНО ПРОВОДИТЬ ПОЛИТИКУ РЕФОРМ И 
РАСШИРЕНИЯ СВЯЗЕЙ С ВНЕШНИМ МИРОМ 

Из беседы во время встречи 

с председателем Исполнительного комитета 

Либерально-демократической 

партии Японии Набору Такэсита 

13 января 1987 года 

В последнее время часть студентов подняла у нас волнения. По своему характеру нынешние волнения 
отличаются от уличного шествия и демонстраций, которые имели место в позапрошлом году в связи с 
годовщиной событий «18 сентября» 1931 года84. Сейчас мы заняты разрешением этого вопроса. Но 
важны не волнения, которые охватывают ничтожную часть студентов, всего от одного до менее чем 
двух процентов общего количества студентов страны. Вопрос не в этом, демонстрация небольшого 
числа студентов не повлияет на положение дел в целом. Гвоздь вопроса в том, что на идеологическом 
фронте наблюдается некоторая неразбериха, слабо наше целенаправленное воздействие на студентов. В 
этом наше крупное упущение. С таким состоянием беспомощности и отсутствия крепкого руководства 
следует покончить. Надо воспитывать молодежь на нашем историческом прошлом и в то же время 
разоблачать тех злонамеренных лиц, которые в этот раз совершенно недвусмысленно выдвинули 
лозунги, направленные против руководства со стороны компартии, против социалистического пути. 
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Кое-кто занимается демагогией, пускает в ход злобные выражения. Выступая против руководства со 
стороны компартии, против социалистического строя, они в то же время стоят за всестороннюю 
европеизацию, за сплошное копирование в Китае капиталистического строя Запада. Эти демагоги — 
большие знаменитости, и мы должны с ними справиться. Они находятся внутри компартии. У 
компартии есть дисциплина. Всякая партия в мире, какой бы она ни была, имеет свою дисциплину. 
Главное сейчас состоит в проверке именно этого. 

Студенты подняли небольшие волнения, влияние их незначительно и не подорвет нашей основы. К 
тому же волнения охватили всего 1—2 процента студентов страны. Словом, мне хотелось бы заверить 
друзей: подобные дела мы сумеем надлежащим образом разрешить. Даже если дело примет более 
серьезный оборот, это не подорвет наших устоев, не скажется на намеченной нами политике. После 
разрешения этого вопроса в нашей политической обстановке, отличающейся стабильностью и 
сплоченностью, будет еще больше стабильности и сплоченности, а принятые нами курсы и установки, 
включая курсы и установки на расширение внешних сношений, проведение реформ и форсирование 
строительства, будут осуществляться еще более успешно, уверенно, твердо и непоколебимо. 
Разумеется, в ходе разрешения этих дел мы со своей стороны подытожим наш опыт, постепенно 
устраним свои изъяны, к примеру, искореним бюрократизм в работе и т. д. При таком подходе плохое 
дело в конечном счете превратится в хорошее, сделает более трезвыми как руководителей, так и народ. 
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Проведение реформ, осуществление четырех модернизаций — дело совсем не простое. Мы никогда не 
самообольщались и не считали, что все пойдет с попутным ветром. Неизбежны будут помехи с разных 
сторон, помехи и с «левой» и с «правой» стороны. Если раньше мы делали акцент на помехах с «левой» 
стороны, а на помехи с «правой» стороны обращали недостаточное внимание, то нынешние 
студенческие волнения напомнили нам о необходимости акцентировать внимание на помехах с 
«правой» стороны. Поэтому эти события в конечном счете дело хорошее. Я уверен в том, что все, что 
мы сделаем в дальнейшем, убедительно подтвердит правильность осуществляемых нами линии, курса и 
политики. Вопросы естественно разрешатся, если будет продолжаться тенденция нашего восьмилетнего 
развития, если будет уделено внимание устранению помех с различных сторон и обстановка будет 
развиваться и идти вперед, а жизнь народа — все более улучшаться. Словом, следует устранить помехи. 
Без политической обстановки стабильности и сплоченности невозможно заниматься строительством и 
тем более осуществлять политику расширения внешних связей. Открыть доступ не так просто, еще 
труднее проводить реформы. Нам не осуществить ни того, ни другого, если не будет политической 
обстановки стабильности и сплоченности. Кроме того, реформы надо проводить планомерно. А это 
значит смело и в то же время осмотрительно, своевременно подытоживать опыт и умеренно 
продвигаться вперед. Если же не будет порядка и все наши силы будут растрачиваться на преодоление 
тех или иных помех, то реформы не увенчаются успехом. 
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Студентам, которые поднимают волнения, мы должны разъяснить, какой от этого будет вред, тут нельзя 
обходиться только панибратским похлопыванием по плечу. Надо четко разъяснить им, что правда, а что 
ложь, что принесет пользу, а что нет. Здесь вопрос о правде и неправде затрагивает коренные интересы 
нашей родины, а вопрос о пользе и вреде — основную цель дела социализма в нашей стране, это вопрос 
огромной значимости, вопрос о том, сможем ли мы достигнуть намеченных целей в нынешнем и 
следующем столетии. Только такой подход означает заботу о молодежи, чистосердечное руководство 
ею. Уже со времени 3-го пленума ЦК КПК 11-го созыва мы выступаем против анархизма, против 
крайнего индивидуализма. А теперь кое-кто снова хочет толкнуть наше общество в пропасть анархии и 
беззакония. Разве можно допустить это? В капиталистическом обществе и то не допускается анархия и 
беззаконие, тем более это недопустимо в нашей стране, где установился и твердо отстаивается 
социалистический строй и идет строительство социализма с китайской спецификой! Мне хотелось бы 
заверить вас, друзей, озабоченных этим вопросом, что студенческие волнения не вызовут серьезных 
последствий, не повлияют на принятый нами курс и политику, не повлияют на политику реформ и 
расширения внешних связей. Эти события напомнили как нам самим, так и нашим друзьям, что при 
изучении Китая надо иметь в виду сложность его проблем. В Китае более чем миллиардное население, 
несколько десятков национальностей, к тому же после образования КНР за 30 с лишним лет страна 
прошла зигзагообразный путь развития.  
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Поэтому нет ничего удивительного в возникновении нынешних событий. Мы стараемся избежать 
осложнения обстановки. Однако, даже если обстановка десятикратно осложнится, она все равно не 
подорвет наших устоев, не повлияет на нашу политику. Ибо проводимая нами политика правильна, и 
народ уже ощутил от нее пользу. Во время «великой культурной революции» осуществлялась «широкая 
демократия», считалось, что стоит только подняться массам, как будет осуществлена демократия, будут 
разрешены все вопросы. На деле же это привело к междоусобной борьбе. Мы отдаем себе ясный отчет в 
этом историческом уроке. 
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УСИЛЕННО ВЕСТИ ВОСПИТАНИЕ В ДУХЕ ЧЕТЫРЕХ ОСНОВНЫХ ПРИНЦИПОВ, ТВЕРДО 
ПРОВОДИТЬ ПОЛИТИКУ РЕФОРМ И РАСШИРЕНИЯ ВНЕШНИХ СВЯЗЕЙ 

Из беседы 

с премьер-министром 

правительства Зимбабве 

Р. Мугабв 

20 января 1987 года 

В последнее время у нас в стране произошли некоторые события. Первое, возникли студенческие 
волнения, второе, сменился Генеральный секретарь партии. Почему произошли волнения среди 
студентов? По сути дела, это отразило слабость нашего руководства. Мы твердо отстаиваем четыре 
основных принципа: отстаиваем социалистический путь, отстаиваем демократическую диктатуру 
народа, отстаиваем руководство со стороны коммунистической партии, отстаиваем марксизм-ленинизм, 
идеи Мао Цзэдуна, нам следует постоянно воспитывать народ в духе этих четырех основных 
принципов. В последние годы всплыло на поверхность идейное течение буржуазной либерализации, но 
мы не давали ему должного отпора. Хотя я не раз акцентировал внимание на этом вопросе, однако в 
практической работе руководство нашей партии было недостаточно сильным. В этом большой промах 
товарища Ху Яобана. 
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В связи с этим расширенное заседание Политбюро ЦК приняло его просьбу об уходе с должности 
Генерального секретаря и выдвинуло товарища Чжао Цзыяна на пост исполняющего обязанности 
Генерального секретаря партии. Эти два события взаимосвязаны и являются немаловажными. Но наша 
партия способна справиться с этими вопросами. Вопрос товарища Ху Яобана был разрешен нами 
рационально и разумно, можно сказать, весьма мягко и вместе с тем успешно. Разрешение этих двух 
вопросов не повлияет на принятые нащей партией линию, курс и политику, не повлияет на политику 
расширения связей внутри и вне страны, на реформу хозяйственной системы и перестройку 
политической структуры нашей страны, наоборот, позволит нашей партии и народу прозреть и еще 
более уверовать в правильность избранного нами пути. Я хотел бы заверить товарищей: хотя 
произошли эти два события, но все будет идти своим чередом, без каких-либо изменений. 

За последние восемь лет в результате успешного претворения в жизнь линии, курса и политики, 
разработанных на 3-м пленуме ЦК партии 11-го созыва, наша страна получила значительное развитие и 
жизнь народа заметно улучшилась. Никаким студенческим волнениям не перечеркнуть этого факта. 
Однако наши силы все еще ограниченны. До конца нынешнего столетия мы будем бороться за 
избавление от бедности. В 1980 году валовой национальный продукт в расчете на душу населения 
составил у нас в среднем 250 американских долларов, а теперь несколько превышает 400 долларов, в 
этом отношении наша страна находится 
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позади сотни стран мира. К концу нынешнего столетия, когда мы достигнем среднего достатка, валовой 
национальный продукт на душу населения составит лишь 800—1000 долларов. К тому времени будет 
всего-навсего заложена более или менее прочная основа для достижения второй цели. Потребуется еще 
30—50 лет для того, чтобы поднять жизнь нашего народа до среднего мирового уровня. Видимо, первая 
цель будет достигнута, вторая цель тоже осуществима. 

Успехи последних восьми лет объясняются главным образом тем, что наша политика разработана с 
учетом конкретного положения Китая и основывается на наших собственных усилиях. Наша цель 
реальна. Для того чтобы повысить жизненный уровень народа, требуется длительная борьба. Со 
времени образования КНР мы не раз допускали ошибки и все из-за того, что мы проявляли поспешность 
и выдвигали завышенные цели, не соответствующие реальной действительности Китая, что 
оборачивалось замедлением темпов нашего развития. Построение социализма — дело нелегкое. 

Если какая-либо страна хочет добиться подлинной политической независимости, то она первым делом 
должна избавиться от бедности. А это диктует, чтобы экономическая и внешняя политика государства 



зиждилась на реальных условиях своей страны. Не надо самим себе ставить барьеры, не надо 
отгораживаться от других стран мира. Опыт Китая свидетельствует о том, что изоляция от внешнего 
мира не сулит ничего хорошего. 

В целях дальнейшего развития Китая необходимо твердо придерживаться политики  

  

  

  

==208  

 
 

расширения внешних сношений и реформ внутри страны. Реформы включают и перестройку 
политической структуры в области надстройки. Проводимая Китаем политика расширения связей 
правильная и уже дала хорошие результаты. Можно сказать только, что мы недостаточно расширяли 
связи, впредь нужно еще более расширять их. Политика расширения внешних сношений не расшатает 
основы нашего социалистического строя, ибо мы способны выдержать довольно большую нагрузку и к 
тому же проводим правильную политику. А главной гарантией является то, что мы воспитываем народ 
в духе отстаивания четырех основных принципов. 
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ЧТОБЫ ТВЕРДО 

ДЕРЖАТЬСЯ СОЦИАЛИЗМА, НЕОБХОДИМО ИЗБАВИТЬСЯ ОТ БЕДНОСТИ 

Из беседы 

с Председателем федерального правительства ЧССР Любомиром Штроуеалом 26 апреля 1987 года 

Отношения между нашими двумя партиями и государствами оказались прерванными, можно сказать, на 
довольно длительное время. За наши отношения со странами и партиями Восточной Европы 
определенную ответственность несем мы. Мы довольно долго недостаточно понимали те особые 
условия, в которых они находятся. Мы начали понимать это после разгрома «четверки». Например, мы 
пришли к пониманию польских событий, а также того положения, в котором находитесь вы. Мы за то, 
чтобы скинуть прошлое со счетов. За последние годы тучи между нами рассеялись, отношения 
развиваются неплохо. Участились наши двусторонние визиты. В результате вашего визита к нам, а 
также предстоящего визита товарища Чжао Цзыяна в ЧССР и товарища Гусака в Китай наши 
отношения в своем развитии поднимутся на новую ступень. Прошлое ушло, так давайте же идти 
навстречу будущему, идти, не сворачивая с пути. 



В развитии науки и техники, а также в развитии промышленности вы опередили нас на 
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много лет. Китай отстает, но не во всем. И при нашем сотрудничестве мы можем восполнять друг друга. 
У вас многому стоит поучиться. В 50-х годах вы немало нам помогли. В создании промышленной базы, 
которая закладывалась у нас в 50-х годах, есть и ваша доля помощи. 

Дела у вас идут неплохо, добиться нынешних успехов было нелегко. Вы работали лучше нас. Если мы 
стали работать лучше, то только в последние восемь с лишним лет. Мы потеряли слишком много, 
особенно за десять лет «культурной революции». Мы сами навлекли на себя беду и поплатились за это. 
Но извлечь урок весьма полезно. Именно на основе подведения итогов «культурной революции» 3-й 
пленум ЦК нашей партии И-го созыва и разработал в 1978 году нынешний курс и политику. Самый 
коренной опыт сводится к тому, чтобы уяснить, что такое социализм и коммунизм, как строить 
социализм. 

Как видно, наша мысль работает в том же направлении, что и ваша. Курс и установки относительно 
реальных проблем, включая кое-какие способы их разрешения, у нас с вами почти одинаковы. 
Строительство социализма — общее направление, но в том, как его строить, надо исходить из 
реальности своей страны. Мы поставили себе задачей строительство социализма с китайской 
спецификой, и я уверен, что вы нас поймете. Строительство социализма в Чехословакии тоже должно 
вестись в соответствии с ее реальностью, копировать чужие модели нельзя. Мы копировали их не одно 
десятилетие, и результаты получились неважные. Условия у вас не те, что в Венгрии, и не 
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те, что в Болгарии. Они у вас, пожалуй, и не такие, как в ГДР, хотя ГДР по уровню своего развития 
близка к вам. 

Раньше мы твердо держались установившихся правил и вели строительство за закрытыми дверями. 
Строили-строили, но к хорошим результатам так и не пришли. Правда, мы все же постепенно двигались 
вперед, но, говоря в целом, долго топтались на месте. Кое-что все же было сделано. Например, мы 
успешно произвели взрыв атомной и водородной бомб, а также создали межконтинентальные 
управляемые снаряды. Но народ живет еще бедно. В годы «культурной революции» «четверка» бросила 
сверхнелепый лозунг: лучше бедный социализм и коммунизм, чем богатый капитализм. Выступать 
против богатого капитализма кое-какой резон все же есть. Но разве можно ратовать за бедный 



социализм и коммунизм? В результате Китай стал топтаться на месте, а это вынудило нас пересмотреть 
вопрос. Первое, над чем пришлось задуматься, это необходимость отстаивать социализм. Но чтобы его 
отстоять, нужно прежде всего избавиться от бедности и отсталости, дать значительное развитие 
производительным силам и тем самым продемонстрировать ту особенность социализма, что он 
превосходит капитализм. Для этого понадобилось перенести центр тяжести всей нашей работы на 
осуществление четырех модернизаций, сделать модернизацию страны целью борьбы на несколько 
десятилетий. Уроки прошлого заставили нас покончить с самоизоляцией и мобилизовать активность 
народа. Поэтому-то мы и взяли установку на расширение сношений и проведение  
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реформы. Расширение сношений подразумевает расширение как внешних, так и внутренних связей. Без 
расширения внутренних сношений не мобилизуешь активность людей. Мы идем тем же путем, что и 
вы. Прежде всего мы взялись за деревню, расширили с ней связи, и это очень быстро дало свой 
результат. Одни районы поднялись за год, другие — за два. Приобретя опыт в деревне, мы 
переключились па город. Городская реформа идет уже почти три года, впереди еще уйма дел. 

Политика расширения внешних сношений тоже быстро дала эффект. Однако Китай отличается от 
вашей страны. Наука и техника у нас отстают на много лет. Трудностей у нас гораздо больше, чем у вас. 
В частности, у нас слишком много населения. Уже сейчас насчитывается 1,05 миллиарда человек. 
Увеличить доходы народа нелегко. Нелегко за короткий срок избавиться от бедности и отсталости. 
Необходимо во всем исходить из реальных условий. Нельзя ставить нереальные цели, нельзя также 
намечать слишком короткие сроки. Как вы только что сказали, если политику и масштабы развития 
определять на основе иллюзорных представлений в отрыве от реальности, то корабль потонет. За 
последнее время мы приобрели опыт: сверхбыстрое развитие в четвертом квартале 1984 года и в 1985 
году привело к возникновению кое-каких проблем. Поэтому мы пошли на некоторое урегулирование и 
свертывание. Это тоже хорошо: у нас появился опыт. 

Вообще говоря, мы ставим перед собой невысокую цель. За 20 лет, начиная с 1981 года и до конца 
нынешнего столетия, мы увеличим 
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годовое производство продукции в четыре раза и тем самым обеспечим народу среднезажиточный 
уровень жизни. Тогда на человека в среднем будет приходиться валового национального продукта от 
800 до 1000 американских долларов в год. А за следующие полвека мы на основе этого опять учетверим 
производство и доведем валовой национальный продукт до 4000 американских долларов на человека. 
Что это значит? Это значит, что к концу первой половины следующего века наша страна выйдет в число 



экономически среднеразвитых стран. Если это произойдет, то это будет равнозначно тому, что мы, во-
первых, проделали чрезвычайно трудоемкое и очень нелегкое дело, во-вторых, действительно внесли 
вклад в дело прогресса человечества и, в-третьих, более наглядно продемонстрировали преимущества 
социалистического строя. У нас социалистическое распределение. Поэтому 4000 долларов на человека у 
нас и в капиталистических странах — не одно и то же. Более того, в Китае огромное население, И если 
к тому времени его численность поднимется до 1,5 миллиарда, а национальный продукт в расчете на 
душу населения — до 4000 американских долларов, то валовой национальный продукт возрастет до 6 
триллионов американских долларов в год и Китай вступит в первые ряды стран мира. Таким образом 
мы не только проложим путь для стран «третьего мира», где проживает почти три четверти населения 
земного шара. Что еще важнее, это покажет всему человечеству, что социализм — неизбежный путь и 
что он обладает преимуществом перед капитализмом. 
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Следовательно, строя социализм, надо обязательно развивать производительные силы. Бедность — не 
социализм. Само собой разумеется, мы будем твердо придерживаться социализма. Но чтобы можно 
было продолжить строительство социализма, который бы имел преимущество перед капитализмом, 
нужно прежде всего строить социализм, свободный от бедности. Хотя мы сейчас и осуществляем 
социализм, но он фактически еще не полноценный. Лишь в середине следующего столетия, когда будет 
достигнут уровень среднеразвитых стран, мы сможем заявить о том, что действительно построили 
социализм, и в полный голос говорить о преимуществах социализма перед капитализмом. Сейчас мы 
движемся как раз в этом направлении. Делу социализма, делу четырех модернизаций мешают левацкие 
помехи. Начиная с 3-го пленума ЦК КПК 11-го созыва мы стали делать упор на борьбу против 
левачества, так как именно им мы раньше грешили. Но есть и помехи справа. У нас с вами общий в 
этом отношении опыт. Суть помех справа в осуществлении всесторонней европеизации, отказе от 
социализма и переводе Китая на рельсы капитализма. Этот вопрос у нас уже разрешен, в том числе и в 
смысле персональных перемещений. 

Словом, вопросы, над которыми мы с вами думаем, и наши маршруты почти одинаковы. Мы в пути уже 
более восьми лет и, судя по всему, в конце нынешнего столетия придем к ц«ли. Путь, который нам 
предстоит одолеть в следующие 50 лет, будет труднее. 
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ИЗВЛЕЧЬ УРОКИ ИЗ ПРОШЛОГО, ПРЕДУПРЕЖДАТЬ ВОЗНИКНОВЕНИЕ ОШИБОЧНЫХ 
ТЕНДЕНЦИЙ 



Из беседы 

с заместителем 

генерального секретаря 

Испанской социалистической 

рабочей партии, заместителем Председателя 

правительства Испании Алъфонсо Геррой 

20 апреля 1987 года 

Говоря в целом, положение у нас в стране благоприятное. После разгрома «четверки» начиная с 3-го 
пленума ЦК КПК 11-го созыва мы разработали ряд новых политических установок, они оправдали себя 
на практике. Но мы сделали лишь первые шаги. С конца 1978 года, когда состоялся 3-й пленум ЦК КПК 
11-го созыва, по сей день — это примерно девять лет — был сделан, можно сказать, первый шаг. В этот 
период была намечена цель — увеличить в 80-е годы годовое производство продукции вдвое. Если 
взять за базисный 1980 год, в котором валовой национальный продукт в расчете на душу населения 
составлял 250 американских долларов, то увеличение этой суммы вдвое будет равно 500 долларам. 
Период до конца нынешнего столетия будет вторым шагом, производство поднимется еще в два раза, и 
национальный продукт на душу населения составит 1000 долларов. Это будет означать, что мы 
достигнем среднезажиточного уровня. Бедный и убогий Китай станет страной со средним  
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достатком. К тому времени валовой национальный продукт превысит 1000 миллиардов долларов, и хотя 
в среднем на душу населения будет приходиться не так уж много, однако мощь нашего государства 
значительно приумножится. В достижении намеченной цели более важным будет третий шаг — в 
следующем столетии за 30—50 лет предполагается увеличить валовой национальный продукт еще в 
четыре раза, достичь в основном 4000 долларов на человека. Тогда мы, пожалуй, приблизимся к вашему 
нынешнему уровню. Этот шаг поднимет Китай до среднемирового уровня. Таковы наши смелые 
дерзания. Цели невысокие, но достичь их не так уж легко. 

Сейчас мы можем сказать, что цель первого шага будет достигнута досрочно — в нынешнем году или 
на год позже, в будущем году. Однако отсюда не следует, что второй шаг будет легким. Но и цель 
второго шага, думается, тоже будет достигнута. Третий шаг представляется намного труднее первых 
двух. Китай строит социализм и своей практикой должен доказать преимущества социалистической 
системы. Прошедшие девять лет свидетельствуют о том, что мы идем верным путем. Однако 
доказательством действительного превосходства социализма над капитализмом должен стать третий 
шаг, а сейчас пока рано хвастаться. Нам предстоит напряженно трудиться еще в течение 50— 60 лет, к 
тому времени людей нашего поколения уже не будет на этом свете, но я уверен, что подрастающее 
поколение выполнит эту задачу. 

Образование Китайской Народной Республики поистине изменило облик Китая. После опиумных войн 
на протяжении целого столетия  
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китайская нация считалась низшей в мире и всеми презиралась. В результате 28-летней борьбы 
китайский народ под руководством Коммунистической партии Китая разгромил империалистическую 
агрессию и сверг чанкайшистскую династию. В 1949 году китайский народ встал во весь рост, это факт. 
Но за 38 лет после провозглашений КНР до настоящего времени у нас было немало промахов, это тоже 
факт. Курс, взятый на строительство социализма, был совершенно верным. Но в вопросе, что 
представляет собой социализм и как его строить, мы искали конкретные пути развития. 
Первоочередной задачей социализма является развитие общественных производительных сил. Захватив 
власть в 1949 году, мы разбили оковы, сковывавшие развитие производительных сил, аграрная реформа 
освободила производительные силы крестьянства, составляющего 80 процентов населения страны. Но 
вопрос о том, как развивать раскрепощенные Производительные силы, нами был разрешен не на 
высоте. Это выразилось главным образом в поспешности, в политическом крене влево. В результате 
вместо успешного развития производительных сил образовалось торможение в их развитии. Левацкие 
ошибки в политическом отношений, допущенные с начала 1957 года, привели в 1958 году к «большому 
скачку» в экономике, что причинило огромный урон производству и жизни народа. Особенно трудными 
были 1959, 1960 и 

1961 годы, народные массы жили впроголодь, а о другом И говорить не приходилось. В 

1962 году наметилось улучшение, и Постепенно был восстановлен прежний уровень. Но в 
идеологическом отношений вопрос не был  
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разрешен, в результате в 1966 году развернулась «великая культурная революция», длившаяся десять 
лет, это было неслыханное бедствие. Многие старые кадры стали объектом гонения и нападок, в их 
числе был и я. Лю Шаоци85 был первым «лицом, облеченным властью и идущим по 
капиталистическому пути», а я — вторым. Лю Шаоци был «главнокомандующим», а я «заместителем 
главнокомандующего». В те годы появилось множество странных суждений. Звали мириться с 
бедностью и отсталостью, мол, лучше бедный и убогий социализм и коммунизм, чем богатый и 
обильный капитализм. Именно это практиковалось «четверкой». Откуда взялся какой-то убогий 
социализм и коммунизм? Идеалом марксизма является коммунизм, общество, в котором 
осуществляется принцип «от каждого — по способностям, каждому — по потребностям». Как понимать 
принцип «каждому — по потребностям»? Неужели можно осуществлять этот принцип в условиях, 
когда производительные силы не достигли высокого уровня развития и материальные блага не 
полились полным потоком? Коммунизм в представлении Маркса — это общество обилия материальных 
благ. Социализм — первая фаза коммунизма, его задачей является развитие производительных сил, это 



длительный исторический период. Только путем непрерывного развития производительных сил можно 
в конечном счете прийти к коммунизму. В результате абсурдных теорий «четверки» Китай пребывал в 
состоянии бедности и отсталости. 

В первое время после разгрома «четверки» левацкие ошибки не были полностью выправлены. В 1977 и 
1978 годах Китай находился 
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на перепутье. Это продолжалось вплоть до конца 1978 года, до 3-го пленума ЦК КПК 11-го созыва, 
который со всей серьезностью, тщательно обобщил тридцатилетний опыт со времени образования КНР. 
На этой основе мы выдвинули проводимые ныне политические установки, главным содержанием 
которых являются реформы и расширение связей. Последнее включает расширение связей внутри 
страны и расширение сношений с внешним миром. Выдвинутая нами генеральная линия требует 
перенести центр тяжести работы на дело строительства и, устраняя все и всякие помехи, всем сердцем и 
всеми помыслами, решительно и непоколебимо осуществлять социалистическую модернизацию. Для 
осуществления модернизации в четырех областях, успешного проведения реформ и расширения связей 
необходима политическая обстановка стабильности и сплоченности внутри страны и мирная обстановка 
в международном плане. В связи с этим мы проводим внешнюю политику, направленную против 
гегемонизма, за сохранение мира во всем мире. 

Факты последних восьми-девяти лет показывают, что наши дела идут успешно, положение в общем 
благоприятное. Однако нельзя сказать, что не существует помех. Нелегко выправить практиковавшиеся 
в течение десятилетий 

/левацкие взгляды, которые стали привычными. Борьба с левачеством является нашей главной 

. задачей. В Китае сейчас мало кто выступает против реформ, но в ходе разработки и проведения в 
жизнь конкретных политических установок то и дело чувствуется тяготение к прошлому и сила 
привычки дает о себе знать. 
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В то же время имеются помехи и справа, они, коротко говоря, сводятся к требованию всесторонней 
европеизации и стремлению под флагом политики расширения сношений с внешним миром и реформ 
увести Китай на путь капитализма. Сторонники этих правых взглядов фактически выступают не за 



политику реформ и расширения сношений с внешним миром, а за изменение характера нашего 
общества. В случае осуществления всесторонней европеизации и капитализма нам не видать никакой 
модернизации в четырех областях. Китаю предстоит разрешить проблему бедности миллиардного 
населения, проблему его развития. В случае развития капитализма разбогатеет лишь несколько 
процентов 'населения, а свыше 90 процентов людей будут длительное время прозябать в нищете, и 
тогда для подавляющего большинства людей в Китае возникнет вопрос о свершении революции. 
Только опираясь на социализм, а не на капитализм, можно осуществить модернизацию Китая. В 
прошлом были попытки осуществить в Китае капитализм, но все они терпели крах. В ходе 
строительства социализма хотя у нас и были ошибки, но в общем-то облик Китая изменился. Сейчас 
помехи есть как слева, так и справа, но самая большая опасность слева. Нелегко изменить силу 
привычки и взгляды людей. Молодым надо быть особенно бдительными в отношении опасности 
справа, ведь они ясно не представляют, что такое капитализм и что такое социализм, и нуждаются в 
воспитании. 

В ходе осуществления модернизации, проведения реформ и расширения связей мы еще столкнемся с 
риском и трудностями, да и сами 
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можем допустить ошибки. В такой большой стране, как Китай, мы вершим дела, которые были 
неведомы нашим предшественникам. У Китая есть свои особенности, и мы должны исходить из 
реального положения страны, чужой опыт можно заимствовать, но нельзя копировать. Проведение 
реформ для нас совершенно новое дело, ошибки неизбежны, и тут не надо пасовать, нельзя 
останавливаться на полпути, боясь совершить ошибки. Надо быть смелыми, без смелости не 
осуществить модернизации в четырех областях. Однако при разрешении конкретных вопросов следует 
проявлять осмотрительность, своевременно обобщать опыт. Небольшие ошибки неизбежны, но 
больших промахов надо постараться избежать. 
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УСКОРИТЬ ШАГИ РЕФОРМЫ 

Из беседы 

с членом Президиума ЦК 



Союза коммунистов 

Югославии 

Стефаном Корошецем 

12 июня 1987 годи 

После восстановления отношений между нашими двумя партиями наши отношения стали очень 
тесными. Товарищ Тито первым нанес визит в Китай и открыл новую страницу в истории наших 
межпартийных отношений. В то время председателем ЦК КПК был товарищ Хуа Гофэн87. Я же 
встретился с товарищем Тито как ветеран революции. Мы очень неплохо побеседовали И пришли к 
взаимопониманию. Мы договорились поставить на прошлом точку, и во всем смотреть вперед. В 
партийных и государственных отношениях с другими странами Восточной Европы мы придерживаемся 
сейчас такого же подхода. Мы берем сегодняшний день за новую исходную точку в целях серьезного 
развития отношений дружбы и сотрудничества между нами. Что касается прошлого опыта, то его стоит 
обобщить. Самое важное, по-моему, в том, чтобы все партии — как крупные, средние, так и малые — 
взаимно уважали выбор и опыт другой стороны, чтобы они не указывали на все пальцем другим 
партиям и другим странам. Это относится как к правящим, так и к неправящим партиям. Возьмем 
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Французскую и Итальянскую компартии. Мы раньше с ними тоже говорили об этом, о том, что нужно 
уважать их опыт, их выбор. Если они ошиблись, то пусть сами поправляют себя. Точно таким же 
образом они должны относиться и к нам, разрешая нам ошибаться и самим исправлять допущенные 
ошибки. Ведь у каждой страны и у каждой партии свой жизненный опыт, разница в условиях огромная. 
Мы вообще против того, чтобы какие-либо партии ставили себя в положение «партии-отца». Выступая 
против этого, мы поступили правильно. Мы также против всяких «центров». Однако мы сами в какой-
то мере тоже указывали людям и тем самым в какой-то мере тоже допустили ошибку. Накопленный 
опыт подвел нас к установлению новых отношений между партиями, и мы выдвинули принципы 
разрешения межпартийных отношений. Я уверен, что основа для дружбы и сотрудничества между нами 
станет таким образом более прочной и долговременной. Отношения между нашими партиями и 
странами будут на такой основе непрерывно развиваться. 

 Сейчас у нас идет реформа. Я за реформу, потому что без нее нет выхода из положения. Старая 
практика, как показывает опыт, накопленный не за одно десятилетие, к успеху не приводит. 
Механически заимствуя чужие модели, мы задержали развитие производительных сил, вызвали 
окостенение мысли, помешали народу и низовым звеньям проявить активность. Вдобавок мы 
совершили и другие ошибки, такие, как «большой скачок» и «культурная революция», а это уже не 
заимствование чужих моделей. Можно сказать, что с 1957 года 
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нашей главной ошибкой было левачество, а «культурная революция» явилась ультралевачеством. 
Длительное время, то есть в течение 20 лет с 1958 по 1978 год, китайское общество фактически 
находилось в состоянии застоя, топталось на месте, в экономике страны и жизни народа не произошло 
каких-либо заметных сдвигов и улучшений. А при таких обстоятельствах можно ли без реформы? 
Поэтому в 1978 году на 3-м пленуме ЦК нашей партии 11-го созыва мы наметили себе коренную 
политическую линию и поставили в качестве центральной, доминирующей задачи осуществление 
четырех модернизаций, всемерное развитие общественных производительных сил. На этой основе был 
разработан целый ряд новых курсов и установок, главным образом относительно реформы и 
расширения сношений. Будучи глобальной, реформа включает перестройку хозяйственной системы, 
политической структуры и соответствующие преобразования во всех других областях. Расширение же 
сношений подразумевает расширение как внешних, так и внутренних связей. Мы расширяем внешние 
сношения со всеми странами мира, с государствами всех типов. Мы расширяем также и ^внутренние 
сношения. Оживление экономики внутри страны и есть расширение внутренних 
сношений.                                   Реформу и расширение сношений мы начали с экономики и прежде всего 
с деревни. Почему мы начали с деревни? Потому что в деревне у нас проживает 80 процентов 
населения. Без ее) стабильности не стабилизируется и вся политическая ситуация в целом. А если 
крестьянство не избавится постепенно от нужды, то это 
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значит, что не избавится от нужды абсолютное большинство нашего народа. Поэтому на 3-м пленуме 
ЦК КПК 2-го созыва мы решили провести в деревне реформу, дать крестьянам и низовым звеньям 
право на самостоятельность. Таким образом мы сразу же мобилизовали активность как тех, так и 
других. Переход сельского хозяйства к многоотраслевому хозяйству не только значительно увеличил 
производство зерна, но и обеспечил весьма быстрый рост производства технических культур. Реформа в 
деревне, чего мы не предполагали, чрезвычайно быстро дала свои результаты. Откровенно говоря, до 
реформы большинство крестьян жило в невероятной нужде, им было немыслимо трудно с одеждой, 
питанием, жильем и передвижением. Реформа же намного подняла активность крестьян. Они стали 
вести хозяйство применительно к местным условиям. Там, где можно сеять зерновые, они стали сеять 
зерновые, а там, где можно сеять технические культуры, они стали сеять технические культуры. Право 
на самостоятельность сразу изменило их облик. Во многих местах результаты стали заметны уже через 
год. Доходы намного увеличились, возросли в два, а то и в четыре раза. Разумеется, не все одобряют 
реформу. Вначале две провинции показали пример в перестройке. Одна — это провинция Сычуань, моя 
родина. Там руководил товарищ Чжао Цзыян. Другая — это провинция Аньхой, где руководил товарищ 
Вань Ли. Он сейчас исполняет обязанности нашего премьера. Курсы и установки на реформу мы 
разработали именно на основе опыта, накопленного этими двумя провинциями. После провозглашения 
этих курсов и  
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установок некоторые провинции топтались на .месте, их одолевали сомнения. "Некоторые из них 
присоединились лишь через год выжидания, а некоторые лишь через два. Курс ЦК состоял тогда в том, 
чтобы ждать их, чтобы убедить их на фактах. 

Реформа на селе идет в общем быстро, крестьяне активизировались. Совершенно неожиданно для нас 
она дала наибольший результат в развитии волостных и поселковых предприятий 88. Нежданно-
негаданно появилось многоотраслевое товарное хозяйство, словно из-под земли выросли небольшие 
предприятия разных типов. И это заслуга не нашего ЦК. Вот уже несколько лет, вплоть до 
сегодняшнего дня, ежегодный прирост продукции волостных и поселковых предприятии превышает/ 35 
процентов. А за истекшие пять месяцев нынешнего года прирост производства еще больше увеличился 
по сравнению с тем же периодом прошлого года, далеко превзойдя 20 процентов. Развитие волостных и 
поселковых предприятий, преимущественно промышленных, а также и всех других, сняло проблему 
трудоустройства для 50 процентов свободных рабочих рук на селе. Излишняя рабочая сила деревни 
перестала мигрировать в город, она разместилась в целом ряде созданных для нее небольших поселков 
нового типа. Если здесь и есть какая-либо заслуга ЦК, то она состоит в том, что он взял верный курс на 
оживление экономики. По столь неплохим результатам взятого курса мы знаем, что сделали весьма 
хорошее дело. Ни я, ни многие другие товарищи не предполагали такого результата, совсем не ожидали. 
Словом, реформа на селе дала весьма быстрый и весьма 
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заметный результат. Разумеется, это не значит, что все проблемы на селе уже получили разрешение. 

Успех реформы на селе прибавил нам уверенности, и мы стали применять накопленный в ней опыт в 
реформе городской экономической системы. И хотя городская экономическая реформа гораздо сложнее 
сельской, но и здесь мы достигли заметных результатов. 

Наряду с этим мы получили ожидаемые результаты в расширении внешних сношений. Здесь мы пошли 
на многообразные формы, ,' включая создание особых экономических районов и открытие 14 
приморских городов. Везде, где проводится курс на расширение сношений, достигнуты заметные 
результаты. Вначале мы создали особый экономический район Шэньчжэнь. Вообще, создавать особые 
районы предложили сначала гуандунцы. Я согласился с ними, оговорившись, что называть их надо 
особыми экономическими районами, так как учреждать особые политические районы было бы 
нецелесообразно. Мы решили создать тогда четыре таких района, то есть кроме ^Шэньчжэньского еще 
Джухайский, ^Шаньтоуский и ^Сямыньский. Сямыньский находится в провинции ГФуцзянь, а первые 
три — в провинции Гуан\дун. Я ездил в Шэньчжэнь, там действительно картина процветания. У меня 
попросили тогда автограф, и я написал: «Развитие и опыт Шэньчжэня подтверждают правильность 
нашей политики создания особых экономических районов». В то время кое-кто у нас в партии 
относился к этому скептически. Скептически смотрели на это и представители сянганской  
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общественности, как те, которые были против нас, так и те, которые одобряли нас. Они не верили в 
нашу правоту. За семь-восемь лет Шэньчжэнь добился огромных успехов. Но поскольку речь идет о 
совершенно новых вещах, то, разумеется, нельзя требовать, чтобы не совершалось ошибок. Ошибки 
были, но весьма незначительные. Обобщив свой опыт, шэньчжэньцы решили переориентироваться с 
внутреннего рынка на внешний, то есть сделать свой район промышленной базой и пробиться на 
международный^ рынок. Ясно определив себе цель, они за какие- 1-нибудь два-три года  изменили 
облик района. Как сказали мне шэньчжэньские товарищи, у них вывозится свыше 50 процентов 
промышленной продукции и обеспечивается баланс между притоком и расходом инвалюты. Теперь я 
могу смело сказать, что наше решение о создании особых ..экономических районов явилось не только 
правильным, но и привело к успеху. Рассеялись все и всякие сомнения. Недавно один товарищ сообщил 
мне, что Сямыньский особый экономический район развивается еще быстрее, чем Шэньчжэньский. В 
1984 году, когда я ездил туда, там ничего не было, если не считать единственного аэродрома. Теперь же 
там произошли огромные перемены. Сейчас у нас создается более крупная специальная зона — 
Хайнаньский особый экономический район. Остров Хайнань занимает примерно такую же площадь, что 
и остров Тайвань. На Хайнане много полезных ископаемых, таких, как железная руда и нефть. Там, 
кроме того, выращивают каучуконосные и другие тропические и субтропические культуры. Развитие 
Хайнаня сыграет огромную роль. 
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Словом, практическая работа нескольких лет показала, что мы поступили правильно, встав на путь 
реформы и расширения сношений. Хотя в каждой сфере деятельности все еще немало проблем, но их со 
временем будет нетрудно разрешить. Поэтому нам нельзя отказываться от политики перестройки и 
расширения сношении," нельзя даже замедлять их ход. Сейчас вопрос об ускорении и замедлении в 
числе тех, которые мы обсуждаем, ибо реформа и расширение сношений сопряжены с риском. Мы 
должны стараться действовать наверняка, но когда «наверняка» превращается в топтание на месте, то 
это уже плохо. В последнее время наш ЦК думает над тем, чтобы на основе обобщения опыта несколько 
ускорить темпы реформы и расширения связей. Это о перестройке хозяйственной системы. 

Сейчас мы выдвинули новый вопрос, иначе говоря, поставили на .очередь перестройку политической 
структуры. Она станет одной из главных частей повестки дня XIII съезда партии, который откроется в 
октябре этого года. Это очень сложный вопрос. Каждая мера политической перестройки затрагивает 
миллионы и десятки миллионов людей, главным образом кадровых .работников, притом не только нас, 
стариков. Когда говорят о политической реформе вообще, то говорят о демократизации. Но что имеется 
в виду под демократизацией, не очень ясно. Демократия, которая осуществляется в капиталистическом 
обществе, является буржуазной, а фактически демократией монополистического капитала. Это не что 
иное, как борьба партий во время предвыборной кампании, разделение законодательной, 
исполнительной и 
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судебной власти. Допустимо ли для нас разделение власти? У пас институт собраний народных 
представителей, народная демократия, ., осуществляемая под руководством компартии. Самое большое 
преимущество социалистического государства в том, что все, что решено сделать, немедленно 
исполняется после принятого решения без каких-либо преград. Мы призвали к реформе хозяйственной 
системы, и страна сразу же взялась за дело. Мы решили учредить особые экономические районы, и они 
стали моментально создаваться. Все это происходило без каких-либо осложнений, без взаимного 
возведения преград. Не было безрезультатных обсуждений. Не было  постановлении, которые потом не 
исполнялись. На этом уровне эффективность у нас высокая. Нам нельзя перенимать у Запада так 
называемую демократию и разделение власти, нам нужно осуществлять социалистическую демократию 
и гарантировать преимущества социализма. Я говорю не об эффективности хозяйственного и 
административного управления, а об общей эффективности. В общей эффективности наше 
преимущество, и мы должны его сохранять. Что касается эффективности хозяйственного и 
административного управления, то она в капиталистических странах во многом выше нашей. 
Бюрократизма у нас действительно хоть отбавляй. Возьмем, к примеру, кадровую систему. Боюсь, что 
общей проблемой для социалистических .стран является старение кадровых рядов и косность их 
мышления. Прежде всего это проявляется во взглядах. То же самое наблюдается и в организационном 
отношении. Поэтому мы считаем, что при перестройке нельзя идти на заимствование 
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западной системы, нельзя перетаскивать к себе капиталистическую систему Запада. Нам нужно на 
основе практической деятельности самих социалистических государств, на основе своих собственных 
условий определять содержание реформы и шаги ее осуществления. Притом реформа в каждом данном 
социалистическом государстве, в свою очередь, является не такой, как в другом социалистическом 
государстве, реформы стран Восточной Европы отличаются друг от друга. При разном прошлом, 
разном опыте и разных условиях стран реформа не может быть одинаковой. Если взять Китай, то мы 
мыслим себе этот вопрос не так, как вы. Однако общее у нас с вами в том, чтобы сохранить свои 
преимущества и не дать появиться изъянам и порокам капиталистического общества. 

Какую цель ставит перед собой наша реформа? Ее общая цель состоит в том, чтобы все делалось на 
благо упрочения социалистического строя, укрепления партийного руководства, развития 
производительных сил в условиях социализма и при наличии руководства со стороны партии. А самому 
Китаю нужно еще, чтобы все делалось в интересах реализации целого ряда линий, курсов и установок, 
намеченных нашей партией со времени 3-го пленума ЦК КПК 11-го созыва. В целях обеспечения этого 
нужно, по моему личному убеждению, проделать следующее во-первых, усилить жизнедеятельность 
партийных и административных органов, а также всего государственного механизма в целом. Иначе 



говоря, избавиться от косности мысли и относиться ко всему новому, вооружившись новым 
мышлением. bo-вторых, действительно повысить эффективность. И,  
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в-третьих, полностью мобилизовать активность народа, всех отраслей экономики низовых звеньев. 

Об усилении жизнедеятельности. Если иметь в виду главное содержание этой работы, то самой крупной 
теперь проблемой является омоложение кадровых рядов. Старение кадровых рядов и косность их 
мышления в Китае серьезнее, чем у вас. Так, средний возраст членов нашего ЦК, вероятно, выше, чем в 
партиях других стран мира. Высок средний возраст членов Политбюро, Постоянного комитета 
Политбюро и Секретариата нашего ЦК. В момент создания КНР у нас в партии не стояла эта проблема. 
Тогда руководители были относительно молодыми. Старение руководящих органов началось у нас с XI 
съезда партии, причем для этого имелись объективные причины. Большая группа старых кадров, 
свергнутая в годы «культурной революции», была освобождена и затем вновь вернулась на 
руководящие посты. Поэтому-то возраст и оказался высоким. Возьмем, к примеру, меня. Во время VIII 
съезда мне было всего 52 года, в 1976 году, когда закончилась «культурная революция»,— 72 года, в 
1977 году, во время XI съезда,— 73 года, а во время XIII съезда мне уже будет 83 года. Хотя есть 
товарищи моложе меня, но они моложе всего на несколько лет и все равно старики. Поэтому у 
руководящих органов всех ступеней, у руководящих органов всех отраслей экономики налицо проблема 
старения. Эта проблема — наиболее специфичная проблема Китая. Вообще говоря, у старых  людей 
сильнее сила привычки. Их общая особенность в том что они рассматривают все с точки зрения своего 
собственного 
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опыта. А мир развивается сейчас стремительными темпами, тем более наука и техника. У нас в Китае 
есть старинное выражение: «Каждый день и каждый месяц приносит новое». Это действительно так. 
Нам нужно догнать эпоху и в атом цель нашей реформы. Предстоит твердо держать курс па 
омоложение кадровых рядов, но шаги предпринимать надо взвешенно. Про" двигаться вперед можно 
лишь постепенно. При: выдвижении кадров полагается учитывать не только возраст, по и моральные и 
деловые качества. Притом в руководящий состав нужно включать многоопытных товарищей, хорошо 
знающих обстановку, и тем самым создавать эшелонированную структуру. Препятствии здесь немало. 
Не преодолеть их нельзя, но чтобы преодолеть, нужна большая работа. 

О повышении эффективности, преодолении бюрократизма. Оно включает сокращение аппарата и 
многое другое.  О мобилизации активности. (Самое главное) тут — спустить права. Наша реформа па 
селе принесла успех именно потому, что мы дали крестьянам больше прав на самостоятельность 
мобилизовали их активность. Теперь мы используем приобретенный опыт во всех других отраслях 
экономики для мобилизации активности всех и каждого. Мобилизация активности — самая широкая 
демократия. 



 Реформа нашей политической структуры преследует три названные мною цели. Демократия — одно из 
важных средств нашей перестройки, но как ее осуществлять—проблема все-таки новая. Возьмем 
всеобщие выборы. Они проводятся у нас в низах, на уровне уездов и внутригородских районов. На 
уровне же  
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провинций, городов центрального подчинения и высших органов государственной власти 
осуществляются косвенные выборы. В такой большой стране, как наша, где столь многочисленное 
население, где региональное развитие протекает неравномерно и где вдобавок так много 
национальностей, условия для перехода к прямым выборам на верхнем уровне теперь еще не созрели и 
прежде всего ввиду недостаточной культурности. Мы продолжаем осуществлять институт собраний 
народных представителей, основанный на демократическом централизме. Двухпалатная и 
многопартийная парламентарная система Запада нам не подходит. У нас тоже есть демократические 
партии, по все они принимают руководство со стороны коммунистической партии, и у нас 
осуществляется многопартийная консультативная система. Насчет этого многие представители 
западной общественности тоже считают, что без руководящего ядра в такой большой стране, как Китай, 
во многом пришлось бы трудно, и в первую очередь ей не удалось бы справиться с проблемой питания. 
В нашей реформе нельзя отходить от социалистического пути и отказаться от руководства со стороны 
компартии. Оба эти момента взаимообусловлены и составляют единое целое. Без руководства со 
стороны компартии не может быть и речи о социалистическом пути. К широкой демократии времен 
«культурной революции» нам нельзя возвращаться. По существу это был анархизм'.~~"            

Словом, курс, политика и шаги реформы хозяйственной системы уже намечены. Теперь все дело в том, 
чтобы ее ускорить. Перестройка политической структуры и ее цели сейчас  
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обсуждаются. До XIII съезда предстоит наметить порядок ее реализации, а на XIII съезде начать ее 
осуществление. Реформа хозяйственной системы на селе дала эффект через три года. А для того чтобы 
городская экономическая реформа дала ожидаемые от нее заметные результаты, понадобится минимум 
от трех до пяти лет. Перестройка же политической структуры сложнее. Как предполагается, кое в чем 
она даст эффект через три-четыре года или пять лет, а кое в чем даже лет через десять. 

 


